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Борис ЛЕВИН

Замечательный поэт и убежденный антисо-
ветчик Наум Коржавин произнес когда-то 
гениальную и потому многократно затем ци-

тировавшуюся фразу: «Плюрализм мнений в од-
ной голове - это шизофрения». Подводные пласты 
этой афористичной фразы-айсберга сейчас уже 
не совсем видны (напомню, именно с диагнозом 
«шизофрения» заключали в «дурдом» соратников 
Коржавина по борьбе с советской властью), но и 
без них цитата выдержала испытание временем. 
И всплывает всякий раз, когда аргументы «за» и 
«против» атакуют друг друга с примерно одинако-
вым успехом.

ГОЛЛАНДИЯ - НЕ ПРИМЕР
Именно так происходит при обсуждении одного 

из краеугольных камней российского футбольного 
регламента - лимита на легионеров.  Недаром даже 
Сергей Фурсенко неделю назад признался жур-
налистам: 

«Не знаю, нужно ли что-то делать с лимитом. 
На меня постоянно давят клубы, призывая к его 
отмене, но я до конца не понимаю, что будет, ес-
ли это сделать. Нужна масштабная дискуссия, 
дабы определить: на пользу это пойдет или нет. С 
одной стороны, усилится конкуренция: все при-
водят в пример английский чемпионат - мол, в 
«Челси» один Терри не легионер, но они чемпио-
ны и все довольны. А с другой, учитывая высо-
кий уровень зарплат в России, к нам станет стре-
миться гораздо больше иностранцев, и нашим 
игрокам будет тяжелее пробиться. В общем, при-
зываю СМИ открыть широкую дискуссию по это-
му вопросу».

Что же, дискуссия так дискуссия, Сергей Алек-
сандрович. Тем более что она действительно небе-
зынтересна - готовясь к написанию этого матери-
ала, я неоднократно ловил себя на мысли: не успе-
ет сформироваться точка зрения, как вновь ус-
кользает после встречи с новым аргументом. А их, 
аргументов, за время существования лимита при-
ведено множество - как «за», так и «против».

Давайте для начала бросим беглый взгляд на 
страны с передовой футбольной мыслью: не мы од-
ни ведь размышляем над лимитом и поддержкой 
отечественного производителя, и не только у нас 
интересы национальной  сборной не совпадают с 
интересами ведущих клубов.

Обзор положения дел в главных футбольных 
державах только укрепляет в мысли: единственно 
верного решения вопроса в природе просто не су-
ществует - каждый борется с проблемой по-свое-

му. В Англии, к примеру, лимита как такового не 
имеется, но поставлен жесткий заградительный 
барьер для всякой «шелупони»: чтобы игроку не из 
ЕС продемонстрировать себя любимого в тамош-
ней премьер-лиге, необходимо получить разреше-
ние специальной комиссии. А оно дается только в 
том случае, если молодой человек отыграл хотя бы 
в 75% матчей своей национальной сборной в тече-
ние двух последних лет (причем страна должна 
входить при этом в первые 70 в рейтинге ФИФА). 
Исключения случаются, но очень-очень редко.

(Отмечу на полях, что кардинальный поворот в 
европейском футболе, случившийся после знаме-
нитого «дела Босмана», размыл понятие «легионер» 
в старушке Европе: отныне в чемпионатах стран 
ЕС не должно быть разницы между местным игро-
ком и его коллегой из другой страны европейского 
сообщества).

Но продолжим: в Испании попытались ввести 
ограничение, подобное нашему, разрешив пребы-
вание на поле не более чем троим игрокам не из 
стран ЕС, чтобы ограничить поток «лимиты» из 
Южной Америки. Но быстро поняли, что барьер 
остался виртуальным, поскольку найти испанские 
корни практически любому латиноамериканцу 
так же легко, как белорусу в России.

Итальянцы пытаются сдерживать наплыв гас-
тарбайтеров по-другому: они приняли решение, 
которое запрещает покупать более одного футбо-
листа с паспортом, не имеющим отношение к ЕС, 
за сезон. Но и тут лазеек пруд пруди, особенно для 
аргентинцев, каждый из которых способен легко 
отыскать в своей родословной итальянскую ба-
бушку.

Ну ладно, в топ-чемпионаты едут сливки обще-
ства, и сильно прореживать их никто не хочет: 
show must go on. А что делается в турнирах, срав-
нимых с нашим? В Голландии, например? А там 
лимита нет. Никакого. И именно это обстоятельс-
тво во многом вдохновляет поборников его отме-
ны у нас. Мол, посмотрите: никаких запретов, а 
сборная уже сорок лет в числе лидеров мирового 
футбола.

Но здесь ярые противники лимита лукавят, 
поскольку прекрасно знают, на сколько веков под-
готовка новых кадров на родине Хиддинка и Адво-
ката опережает нашу. Футбольным руководителям 
Страны тюльпанов не нужно вводить протекцио-
нистские меры для поддержания доморощенных 
талантов: их там научились доводить до ума так, 
что никакая конкуренция со стороны пришлых бу-
дущим Гуллитам и ван Бастенам не то что не 
страшна - они в своей обильности и многообразии 
ее просто не замечают.

11 НАЕМНИКОВ
Вот мы, собственно, и подошли к рассмотре-

нию аргументов «за» и «против» применительно 
к российскому лимиту. И сразу начали с главно-
го, бронебойного козыря его защитников: необ-
ходимости создания условий для подготовки 
конкурентоспособных российских кадров, что, в 
свою очередь, служит главной предпосылкой ус-
пешной жизнедеятельности национальной сбор-
ной.

На рубеже веков в нашем футболе сложилась 
такая ситуация, что приобрести пару-тройку 
(пять, семь, пятнадцать) игроков за рубежом бы-
ло для руководителей клубов значительно про-
ще и дешевле, чем вырастить и довести до нуж-
ного уровня сопоставимое количество своих. 
Вот и дожили мы до того, что 27 августа 2005 го-
да в матче с «Москвой» стартовый состав сто-
личного «Динамо» выглядел так: Нуну, Сейтари-
дис, Энакархире, Танасьевич, Жорже Рибейру, 
Фрешо, Коштинья, Данни, Манише, Дерлей, 
Прохоренков (латвиец, если кто не в курсе). И 
ладно бы «Динамо» выиграло, так нет же: один-
надцать наемников благополучно уступили со 
счетом 1:2.

Случившееся заставило наконец задуматься о 
том, что клубы необходимо подталкивать, а назы-
вая вещи собственными именами, просто-напрос-
то заставлять заботиться о собственном резерве, 
то есть о вкладывании денег в детско-юношеские 
школы, система которых была благополучно раз-
рушена за пятнадцать постсоветских лет.

Многие сейчас утверждают, что последова-
тельность действий должна была быть иной: мол, 
надлежало объявить о введении лимита лет через 
8 - 10, дав руководителям клубов время подгото-
виться путем планомерного выращивания юных 
талантов в неспешно отстроенных инкубаторах. 
Интересно, сами говорящие верят в такое разви-
тие событий? Или прекрасно понимают, что ник-
то, получив подобную оттяжку, и пальцем бы не 
пошевелил: времени-то вагон, а что там еще бу-
дет через 10 лет? Или падишах умрет, или осел 
сдохнет…

Окончание и другие материалы 
о легионерах премьер-лиги - 
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Казалось, что все точки над i в этом вопросе в российском футболе 
уже расставлены. Тем не менее президент РФС 

на днях предложил вновь «открыть широкую дискуссию» 
на тему легионеров в чемпионате России. Почему?

Александр МЕДВЕДЕВ: 
«НЕ СПРАШИВАЮ - КТО ВИНОВАТ? 

СПРАШИВАЮ - ЧТО ДЕЛАТЬ?»
Вчера интервью «СЭ» дал президент КХЛ

СИСТЕМНАЯ ОШИБКА
- Прежде всего хотел бы расставить 

все точки над i, - заметил Медведев. - Се-
годня в вашей уважаемой газете я уви-
дел репортаж с моей пресс-конференции 
и заголовок к моему интервью, в кото-
ром говорится о том, что сборная России 
провалила оба турнира сезона. Считаю 
его не совсем точным.

Во всяком случае, столь жесткой ха-
рактеристики выступлениям главной 
команды страны я во вторник во время 
своего выступления в офисе «Газпромэк-
спорта» не давал. Такой была оценка 
председателя совета директоров КХЛ 
Вячеслава Фетисова, и он эту оценку ар-
гументировал. Но дуэтом мы на пресс-
конференции не выступали, у каждого 
были свои слова и свое мнение.

- Не могли бы вы тогда пояснить свою 
позицию по сборной?

- Очевидно, что и в Кельне, и особен-
но в Ванкувере мы ожидали от главной 
команды страны другого результата. То 
же можно сказать и о выступлении юни-
орских, а также юношеских команд. В 

итоге этот сезон на уровне сборных если 
и стал праздником, то с горчинкой и да-
же со слезами на глазах.

К хоккеистам, к их самоотдаче у меня 
никаких претензий нет. Ребята приехали 
и бились в каждом матче, с первой мину-
ты и до последней. Такой настрой, такое 
уважение к своей стране нужно обяза-
тельно сохранить. Но почему, имея на 
руках все козыри, всех ведущих масте-
ров, цель не была достигнута? И вот здесь 
профессиональный разбор ситуации за-
ставляет нас говорить о том, что, навер-
ное, недоработки возникли на совсем 
другом участке. Видимо, на тренерском.

Эти моменты я и пытался обозначить 
во вторник на встрече с прессой. Я не 
спрашивал - кто виноват? Я спрашивал 
- что делать? Призвал внимательно про-
анализировать сезон. До Олимпиады в 
Сочи уже меньше четырех лет, времени 
на раскачку нет. И неудачный сезон на 
уровне всех российских сборных обязы-
вает нас бить в колокола, делать серьез-
ные выводы из ошибок.

- О каких тренерских недоработках вы 
говорите?

- Спортсмены - не роботы, их не про-
граммируют. Но им нужна настройка - и 
грубая, и тонкая. Мне кажется, тонкой 
настройки мы не увидели, некоторые 
ошибки носили системный характер.

СПАСИБО БЫКОВУ ЗА СТИЛЬ
- Многие говорят о том, что главный 

тренер сборной Вячеслав Быков является 
заложником советского стиля игры с ак-
центом на атаку и размашистые комбина-
ции. Между тем и в НХЛ, и в КХЛ балом 
все чаще правит «специализированный» 
хоккей. С тройками созидания и разру-
шения. Ваш комментарий.

- Убежден, от классического российс-
кого стиля ни в коем случае нельзя отка-
зываться. Во-первых, он часто приносит 
нам результат. Во-вторых, такой стиль 
культивирует творческий подход к игре, 
тонкую ее организацию. Мне все эти мо-
менты очень нравятся. И я, поверьте, 
благодарен Быкову за то, что он сохра-
няет наш стиль.

С другой стороны, ни в коем случае 
нельзя отказываться и от мирового опы-

та. Чем больше у каждой команды козы-
рей, игроков различных специализаций, 
тем лучше. Такая вариативность сильно 
усложняет сопернику жизнь.

- Тренеры сборной говорят о том, что 
игроков-разрушителей российский хок-
кей не производил и не производит...

- Да, у нас всегда был культ атакую-
щего хоккея. Но отнюдь не все наши иг-
роки - только снайперы. Вы помните фи-
нал розыгрыша Кубка Гагарина-2010? В 
борьбе «Ак Барса» и ХК МВД исход боль-
шинства матчей решали игроки треть-
их-четвертых звеньев. И в этом я вижу 
одну из тенденций мирового хоккея.

Суммируя эту часть нашего разгово-
ра, хочу сказать следующее. Все те мо-
менты, о которых мы сейчас говорим, 
должны быть подняты в понедельник на 
заседании исполкома федерации хок-
кея. Ожидаю, что там будет серьезный 
разговор. Иначе мы просто не сможем 
двигаться дальше и, более того, будем 
только терять позиции.

Игорь ЛАРИН
Окончание - стр. 6

Четыре поражения в пяти матчах грунтового се-
зона, в том числе в первом же круге Открытого 
чемпионата Франции. Таким вот безрадостным 

оказалось возвращение двукратной (2008, 2009) фи-
налистки этого турнира Динары Сафиной после ре-
цидива травмы спины, из-за которого она не высту-
пала с января по апрель. Как результат, теннисистке, 
которая еще недавно была первой ракеткой мира, 
скорее всего, придется на время покинуть двадцатку 
сильнейших.

Что же происходит с Сафиной? Неужели мы рис-
куем потерять эту талантливую 24-летнюю тенни-
систку? И есть ли шанс, что кризис в игре Динары 
вскоре завершится? На эти вопросы мы попросили 
ответить самого близкого спортсменке человека - ее 
мать Раузу Исланову, заслуженного тренера Рос-
сии.

- Насколько неожиданным было для вас поражение, 
которое Динара потерпела во вторник от 39-летней 
японки Кимико Дате Крумм?

- Сейчас не важно, кто именно у Динары в сопер-
ницах. У дочери все внимание направлено лишь на 
то, что со спиной. Думает: «Вдруг какое-то движение 
сделаю - и опять боль, опять не смогу выйти на 
корт?»

- Нетрудно предположить, насколько расстроена 
Динара после четырех поражений кряду.

- Она понимает, что не готова, что нет базы. Чем 
больше по врачам ходишь, чем больше каждый из 
них говорит что-то свое, тем мрачнее мысли тебя по-
сещают. До игры ли тут, если в голове все время кру-
тится: «А вдруг это последний удар, последний матч, 
последний выход на корт?» 

Ну хорошо, врачи дали добро: можно играть. Но в 
голове-то по-прежнему сидит: «А вдруг опять?» Дина-
ра сейчас постепенно будет восстанавливаться, со-
бираться с мыслями, тренироваться. Набрать форму, 
думаю, реально к US Open. А на Уимблдоне дочери 
будет еще тяжело.

- Как вы оцениваете работу теперь уже быв-
шего наставника Динары хорвата Желько Краяна, 
под руководством которого она дважды дошла до 
финала Roland Garros и стала первой ракеткой 
мира?

- Как тренер могу сказать, что это была фактичес-
ки нулевая работа.

- Неужели вы в таком случае не вмешались?
- Вмешиваться было трудно, потому что у Динары 

шли результаты - еще на той базе, которая была на-
работана с другими тренерами. Просто Желько ее 
слушал и понимал, чего с другими тренерами не бы-
ло. Возможно, еще и говорил что-то такое, что ей бы-
ло приятно как девушке. А вот той работы, которая 
была необходима, не было.

- Чего ждете от аргентинца Гастона Этлиса, сменив-
шего Краяна?

- На самом деле первый сет матча с Дате Крумм 
мне понравился. Была видна такая игра, как раньше. 
А потом началась суета, и наружу вылезли все про-
блемы, которые Динара приобрела с прежним трене-
ром. За два года он ей ничего не улучшил, а только 
усугубил худшее. Этлис, кстати, приехал всего за два 
дня до начала турнира, а до этого Динаре помогал 
другой аргентинец - Эрнан Гуми. Но в любом случае 
проблемы так быстро не решаются, Динара сама это 
понимает. 

- Она не собирается менять тренировочную базу в 
Хорватии?

- Работа с Этлисом только началась, и думать об 
этом рано. Всякое может случиться. Пока останови-
лись на Этлисе, но что дальше будет, подойдет он, не 
подойдет... Может, два-три турнира проведет - а по-
том окажется, что он Динаре не подходит. 

- Чем Динара в эти дни занята?
- Так ведь она еще играет на Roland Garros в паре. 

И занимается оформлением британской визы.
- Как вы пока оцениваете создавшуюся ситуацию?
- Нормально оцениваю, лишь бы дочь была здоро-

ва! А там все наладится. 
Елена РЕРИХ

Другие материалы - стр. 8

ЧТО 
ПРОИСХОДИТ 

С Динарой 
САФИНОЙ?

ROLAND GARROS

ФУТБОЛ

ЛИМИТ И «ЛИМИТА»

Лучший в истории российского футбола 
легионер - армеец ВАГНЕР ЛАВ - 

сейчас на правах аренды 
играет в бразильском «Фламенго».

ХОККЕЙ

ТЕННИС

Вчера. Казань. Чемпионский парад «Ак Барса». 
Президент КХЛ Александр МЕДВЕДЕВ с юным болельщиком.
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ФУТБОЛ

«Реал», как и ожидалось, отправил в 
отставку главного тренера Мануэля Пел-
легрини и намерен в ближайшее время 
назначить на его место наставника «Ин-
тера» Жозе Моуринью. Об этом заявил 
вчера вечером президент «Королевско-
го клуба» Флорентино Перес. Контракт 
с португальским специалистом подпи-
шут, как только тот уладит отношения с 
миланским клубом. «Мы убеждены в том, 
что команде необходим свежий импульс 
и что именно Моуринью способен его 
придать», - заявил Перес. (Reuters)

Чемпионат Европы среди юно-
шей. 2-й отборочный раунд. 3-й тур. 
Россия - Италия - 3:1. Голы: Логуа, 5 
(1:0). Канунников, 47 (2:0). Борини, 62 
(2:1). Башкиров, 65 (3:1). Россия: Зай-
цев, Логуа (Башкиров, 63), Свежов, Ло-
гашов, Кокорин, Щенников (к), Гата-
гов, Жестоков, Канунников (Пилиев, 72), 
Плиев, Емельянов (Петраков, 87). Не-
смотря на победу в матче, уже не имев-
шем турнирного значения, Россия не 
вышла из группы. Чехия - Северная Ир-
ландия - 3:1. Итоговое положение ко-
манд: ИТАЛИЯ - 6, Россия - 5, Чехия - 4, 
Северная Ирландия - 1.

Бывший помощник Адвоката по 
питерскому «Зениту» Корнелиус Пот 
рассматривает возможность совмеще-
ния нынешней работы в молодежной 
сборной Голландии и в роттердамской 
«Спарте», в этом сезоне покинувшей вы-
сшую лигу. Напомним, что Пота, с кото-
рым Дик Адвокат сотрудничал в сборной 
Голландии и «Зените», после назначения 
последнего главным тренером сборной 
России называли одним из кандидатов в 
ассистенты Маленького Генерала. Пока 
в тренерском штабе российской сбор-
ной состоят Александр Бородюк и Ни-
колай Писарев, а еще один помощник 

Адвоката станет известен до середины 
июля. (Максим ЛЯПИН)

Участие нападающего сборной 
Швейцарии Марко Штреллера в чем-
пионате мира под сомнением из-за по-
лученного на тренировке повреждения 
мышцы бедра. Главный тренер швей-
царцев Оттмар Хитцфельд заявил, что 
уже не надеется на выступление 28-лет-
него форварда в ЮАР. Заменить Штрел-
лера может нападающий «Базеля» Аль-
берт Буньяку или Нассим бен Халифа, 
который в минувшем сезоне играл за 
«Грассхоппер», а в июле станет футбо-
листом «Вольфсбурга». (AP)

Немецкий «Айнтрахт» официаль-
но подтвердил покупку греческого на-
падающего Теофаниса Гекаса. 30-лет-
ний форвард на короткое время покинул 
тренировочный лагерь национальной 
команды, готовящейся к чемпионату ми-
ра, чтобы заключить соглашение с клу-
бом из Франкфурта-на-Майне. Контракт 
рассчитан на два года. За приобретение 
грека, который вторую половину минув-
шего сезона провел на правах аренды 
в «Герте», «Айнтрахт» заплатил милли-
он евро «Байеру», владевшему правами 
на игрока. (AP)

«Бирмингем» объявил о приобре-
тении у «Валенсии» сербского нападаю-
щего Николы Жигича. Контракт рассчи-
тан на 4 года, сумма трансфера не раз-
глашается. Сейчас 29-летний форвард 
готовится к выступлению на чемпиона-
те мира. (AP)

Тель-авивский «Маккаби» заин-
тересован в приобретении нападающе-
го белградского «Партизана»  Ламина 
Диарра. В будущем сезоне бюджет клу-
ба из столицы Израиля будет самым вы-
соким за всю его историю - 25 милли-
онов долларов. (Эли ШВИДЛЕР)

АВСТРАЛИЙСКИЕ ПИОНЕРЫ
Сборная Зеленого континента первой прилетела в Южную Аф-

рику. Вчера австралийцы приземлились в аэропорту Оливер Там-
бо, который обслуживает Йоханнесбург и Преторию, и отправились 
в загородную гостницу Kloofzicht Lodge, что в сорока минутах езды 
от обоих названных городов. Cегодня в Оливер Тамбо должна при-
лететь сборная Бразилии, а последними в ЮАР ожидаются испан-
цы. График прибытия команд выглядит так: 29 мая - Дания; 30 мая 
- Аргентина; 31 мая - США; 1 июня - КНДР; 3 июня - Англия и Параг-
вай; 4 июня - Мексика и Чили; 5 июня - Франция, Корея, Уругвай и 
Нигерия; 6 июня - Япония, Голландия, Португалия, Новая Зелания, 
Греция и Алжир; 7 июня - Германия, Гана и Словения; 8 июня - Сер-
бия; 9 июня - Камерун, Италия, Гондурас и Словакия; 10 июня - Кот-
д’Ивуар и Швейцария; 11 июня - Испания. (kickoff.com) 

ОКОЧА И БВАЛИЯ 
ЭЙФОРИИ НАСЧЕТ ШАНСОВ АФРИКИ НЕ ИСПЫТЫВАЮТ

В прошлом капитан нигерийских «СуперОрлов», участник трех 
чемпионатов мира Джей-Джей Окоча сдержанно оценивает шан-
сы сборных из Африки на ЧМ-2010, хотя и оставляет за ними шанс 
«пройти далеко».

- Большинство африканских команд попало в очень сильные груп-
пы, - заметил 36-летний ветеран футбола. - Так, Нигерии предсто-
ит соперничать с Аргентиной и экс-чемпионом Европы Грецией. На 
Кубке Африки-2010 в Анголе «СуперОрлы» финишировали третьи-
ми, но команда не выглядела цельной и сбалансированной. В сбор-
ной Кот-д’Ивуара собран ряд лучших на сегодняшний день африкан-
ских игроков, однако ей все же чего-то не хватает. Мне кажется, иву-
арийцам нужно научиться командному футболу - иначе им не одо-
леть Бразилию и Португалию. Камеруну в последнее время не хвата-

ет стабильности. Да, он может обыграть кого угодно. Вопрос в том, 
способна ли эта команда показывать футбол высокого качества в 
каждом матче. Алжир в Анголе играл хорошо, но так по-настоящему 
и не убедил. Его преимущество в сплоченности, в том, что каждый 
бился за каждого. Южная Африка впечатлила меня на Кубке конфе-
дераций, Пинар - один из лучших футболистов английского чемпио-
ната, да и вообще играть с хозяевами опасно для любого. 

Лучший футболист Африки 1988 года замбиец Калуша Бвалия 
считает, что у сборных с Черного континента шансы проявить себя 
выше, чем прежде. 

- Благодаря признанию в Европе у нас стало больше опыта и уве-
ренности в своих силах, - подчеркнул он. - Майкл Эссьен, Дидье 
Дрогба, Самюэль Это’О и другие играли в последние два года важную 
роль в своих клубах. Наиболее цельной африканской сборной считаю 
Гану. Кот-д’Ивуар располагает рядом игроков высшего уровня. В 2006 
году эта сборная выступила очень хорошо, хотя ей достались сильные 
соперники. Ей в какой-то момент просто не повезло, но это часть уче-
бы. ЮАР - неплохая команда, что доказала на Кубке конфедераций. Се-
рьезным ударом для нее стало непопадание в финальный турнир Куб-
ка Африки: перед чемпионатом мира нужны соревнования - в товари-
щеских матчах нет должной интенсивности. Камерун, что бы о нем ни 
говорили, остается крепкой командой. Нахожу правильным решение 
произвести в капитаны Это’О, бомбардира и влиятельную фигуру. Ни-
герия не добивалась в последнее время ожидаемых результатов, но 
надо понимать, что игроки, надевающие футболку «СуперОрлов», ис-
пытывают колоссальное психологическое давление. (fifa.com)

ОДЕМВИНГИЕ ВЕРИТ, ЧТО ЛАГЕРБЕК ВЕРНЕТ 
«СУПЕРОРЛАМ» АТАКУЮЩУЮ ИГРУ 

Нападающий сборной Нигерии и «Локомотива» Питер Одем-
вингие выразил мнение, что при прежнем главном тренере Шайбу 

Амоду «СуперОрлы» были слишком предсказуемыми и что команде 
требуется больше тактического разнообразия, в частности, в ата-
ке. «Я не могу отзываться плохо о работе Амоду, но, чтобы добить-
ся существенных успехов, его усилий было недостаточно. Есть раз-
ница между хорошим и лучшим», - сказал форвард в интервью Kick 
OffNigeria.com. Говоря о шведском тренере Ларсе Лагербеке, Одем-
вингие заметил, что скандинав чувствует себя уверенно, как человек, 
который изучил команду, просмотрев игры с ее участием, и у кото-
рого имеется разработанный план. «Полагаю, что Лагербек - опти-
мальный выбор для Нигерии, - сказал нападающий. - С первой тре-
нировки стало ясно, что он стремится поставить атакующую игру в 
пас с проникающими передачами, создающими остроту. Он напо-
минает, что мы должны показывать красивый футбол, но результат 
тоже очень важен. Тренер не хочет, чтобы команда боялась кого бы 
то ни было. В последние годы нас лишали возможности быть сами-
ми собой, мы были слишком озабочены обороной, а потому заби-
вали немного голов и испытывали проблемы даже во встречах со 
средними африканскими командами. Вместе с тем мы понимаем, 
что выбор тактики был продиктован недостаточной уверенностью в 
крепости защитных порядков». Одемвингие также поведал, что иг-
роки были удивлены, когда Лагербек показал им видеозаписи их ин-
дивидуальных действий. Такого в практике сборной прежде не слу-
чалось. (Kick OffNigeria.com)

САМАЯ ХОРОШАЯ «ПОЛЯНА» - В КЕЙПТАУНЕ 
Стадион «Грин Пойнт» в Кейптауне был вчера официально при-

нят ФИФА. При этом он удостоился похвалы со стороны генерально-
го секретаря этой организации Жерома Вальке, выразившего мне-
ние, что футбольное поле на нем лучшее по качеству среди всех де-
сяти арен ЧМ-2010 и что парламентская столица, прозванная «ма-
терью южноафриканских городов», достойна принять полуфинал 
турнира. Между тем, к огорчению любителей футбола в Кейпатуне, 
товарищеский матч сборной ЮАР с командой Гватемалы состоит-
ся в понедельник не в этом городе, как планировалось, а в Полок-
ване. Ранее руководство национальной федерации обещало, что до 
ЧМ-2010 «Бафана Бафана» сыграют один раз на новом стадионе 
«Грин Пойнт», но тренерский состав решил, что команде целесооб-
разно остаться на среднегорье. (kickoff.com) 

ДОМЕНЕК ВСТРЕЧАЛСЯ С САРКОЗИ
Главный тренер сборной Франции Раймон Доменек встречался 

с президентом страны Николя Саркози. Произошло это в середине 
января. Причем факт его беседы в Елисейском дворце с главой госу-
дарства, который болеет за «ПСЖ», не афишировался. Об этом рас-
сказывается в книге «Саркози возле раздевалок», принадлежащей 
перу Брюно Жеди и Карима Неджари, двух журналистов еженедель-
ника L’Express, который вчера опубликовал отрывки из нее. «Прези-
дент интересовался формой футболистов, а также составом, хотел 
знать, почему этот играет, а тот нет, критиковал и команду, и меня», 
- рассказал тренер авторам книги. 

Кроме того, немногим ранее, 5 января, Саркози принял у себя 
президента УЕФА Мишеля Платини. Темой разговора было выдви-
жение Францией своей кандидатуры на организацию Euro-2016. И 
это при том, что глава УЕФА считается нейтральной фигурой при 
определении страны - хозяйки чемпионата. Так что вряд ли Пла-
тини понравилась публикация в L’Express за два дня до голосо-
вания по  вопросу о месте проведения европейского первенства. 
(L’Equipe)

ИТАЛЬЯНЦЫ НЕ ПЕРЕНОСЯТ ВЫСОКОГОРЬЕ
Игроки сборной Италии, которые находятся в тренировочном ла-

гере в Сестриере всего на протяжении четырех дней, жалуются на не-
домогания. Футболистов беспокоят головные боли, обезвоживание, 
нарушение сна. Учащенное дыхание по сравнению с этим - лишь не-
большое неудобство. База «Скуадры адзурры» находится на высоте 
2035 метров в местечке, которое было использовано как горнолыж-
ная трасса во время туринской Олимпиады в 2006 году. Итальянцы 
забрались так высоко, чтобы подготовиться к реалиям ЮАР. Матчи 
чемпионата мира будут проходить на стадионах, которые находят-
ся на высоте до 1500 метров над уровнем моря. (AP)

БЭРРИ БУДЕТ ГОТОВ КО ВТОРОМУ МАТЧУ 
АНГЛИЧАН НА ЧМ

Полузащитник «Манчестер Сити» Гарет Бэрри, который полу-
чил травму лодыжки в игре за свой клуб, заверил главного трене-

ра сборной Англии Фабио Капелло, что он будет в форме ко вто-
рому матчу команды на чемпионате мира с Алжиром, который 
пройдет 18 июня. Хавбек «горожан» во вторник прошел обследо-
вание, которое показало, что, если футболист избежит повторно-
го повреждения, сможет выйти на поле в ЮАР. Бэрри не отпра-
вился с национальной командой на сбор в Австрию, а продолжил 
заниматься на тренировочной базе «Манчестер Сити». По оцен-
кам врачей, он приступит к полноценным тренировкам примерно 
12 июня, когда англичане проведут первый матч на чемпионате с 
США. (The Daily Mail)

ЧМ-2010. САФАРИ-ЭКСПРЕСС

Вчера. Саас-Фе. Тренировка сборной Японии. Крайний справа - полузащитник ЦСКА Кейсуке ХОНДА.

Вчера. Куритиба. Тренировка сборной Бразилии. 
Даниэл АЛВЕС (слева) и РОБИНЬЮ… 
и Жулиу БАТИСТА и РОБИНЬЮ.

МАКГИДИ МОЖЕТ ОБОЙТИСЬ 
«СПАРТАКУ» 

В 8 - 9 МИЛЛИОНОВ ФУНТОВ
Представители «Спартака» вылетели в Великобританию на перего-

воры о приобретении 24-летнего полузащитника «Селтика» и сборной 
Ирландии Айдена Макгиди, утверждает интернет-портал Sky Sports. 
По его данным, клуб из Глазго готов расстаться с ведущим игроком за 
8 - 9 миллионов фунтов.

Как уже сообщал «СЭ», помимо москвичей на Макгиди, способно-
го сыграть как на левом, так и на правом  фланге полузащиты, претен-
дует английский «Бирмингем», который уже пытался приобрести хав-
бека в январе, но потерпел неудачу. Напомним, что сейчас у футбо-
листа небольшое повреждение связок колена - по этой причине во 
вторник он не принял участия в товарищеском встрече ирландцев с 
Парагваем (2:1). Макгиди дебютировал в «Селтике» в 2004 году в 
18-летнем возрасте, провел в чемпионате Шотландии 185 матчей и 
забил в них 31 мяч. (Дмитрий СИМОНОВ)

«ДИНАМО» 
НАМЕРЕНО ПРИГЛАСИТЬ 
ФРАНЦУЗСКОГО ТРЕНЕРА

Бело-голубые рассматривают возможность приглашения на долж-
ность методиста центра подготовки французского специалиста Крис-
тиана Ларьепа. У него внушительный послужной список: 12 лет был 
директором аналогичной структуры «Сент-Этьена», 4 года провел в 
«Марселе», где совмещал должности директора юношеской школы и 
тренера дублирующего состава, а в последние три года трудился 
спортивным директором «Нанта», где отвечал и за работу с моло-
дежью. «Динамо» планирует заключить с Ларьепом соглашение на 2,5 
года, но окончательно вопрос будет решен не раньше следующей не-
дели.

- Кандидатуру француза еще должен утвердить совет директоров, 
- рассказал корреспонденту «СЭ» спортивный директор динамовцев 
Константин Сарсания. - Я давно его знаю, это один из лучших юно-
шеских тренеров Франции, а центр подготовки «Сент-Этьена», в свою 
очередь, среди ведущих в этой стране. Мы уже беседовали с Ларье-
пом, он познакомился с условиями в нашей школе. У нас есть желание 
изменить ее работу и структуру. (Сергей КУЗОВЕНКО) 

В САМАРЕ ЖДУТ ЧЕРНОГОРЦА 
И ДВУХ АЛБАНЦЕВ

Первым летним приобретением «Крыльев Советов», скорее всего, 
станет 22-летний черногорский нападающий Богдан Милич. Он дол-
жен прибыть в Самару 2 июня и сразу приступить к тренировкам. По 
данным «СЭ», уже согласованы как все трансферные вопросы, так и 
условия личного контракта футболиста. В течение двух сезонов рос-
лый (195 сантиметров) форвард выступал в голландском «АДО Ден 
Хаг» и в чемпионате голландии-2009/10 забил 4 гола в 29 матчах.

В «Крыльях» могут также появиться двое албанских игроков, имена 
которых пока не разглашаются. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

В ПЕТЕРБУРГЕ УТВЕРЖДАЮТ,
ЧТО НЕ ХОТЯТ ПОКУПАТЬ 

ЗАЩИТНИКА «БЕШИКТАША»
«Зенит» сделал предложение «Бешикташу» о покупке защитника 

Маттео Феррари, утверждает турецкое издание Hurriyet. По данным 
наших коллег с берегов Босфора, лидеры чемпионата России готовы 
потратить на приобретение 30-летнего футболиста 2,5 миллиона ев-
ро, однако турки согласия пока не дают. С 2004 по 2008 год с неболь-
шим перерывом Феррари выступал за «Рому», где пересекался с ны-
нешним главным тренером сине-бело-голубых Лучано Спаллетти. В 
августе же прошлого года итальянец перебрался в «Бешикташ», под-
писав 4-летний контракт.

- Мы не комментируем информацию подобного рода, поэтому об 
интересе к Феррари сказать ничего не могу, - заметил в разговоре с 
корреспондентом «СЭ» спортивный директор «Зенита» Игорь Корне-
ев. (Максим ШАРИФЬЯНОВ)

«ТОМЬ» ПОЛУЧИТ 
ОТ СПОНСОРОВ ПОРЯДКА 
500 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

На оставшуюся часть чемпионата финансирование «Томи» спонсо-
рами, названными на встрече премьер-министра России Владимира 
Путина с губернатором Томской области Виктором Крессом, составит 
около 500 миллионов рублей. Напомним, что в прошлом году семь 
крупных энергетических компаний вложили в клуб 300 миллионов руб-
лей. По данным «СЭ», материальная помощь сибирской команде бу-
дет оказана не только в этом сезоне - она станет осуществляться на 
постоянной основе. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

«ФЛАМЕНГО» 
ПРЕДЛАГАЕТ АРМЕЙЦАМ 

ЗАЩИТНИКА 
ВМЕСТО НАПАДАЮЩЕГО

Руководство «Фламенго» надеется добиться от ЦСКА согласия 
на продление аренды 25-летнего форварда Вагнера Лав, отдав ар-
мейцам взамен кого-то из своих футболистов, сообщает бразиль-
ский интернет-портал Lance! По его данным, речь, в частности, идет 
о 21-летнем правом защитнике Эвертоне Силве, и этот вариант уже 
предложен Эвандру Феррейре, агенту, представляющему интере-
сы обоих игроков. Правда, как отмечают наши бразильские колле-
ги, в клубе из Рио-де-Жанейро сомневаются в том, что руководство 
московского клуба сочтет эту идею привлекательной. (Борис БОГ-
ДАНОВ)

МОСКВА СОБИРАЕТСЯ 
ПРИНЯТЬ ЧЕМПИОНАТ МИРА 

ПО ПЛЯЖНОМУ ФУТБОЛУ
Завтра в Москве стартует первый этап Евролиги нынешнего сезо-

на по пляжному футболу. Его проведение доверили России впервые. 
Пройдет соревнование на Поклонной горе, где прямо у выхода из 
станции метро «Парк Победы» будет разложен «пляж» со специальным 
песком, используемым для матчей. Трибуны смогут вместить порядка 
четырех тысяч зрителей, вход - бесплатный.

Впервые же стартовый этап состоится в мае, тогда как раньше Ев-
ролига обычно открывалась в конце июня. 28 мая сборная России 
померится силами с румынами, 29-го ее соперником станет Польша, 
30-го - Италия. Стоит напомнить, что на данный момент россияне - 
действующие победители Евролиги. В прошлом году они в финале 
одолели со счетом 4:3 португальцев. Всего же в этом турнире наши 
соотечественники принимают участие в четвертый раз: в 2007-м и 
2008-м они занимали третье место.

Судя по всему, нынешний этап станет последним для Николая Пи-
сарева на посту главного тренера сборной. Заменит его, по информа-
ции «СЭ», Илья Леонов, нынешний капитан национальной команды. 
Возможно, в качестве играющего тренера. Это амплуа ему знакомо: 
под его «играющим» руководством команда «Строгино», за которую 
Илья продолжает выступать, в минувшем сезоне выиграла Кубок и 
чемпионат России.

И еще. Нынешний этап Евролиги станет первым шагом России на 
пути к завоеванию права на проведение чемпионата мира по пляжно-
му футболу. Кстати, если наша страна добьется этого права, то миро-
вое первенство, скорее всего, пройдет именно в Москве. (Александр 
МАРТАНОВ)

БУЛЫКИН 
ВОЗРАЩАЕТСЯ 

В БЕЛЬГИЮ
Бывший нападающий сборной России Дмитрий Булыкин, который 

провел сезон-2009/10 в клубе второй немецкой бундеслиги  «Форту-
на» на правах аренды, летом вернется в «Андерлехт», владеющий пра-
вами на 30-летнего футболиста. В середине июля форвард прибудет 
в расположение брюссельской команды, где его ждет разговор с ру-
ководством и тренерским штабом по поводу будущего. При этом Бу-
лыкин, по данным «СЭ», намерен бороться за место в основном соста-
ве «Андерлехта».

Напомним, что в минувшем первенстве Германии нашего легионе-
ра преследовали травмы, поэтому он принял участие только в 10 офи-
циальных матчах, забив 1 гол. (Максим ЛЯПИН)

ЗА ГРАНИЦЕЙ БУЛЫКИН 
ПОКА НЕ ДОТЯНУЛ ДО 10 МЯЧЕЙ

Заграничная карьера Булыкина

Сезон Клуб Чемпионат Кубок Кубок УЕФА Всего
И Г И И Г И Г

2007/08 Байер Германия 14 2 - 4 3 18 5
2008/09 Байер Германия 1 - - - - 1 -
2008/09 Андерлехт Бельгия 10 3 2 - - 12 3
2009/10* Фортуна Д Германия 10 1 1 - - 11 1
Всего 35 6 3 4 3 42 9
* Вторая бундеслига.

«БАЛТИКА» 
ОЖИДАЕТ ОТВЕТА 

ИЗ СТОЛИЦЫ
Вопрос о снижении срока 5-матчевой дисквалификации домашне-

го стадиона «Балтики», судя по всему, не будет рассматриваться на 
очередном заседании КДК.

- Мы просили о смягчении санкций, но официального ответа не по-
лучили, - пояснил генеральный директор калининградцев Евгений Ти-
ваненков корреспонденту «СЭ». -  Никого из представителей клуба в 
Москву не вызывают, новых материалов не запрашивают. Вероятно, в 
повестку дня вопрос внесен не будет.

- Вы будете просить РФС вернуться к этой теме?
- Мы и так постоянно просим футбольные власти обратить внима-

ние на наш вопрос. Возможно, нам пойдут навстречу, а могут и не пой-
ти. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

АР

АР
АР

МИЛЛЕР ОПРОВЕРГ 
ИНТЕРЕС К ПОКУПКЕ 

АКЦИЙ «МИЛАНА»
Председатель правления ОАО «Газпром» 

Алексей Миллер заявил вчера «СЭ», что слу-
хи о возможной покупке возглавляемой им 
компанией доли в футбольном клубе «Милан» 
не имеют под собой никаких оснований.

- Если уж фантазировать, то тогда это 
только «Барселона» и никто другой, - сказал 
он. - Тогда и у Андрея Сергеевича Аршавина, 
талантливого воспитанника нашего «Зенита», 
мечты сбудутся...

Напомним, информацию о том, что группа 
Fininvest якобы готова продать «Газпрому» 
25 - 30 процентов акций «Милана», распро-
странила ведущая итальянская спортивная га-
зета La Gazzetta dello Sport. (Отдел футбола)

Вчера. Милан. Жозе МОУРИНЬЮ, бывший главный 
тренер «Интера» и будущий - «Реала», покидает Италию 
под прицелом телекамер и микрофонов.

А
Р
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ФУТБОЛ

Юрий ИВАНОВ

Фамилия Лоськов - своего рода 
бренд в российском футболе, си-
ноним слова «плеймейкер». Доста-

точно произнести ее, чтобы воображение 
мгновенно нарисовало образ футболиста 
совершенно определенной стилистики - 
мыслящего на поле неординарно и, что 
особенно важно, умеющего воплощать за-
думанное в реальность. 

Если оценить технико-тактическую под-
готовленность Дмитрия по десятибалльной 
системе, ниже восьмерки хавбек ни в одной 
составляющей не опустится. Он прекрасно 
видит поле, что позволяет бегло читать каж-
дую конкретную ситуацию и занимать наибо-
лее выгодную позицию. Передачи диспетче-
ра, как правило, актуальны, да и по исполне-
нию хороши. Но особое место в его арсена-
ле занимает так называемый последний пас. 
Партнеры знают: достаточно на долю секун-
ды остро открыться - и вознаграждение тут 
же последует, причем даже обрабатывать 
мяч не потребуется. Но гораздо больше по-
лузащитник любит действовать первым тем-
пом - не ждать предложений от товарищей, 
а приглашать их к атаке выверенными пере-
дачами на ход. И это у него получается. Два 
четко вычерченных вектора в матче с «То-
мью», голевая «конфетка», позволившая Ки-
риченко забить победный мяч «Локо», - чуть 
ли не в каждой встрече Лоськов оделяет пар-
тнеров столь щедрыми подарками.

Силенки, правда, с годами пошли на 
убыль - тридцать шесть, как ни крути. Од-
нако чем меньше их становится, тем раци-
ональнее играет ветеран. Он отталкивает-
ся от собственных возможностей и толь-
ко в случае крайней нужды занимается не-
свойственными делами. К дриблингу, ска-
жем, почти не прибегает - проходит сопер-
ников с помощью паса, «стенок». Другими 
словами, компенсирует отсутствие мобиль-
ности мыслью, с которой у иных его коллег 
откровенная напряженка. Прошу прощения 
за жесткость, но игру таких ребят исчерпы-
вающе характеризует поговорка, согласно 
которой дурная голова ногам покоя не да-
ет. А у Дмитрия она светлая. Что же каса-
ется «физики», то грамотный тренер всег-
да найдет способ восполнить недобор дви-
жения у «подсевшего», но нужного команде 
футболиста повышенной отдачей молоде-
жи. Поручит ей таскать рояль за старичков, 
а последние помощь партнеров отработа-
ют - отыграют, словно по нотам. 

Решаема, в общем, проблема. Вот поче-
му, как ни стараюсь, не могу понять настав-
ников, которые излишне торопятся списать 
«засидевшихся», по их мнению, в футболе 
игроков, ориентируясь только на дату рож-
дения в паспорте. Хохлова, к примеру, Ко-
белев попытался к скамейке приучить, и что 
из этого вышло, известно. Многочисленные 
новички, пополнившие в межсезонье состав 
бело-голубых, хотя и обеспечивали более 
или менее сносное движение в середине га-
зона, креативностью не отличались, что сво-
дило их КПД к нулю. И хорошо, что Божович 
вернул Дмитрия в основу. В действиях ди-
намовцев появилась осмысленность, при-
чем не только потому, что квалифицирован-
ный «разводящий» взял в свои руки нити иг-
ры. Авторитет мастера поспособствовал пе-
ременам, его требовательность, умение то-
варищей завести. 

Показательна в этом плане и история Се-
мака. На него, был период, многие специа-
листы начали посматривать снисходитель-
но: мол, хороший ты парень, но уже далеко 
не тот. А Хиддинк незамыленным взглядом 
рассмотрел в Сергее будущего лидера сбор-
ной, и тренерский нюх голландца не подвел. 
Как не подвел он и Бердыева, пригласивше-
го хавбека под знамена с крылатым Зилан-
том. Нелегкий свой хлеб 34-летний ветеран 
отрабатывает сполна. А по движению поч-
ти не уступает одноклубникам - и за атакой 
поспевает, и в обороне отрабатывает. Вот 
что значит истинный профессионализм!

Умудряется держать себя в надлежащем 
игровом тонусе и Евсеев, хотя в те же 34 это 
ох как непросто. Тем не менее Вадим в «Са-
турне» на первых ролях. Главный тренер пе-
ревел его с энергоемкой позиции крайне-
го защитника в опорники, где нехватку дви-
жения можно восполнить грамотным выбо-
ром позиции, - и команда получила не толь-
ко цепкого разрушителя, но и умелого ас-
систента, владеющего проникающим па-
сом. Ему бы еще, как и закадычному другу 
Лоськову, окружение помоложе - побольше 
тех самых «чернорабочих» в расцвете сил. 
Но в подмосковном клубе костяк ветеран-
ский. Вот и приходится каждому рассчиты-
вать исключительно на себя.

Годы, конечно, берут свое. Еще пара-
тройка лет - и к критической черте вплотную 
приблизятся Сенников, Семшов, Кириченко, 
Игонин, Каряка, Зырянов… Мастер на мас-
тере, личность на личности. Такими не раз-
брасываются, значит, просто необходимо 
продлить им футбольный век.

34 ГОДА - 
НЕ ПРИГОВОР. 

ДА И 36 - ТОЖЕ

1 августа у полузащитника «Сатурна» 
заканчивается контракт. Его служеб-
ный роман с клубом из Раменского на-

чался три года назад. Продлится ли? Се-
годня ответ на этот вопрос висит в воздухе. 
А пока суть да дело, я застал Дмитрия с же-
ной Ольгой за сборами на Мальдивы, куда 
они отправлялись провести законные две-
надцать дней, подаренные перерывом в 
чемпионате. В поселке с романтическим 
названием «Белый берег», где лоськовское 
семейство арендует коттедж, было чисто, 
зелено и поразительно тихо. И лишь гре-
мевший шумом трибун телевизор, к экра-
ну которого прильнул четырехлетний Гри-
ша, напоминал о футболе.

ЛУЧШИЕ МАТЧИ 
У «САТУРНА» ВПЕРЕДИ

- Как настроение перед отпуском? - на-
чал я разговор с дежурного в таких случа-
ях вопроса.

- Поганое, - ответил Лоськов. - А каким 
оно может быть, если твоя команда прочно 
осела на последнем месте?

- Прежде случалось оказываться в по-
добной ситуации?

- Ровно год назад. Интересно, что тогда 
после десяти туров «Сатурн» тоже имел 
пять поражений, четыре ничьи и одну по-
беду. Прямо рок какой-то.

- Что больше сегодня тревожит - поло-
жение «Сатурна» или собственное буду-
щее?

- Конечно, «Сатурн»: ни очков, ни игры.
- Ходят разговоры, что все это из-за раз-

ногласий ветеранов с Андреем Гордеевым 
и больших долгов перед игроками.

- Полная чушь! С Гордеевым у нас отно-
шения самые что ни на есть нормальные, 
рабочие. А долги потихоньку отдают. Прос-
то кому-то без слухов жить скучновато.

- Тогда в чем же причины турнирных бед 
«Сатурна»?

- Их несколько. Главная, на мой взгляд, 
большое число травмированных зимой и 
весной. Я, Евсеев, Кузьмичев, Топич, Иго-
нин - это только серьезные травмы. А сколь-
ко еще мелких было! Отсюда все и пошло. А 
когда началась полоса неудач, появилась 
неуверенность. В игре «от ножа» есть свои 
особенности - зажатость, боязнь ошибить-
ся, суетливость. Может, поэтому большинс-
тво пропущенных мячей мы практически 
сами себе «привезли». По крайней мере с 
«Ростовом» и «Томью» так и было.

- Поражение от «Терека» перед переры-
вом может в итоге привести к отставке Гор-
деева?

- Это вопрос к руководству. Андрей 
Львович - вполне квалифицированный 
специалист. Возможно, чуть мягковат. Но 
ведь он только начинает. К тому же ны-
нешнее предсезонье - первое в его карьере 
на таком уровне.

- Нет ощущения, что зимой команда не-
доработала в физическом плане?

- Мне сложно об этом судить: из-за пере-
лома я практически всю предсезонную под-
готовку вынужден был пропустить. Но 
знаю, что работа на этом этапе была проде-
лана большая. Хотя «вкатывалась» команда 
в чемпионат тяжеловато. При Ребере, пом-
нится, мы на сборах по тридцать минут 
кругами бегали. А игра тоже не пошла. Гор-
деев же много с мячом нагружает. Возмож-
но, зимой следовало бы укрепиться - све-
жая кровь всегда нужна. Но помешала не-
хватка средств.

- Какую из одиннадцати проведенных 
«Сатурном» игр назовете лучшей?

- По результату - с «Локомотивом». А по 
большому счету и вспомнить-то нечего. 
Так что лучшие матчи у нас впереди.

- «Сатурн» стал для вас «своей» коман-
дой или вы по натуре однолюб?

- Скорее последнее. Душа моя, конечно 
же, в «Локомотиве» осталась. Пашинин, Ха-
пов, Маминов, с которыми играл, там уже 
тренерами работают. По администратору 
Егорычу (Анатолию Машкову. - Прим. «СЭ») 
скучаю. С Семиным не один пуд соли вмес-
те съели. Такое не забывается. Но это все 
лирика. А сегодня моя команда - «Сатурн», 
и я за него должен на поле убиваться. Когда 
пришел в подмосковный клуб, мне было 
так же нелегко обжиться на новом месте, 
как в свое время в «Локомотиве». Да и сей-
час все непросто. Уверен, этот год для моей 
нынешней команды - определяющий. Но 
те, кто в нас не верит, ошибаются.

- Обратили внимание на то, что после 
матча с «Локомотивом» вы впервые в сезо-
не по итогам тура попали в символическую 
сборную «СЭ»?

- Если честно, нет. Я как-то равнодуш-
но отношусь к оценкам моей скромной 
персоны.

- А вообще за тем, как к вам относится 
пресса, следите?

- Нет. Увы, в последнее время появи-
лось немало дилетантов, которые стали 

учить тренеров, как тренировать, а игро-
ков - как играть. Это мне неинтересно. Ко-
нечно, каждый может высказать свою точ-
ку зрения - но не навязывать ее. Вот мне-
ние специалистов мне всегда любопытно. 
Впрочем, учить писать я никого не собира-
юсь - не мое это дело.

- Были случаи, после которых появлялось 
желание не общаться с журналистами?

- А у кого их не было? Но у каждого из 
нас свой хлеб - об этом забывать никто не 
имеет права. Так что обиды здесь не умес-
тны.

- Кстати, именно журналисты поддержа-
ли вас в трехлетней давности конфликте с 
Анатолием Бышовцем.

- Помню. Спасибо им за это. Хотя в той 
истории сразу было ясно, на чьей стороне 
правда.

СЕМИН И ФИЛАТОВ 
НАУЧИЛИ ТЕРПЕНИЮ

- Оглядываясь на вынужденный уход из 
«Локомотива», не считаете, что все-таки 
можно было тогда что-то изменить?

- Исключено. Решение главного тренера 
сразу было поддержано руководством клу-
ба. Обвинения в наш с Евсеевым адрес в 
каком-то мифическом заговоре, сдаче игр 
и стремлении вернуть Семина в команду 
выглядели нелепо и смешно. Слава богу, 
мы с Вадиком не один год в футболе и имя 
свое никогда ни на что не разменивали. Но 
в тот момент принимать это во внимание 
никто не хотел. 

- Кто вас поставил в известность о том, 
что вы больше не игрок «Локомотива»?

- Председатель совета директоров Липа-
тов. Позвонил вечером накануне отъезда 
на сбор в Австрию и сказал, что я с коман-
дой не лечу. А заодно сообщил, что ко мне 
проявляет интерес «Рубин», куда ради моих 
былых заслуг «Локомотив» готов меня от-
пустить «всего» за 2 миллиона долларов.

- В итоге вы оказались в «Сатурне».
- Сразу после Липатова позвонил Борис 

Игнатьев, которого я давно и хорошо знал, 
и предложил вариант с Раменским, где он 
работал вместе с Гаджиевым. К тому же в 
этой команде играли мои давние друзья 
Каряка с Кириченко. Да и уезжать далеко 

от дома не хотелось. Вот почему и дал со-
гласие. Думаю, не ошибся.

- Вы из тех, кто ищет причины собствен-
ных ошибок в себе, а не на стороне?

- Сейчас - да. Обычно такое понимание 
приходит с возрастом. А по молодости счи-
тал, что все вокруг виноваты, кроме меня 
самого. Особенно когда пришел в «Локомо-
тив» и какое-то время не попадал в состав. 
Клял всех и вся - только не себя. Спасибо 
Семину и Филатову: научили терпению.

- С Семиным конфликтовать случалось?
- Еще бы! Особенно вначале, когда он 

меня не ставил в состав. Потом только за-
играл - Мухамадиев сломал мне ногу. Под-
лечился, стал форму набирать, другая бе-
да: воспаление легких. Опять пауза - ведь 
место в составе занято. Хотел даже в Рос-
тов вовращаться. Но Семин удержал. Он 
учил меня жить и играть. А поскольку мы 
оба мужики горячие, то сами понимаете, 
на каких тонах велись между нами беседы.

- Как относитесь к известному постула-
ту: тренер всегда прав?

- Думаю, нынешняя футбольная моло-
дежь считает иначе. Старое поколение тре-
неров было более требовательным. А сей-
час им сложнее: у игроков  контракты, где 
прописаны их интересы. И порой они этим 
пользуются, считая, что все дозволено.

- Семин - из того поколения тренеров, о 
котором вы говорите?

- Именно. И в этом его уникальность. 
Вот он действительно из тех, кто не терпит 
двусмысленности в отношениях с футбо-
листом. А еще своеобразие Юрия Павлови-
ча в том, что он способен быть разным. И 
никогда не подстраивается под обстоя-
тельства. Бывает, сорвется кто-то из ребят 
- Семин вне себя: штрафовать такого-ся-
кого! Сыграет опальный здорово в очеред-
ном матче - Палыч тут же отходит: амнис-
тировать!

А РЫЖИКОВА 
В «РУБИН» ОТПРАВИЛИ...

- С возвращением Семина не возникало 
мысли, что можете вновь оказаться в «Ло-
комотиве»?

- У меня был действующий контракт с 
«Сатурном», и руководство «Локо» вряд ли 

пошло бы на то, чтобы платить неустойку 
за 35-летнего игрока.

- А будь такой вариант возможен, верну-
лись бы? Или вы из обидчивых?

- Обида действительно еще осталась. 
Но возможность поработать с Юрием Пав-
ловичем перевесила бы.

- С какого момента «Локомотив» начал 
двигаться задним ходом?

- С того самого, когда Палыч ушел в 
сборную. По-моему, он делал это скрепя 
сердце, словно чувствуя, чем все может 
обернуться. Ну, а дальше один тренер 
стал сменять другого - Эштреков, Муслин, 
Долматов, Бышовец... Разваливалось то, 
что Семин с Филатовым создавали года-
ми, - монолит коллектива. Рухнул идеаль-
ный союз отличного президента и талант-
ливого главного тренера. А после них уже 
новое руководство клуба то и дело стало 
удивлять странными покупками нович-
ков. Не припомню, чтобы кто-то из них 
заиграл. Разве что Иванович ко двору 
пришелся. Все это очень смахивало на 
бизнес от футбола. Одних только врата-
рей сколько навезли - а Рыжикова в «Ру-
бин» отправили...

- Разрыв Семина и Филатова был неиз-
бежен?

- Он назревал постепенно. Опытные 
ребята - Маминов, Евсеев, Овчинников, 
Хохлов, я - понимали, что беды не избе-
жать. Но реально что-то сделать уже не 
могли. Кому-то, видимо, это было выгод-
но. А затем ситуацией умело воспользо-
вались те, кто о ней мечтал. Создается 
впечатление, что сейчас клуб и команда 
живут раздельной жизнью. Может, поэ-
тому кое-кто из легионеров себе многое и 
позволяет.

- Вы, похоже, иностранцев не слишком 
жалуете?

- Почему же? Если речь о легионерах 
уровня Лимы, Лекхето, Ивановича, то вы-
ходить на поле с такими умельцами одно 
удовольствие. Да и душу они, в отличие от 
некоторых, в команду вкладывают.

- Верите тем, кто, выходя на поле против 
бывшего клуба, говорит, что это такой же 
соперник, как любой другой?

- Не верю. Настрой в таких случаях 
всегда особый. По крайней мере у меня. И 
вовсе не потому, что я хочу кому-то что-то 
доказать. Просто в таких случаях ты обя-
зан сыграть на пределе. Если, конечно, 
уважаешь себя.

- С «Сатурном» вы не раз обыгрывали «Ло-
комотив». Это было для вас делом принци-
па? Мол, смотрите, кого вы потеряли…

- Вовсе нет. Я попросту отрабатывал 
свой контракт в «Сатурне». И поверьте, да-
же капли злорадства мне те победы не 
принесли. Хотя еще три года назад не ду-
мал, что придется играть против клуба, ко-
торый дал мне все.

РАНЬШЕ НАС НАЗЫВАЛИ 
ДИСПЕТЧЕРАМИ

- Говорят, футболист умирает дважды: 
первый раз - когда заканчивает играть. Мне 
вспоминается, как Леонид Утесов уже в 
преклонном возрасте во время телеинтер-
вью после вопроса о его будущем неожи-
данно заплакал. Вам такого состояния еще 
не доводилось испытывать?

- Если честно, моментами грустные 
мысли в голову приходят. Но пока есть 
желание и здоровье, об уходе не думаю. Я 
не из тех, кто будет цепляться за игру до 

последнего и слушать в свой адрес свист 
трибун. Не в моем это характере. У меня 
вполне хватит силы воли сказать себе - 
все! Ведь футбольной виагры еще не изоб-
рели.

- Егор Титов взял - и разом с игрой за-
кончил. Говорит, что в первую лигу не пой-
дет. А вот Тихонов в свои тридцать девять 
еще играет. Может, не стоит так резко ру-
бить концы? Вдруг о вас, скажем, в родном 
«Ростове» вспомнят.

- Зарекаться не стану. Никогда не гово-
ри «никогда».

- С момента прихода в «Сатурн» вас пос-
тоянно преследуют травмы. Что это - стече-
ние обстоятельств или все-таки сказывает-
ся возраст?

- Годы здесь ни при чем. Два перелома 
малой берцовой кости, в прошлом и этом 
году, можно получить в любом возрасте. 
А вообще если посчитать все время, поте-
рянное из-за травм, то год точно набе-
рется. Вот его не вернуть. Я ведь одной 
ногой уже в сборной Романцева был - но 
все перечеркнула операция на паховых 
кольцах.

- Плеймейкер - это по-прежнему о вас?
- Надеюсь. Правда, раньше игроков мо-

его амплуа называли диспетчерами. Мне 
это как-то ближе. Мы ведь призваны вести 
игру, выстраивать атаку.

- А вот Валерий Газзаев как-то заявил, 
что «футболиста по фамилии Плеймейкер» 
не знает.

- Его право. Но разве Карвалью - не из 
таких?

- Рассказывая о том, как «Сатурн» в де-
вятом туре забивал «Локомотиву», вы ска-
зали: «Кириченко так хорошо открылся, что 
оставалось только дать пас». Выходит, ва-
ша работа зависит от того, как ведет себя 
партнер?

- На сто процентов. Как говорил Геор-
гий Ярцев, «не тот король, кто с мячом, а 
тот, кто себя предлагает». Мне в этом пла-
не с партнерами везло. В «Ростсельмаше» 
здорово умели открываться Андреев с Мас-
ловым, в «Локомотиве» - Джанашия с Сы-
чевым. Я их на поле буквально нюхом 
чувствовал.

- Сейчас такие связки есть?
- В «Спартаке» - Алекс - Веллитон.
- А в «Локомотиве»?
- Алиев здорово пасом владеет. Глуша-

ков может на хороший уровень выйти, ес-
ли будет работать.

- Но для этого Сычеву нужно заиграть.
- Заиграет, не сомневаюсь. Димке за-

бить пару раз надо - и дело пойдет.
- «Сатурн» встречался почти со всеми по-

тенциальными претендентами на медали. У 
кого, на ваш взгляд, наиболее реальные 
шансы на золото?

- Пожалуй, у «Зенита». Данни, Дени-
сов, Зырянов, Быстров, Широков - такой 
средней линии нет ни у одного клуба. Не 
зря раньше говорили: покажите мне ва-
шу полузащиту, и я скажу, что у вас за 
команда. Да и в остальном у питерцев со-
став очень неплох. Так что ставлю на «Зе-
нит».

- У великого Чаплина как-то спросили: 
почему в настроении его героя частенько 
проскальзывает грусть, которая - казалось 
бы, вопреки всему - вызывает смех. И мэтр 
ответил: «Это идет  изнутри». Вы нечто по-
добное ощущаете?

- Только в последние три года.
Александр ЛЬВОВ

ЛОСЬКОВ – ЛУЧШИЙ БОМБАРДИР 
СРЕДИ ДЕЙСТВУЮЩИХ ИГРОКОВ ПРЕМЬЕР-ЛИГИ
Дмитрий Лоськов дебютировал еще в первом чемпионате России 1992 года. С тех пор он про-

вел уже 409 матчей в элите, в которых забил 116 мячей. И если по второму показателю за всю ис-
торию он уступает лишь Олегу Веретенникову (143 гола), то по первому Лоськов – лидер. Инте-
ресно, что в нынешнем чемпионате у раменчанина имеются два серьезных конкурента – одноклуб-
ник-бомбардир Дмитрий Кириченко (113 мячей в высшем дивизионе) и Сергей Семак из «Рубина» 
(404 проведенных матча). (Вадим КРЫЛОВ)

9 действующих игроков премьер-лиги, забивших более 50 голов
Игрок Клубы И Г

Дмитрий ЛОСЬКОВ Ростсельмаш (1992-96), Локомотив (97-2007),  409 116
 Сатурн (07-10)
Дмитрий КИРИЧЕНКО Ростсельмаш (1998-2001), ЦСКА (02-04),  318 113

 Москва (05-06), Сатурн (07-10)
Сергей СЕМАК Асмарал (1993), ЦСКА (94-2004), Москва (06-07),  404 93

 Рубин (08-10)
Александр КЕРЖАКОВ Зенит (2001-06, 10), Динамо (08-09) 220 84
Игорь СЕМШОВ ЦСКА (1996-97), Торпедо (98-2005),  348 80

 Динамо (06-08, 10), Зенит (09)
Дмитрий СЫЧЕВ Спартак (2002), Локомотив (04-10) 182 68
Андрей КАРЯКА Кр. Советов (2000-05), Сатурн (07-10) 221 65
Роман АДАМОВ Ростсельмаш/Ростов (2001-04, 10), Терек (05),  191 54

 Москва (06-08), Рубин (08-09), Кр. Советов (09)
Алексей МЕДВЕДЕВ Сатурн (1999-2000, 02-04), Динамо (00-01),  225 51

 Томь (05), Кр. Советов (06-07), Сибирь (10)

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Лоськов, Тихонов, Семак, Хохлов, Евсеев... Обладатели этих громких в нашем футболе фамилий продолжают доказывать, 
что «тридцать с гаком» - не обязательно пенсионный возраст

Дмитрий ЛОСЬКОВ: «ФУТБОЛЬНОЙ 
ВИАГРЫ ЕЩЕ НЕ ИЗОБРЕЛИ»

На вопросы анкеты «СЭ», посвященной выступлению в премьер-лиге ветеранов на первом отрезке чемпионата, 
ответили известные российские футбольные специалисты

СЕМАК И ХОХЛОВ И В СБОРНОЙ НЕ ЗАТЕРЯЮТСЯ
1. Кто из ветеранов 

премьер-лиги, 
на ваш взгляд, выглядит 
лучше остальных 
в игровом плане 
в сезоне-2010?

Александр ГОРШКОВ, 
экс-полузащитник «Зенита» 
и сборной Украины:

- Трудно судить, все-таки не-
сколько игроков выходили на поле 
далеко не во всех матчах. К приме-
ру, Семак или Хохлов. А выделить 
могу, пожалуй, томича Климова.
Омари ТЕТРАДЗЕ, 
главный тренер нижегородской 
«Волги», экс-полузащитник 
сборной России:

- С уважением отношусь к Се-
маку как к профессионалу. Но он 
был долго травмирован. Поэтому 
остановлю выбор на Климове. Он 
достойно отыграл первый отрезок 
чемпионата.
Егор ТИТОВ, 
экс-полузащитник «Спартака» 
и сборной России:

- Евсеев, Лоськов практичес-
ки не выступают. В ЦСКА игра-
ет Игнашевич. Но он не относит-

ся еще к числу ветеранов. Вете-
раны - это люди, которым за 35 
лет. Так что отмечу, наверное, Ки-
риченко. Он уже два гола забил. 
«Сатурн» вообще самая возраст-
ная команда.
Виктор ШУСТИКОВ, 
экс-защитник «Торпедо», 
в чемпионатах СССР провел 
427 матчей, обладатель 
рекорда - 253 игры без замен:

- Семак, несмотря на то, что 
из-за травмы мало играл. Томс-
кий кореец (Ким Нам Иль. - Прим. 
«СЭ») неплох, техничный, с уда-
ром. В «Томи» вообще ветераны 
на ведущих ролях - вспомнить то-
го же Климова.

2. У кого из них наибольшие 
шансы доиграть до сорока?

Горшков: - Думаю, Семак, Кли-
мов и Кульчий вполне способны 
доиграть до сорока. Да и другие, 
наверное, тоже. Тут главное - же-
лание.

Тетрадзе: - Долголетие в фут-
боле - понятие растяжимое. Дай 
бог, чтобы все ветераны как можно 
дольше были в строю. Но от травм 
никто не застрахован. Может и мо-

лодой игрок раньше времени карь-
еру закончить. А так, шанс продер-
жаться есть у всех.

Титов: - Этот человек играет в 
первой лиге! Уверен на двести про-
центов, что он доиграет до сорока 
лет. Потому что ему 16 октября ис-
полнится как раз сорок. Может, са-
ми догадаетесь, о ком речь? Конеч-
но, об Андрее Тихонове!

Шустиков: - До сорока - это 
сложно. Я в 36 закончил, все подпи-
рало - наигрался, наездился. Разъ-
езды до того утомили, что до сих 
пор из дома никуда не тянет. А кто 
из нынешних будет дольше других 
играть, затрудняюсь сказать.

3. От чего вообще зависит 
футбольное долголетие 
на высоком уровне? 
Кого из игроков прошлого 
и настоящего считаете 
примером в этом плане?

Горшков: - От здоровья. Кого 
чем природа наделила. Так же важ-
на мотивация, любовь к игре.

Тетрадзе: - Многое, если не 
все, определяет отношение к себе в 
тренировках и быту. Будет профес-
сиональный подход - будет и долго-

летие. Мальдини, к примеру, до со-
рока лет в итальянском чемпиона-
те выступал и игру демонстрировал 
высочайшего уровня. Значит, пра-
вильно себя вел.

Титов: - Опять же Тихонов. Все 
его провожают на пенсию, а он все 
играет и играет. От чего это зави-
сит? Наверное, от желания самого 
футболиста. От его амбиций. И, ко-
нечно, от наставника, который дол-
жен верить в игрока. Нужно попасть 
к своему тренеру.

Шустиков: - Зависит от здоро-
вья, настроения, востребованности 
в команде. Если, к примеру, в сбор-
ную зовут, это тоже стимул. Чувс-
твуешь, что нужен, - настраиваешь-
ся соответственно. А если в клубе 
на лавке сидишь, какой смысл с ухо-
дом тянуть? В свое время для нас, 
молодых игроков, примером был 
Константин Бесков. На него равня-
лись во всем. Еще динамовец Кри-
жевский долго играл. И, конечно, 
Лев Яшин. В кулаке защиту держал. 
Помню, Кесарев в сборной побежал 
вперед, Лева ему: «Стой!» Руково-
дил партнерами мастерски, про-
пускал мало, пользовался огром-
ным уважением - вот и весь секрет 
спортивного долголетия.

4. Не связываете ли вы 
последнее место 
«Сатурна» с тем, что 
это возрастная команда?

Горшков: - Чтобы на эту тему 
рассуждать, нужно находиться внут-
ри команды.

Тетрадзе: - У команды есть ру-
ководители, им виднее. А я свое 
мнение, уж извините, оставлю при 
себе.

Титов: - В прошлом году в том же 
составе они доказали обратное. По 
очкам, если не изменяет память, во 
втором круге были в тройке. Не стал 
бы сегодняшнюю ситуацию связы-
вать именно с возрастом футболис-
тов. Нужно быть в команде, чтобы 
сказать, почему не получается до-
биться результата. Вижу, команда 
старается, бьется. Те люди, которым 
за 32-33, в ней на первых ролях.

Шустиков: - Непонятно, что 
происходит с «Сатурном». В про-
шлом году вроде был крепким се-
редняком, а сейчас валится. Хотя 
условия для команды созданы хо-
рошие. Конечно, от тренера многое 
зависит. Он должен загодя подме-
чать, кто из игроков сдал или вот-
вот сдаст, и готовить смену. Тут 
необходим опыт, молодому парню 

тяжело сразу окунуться в этот ко-
тел. Гордееву можно только посо-
чувствовать.

5. Кто из ветеранов, 
по-вашему, мог бы помочь 
сборной России 
в отборочном цикле 
Euro-2012?

Горшков: - Семак - однозначно. 
Он играми за сборную и клуб дока-
зал свой уровень.

Тетрадзе: - В принципе многие 
могли бы. Опять-таки, если Семак 
не будет травмирован, наверняка 
поможет команде. Что же касается 
других ветеранов, то неизвестно, 
кого из них новый тренер в сборную 
призовет. Хотя настрой футболис-
тов, их стремление играть за Рос-
сию могут определить многое.

Титов: - Думаю, Дима Хохлов - 
человек, который знает, сколько и 
куда бежать. Это уже футбольная 
мудрость. Серега Семак долго не 
играл из-за травмы. И именно Хох-
лов мог бы его заменить.

Шустиков: - Безусловно, Се-
мак. Ну и Зырянов с Семшовым, 
думаю, еще не сказали в сборной 
своего последнего слова.

Отдел футбола

1995 год. Москва. 
Игрок «Ростсельмаша» Дмитрий ЛОСЬКОВ опережает футболиста ЦСКА.

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ 

РОССИИ
ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН

ВОЛГОГРАД. На официальном 
сайте «Ротора» после двух домашних 
поражений с общим счетом 0:8 появи-
лось обращение Олега Веретенни-
кова, входящего в тренерский штаб 
команды. «Считаю, многим футболис-
там «Ротора» давно пришло время по-
дойти к зеркалу и посмотреть в глаза 
самим себе, - пишет лучший бомбар-
дир в истории российских чемпиона-
тов. - Потому что нашим преданным 
болельщикам смотреть в глаза просто 
стыдно. Некоторые элементарно не 
понимают, в каком клубе они играют и 
в каком героическом городе живут. 
Для многих волгоградцев «Ротор» не 
просто команда - это часть жизни и 
философии. Сотни людей бросают все 
дела и едут поддерживать команду за 
тысячи километров. В любую погоду и 
при любом турнирном раскладе при-
ходят болеть за «Ротор» на родной 
стадион. Как можно так плохо играть 
перед такими болельщиками? Как 
можно отдавать на растерзание пре-
красного вратаря-трудягу Сашу Ма-
лышева? Почему Исо Каньенда выхо-
дит с надорванной мышцей на уколах 
и бьется за двоих на всех участках по-
ля? Малавийский легионер только па-
ру месяцев назад узнал, что такое 
Волгоград-Сталинград, - и он лучший! 
Стыд, позор, безволие!!! Только так 
можно охарактеризовать два послед-
них домашних матча. С уважением ко 
всем нашим преданным болельщи-
кам. Всегда ваш Веря».

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЗАПАД. 8-й тур. Текстильщик - 

Спартак Кс - 2:2 (Зернов, 42. Захаров, 
87 - Горюшкин, 43. Прошин, 84, с пе-
нальти). 2100. Волга Тв - Волочанин-
Ратмир - 2:1 (Узойкин, 16. Сапогов, 34, 
с пенальти - Смирнов, 62). 650. Зеле-
ноград - Торпедо-ЗИЛ - 0:2 (Ковален-
ко, 18. Тюпиков, 40). 1000. Спортака-
демклуб - Динамо Кс - 1:1 (Чернухин, 
81, с пенальти - Хабилов, 24). Удале-
ние: Семенов, 79 (Д). 50. Псков-747 - 
Торпедо Вл - 1:1 (Сафин, 89 - Малы-
шев, 55). 2100. Локомотив-2 - Шексна 
- 1:0 (Саркисов, 21). Удаление: Киби-
ров, 60 (Ш). 500. Днепр - Динамо Вг - 
1:2 (Прудников, 77 - Пугин, 42, 81). Уда-
ления: Шворень, 42 (Дн). Колычев, 90 
(Дн). 2500. Истра - Север - 1:1 (Каплан, 
61 - Ефремов, 29). 1500.
 И В Н П М О
 1. Торпедо Вл 8 6 1 1 17-5 19
 2. Локомотив-2 7 5 1 1 12-8 16
 3. Торпедо-ЗИЛ 8 5 0 3 14-9 15
 4. Истра 7 4 1 2 16-10 13
 5. Псков-747 7 4 1 2 12-10 13
 6. Север 8 4 1 3 8-6 13
 7. Шексна 6 3 2 1 8-5 11
 8. Волга Тв 7 3 1 3 6-7 10
 9. Динамо Вг 6 3 0 3 10-10 9
10. Днепр 7 3 0 4 9-10 9
11. Зеленоград 7 3 0 4 7-8 9
12. Текстильщик 6 2 2 2 8-7 8
13. Волочанин-Ратмир 8 2 1 5 6-13 7
14. Нара-ШБФР 7 2 0 5 9-13 6
15. Спартак Кс 6 1 3 2 8-7 6
16. Спортакадемклуб 7 1 2 4 6-17 5
17. Динамо Кс 8 0 2 6 6-17 2

Бомбардиры: САРКИСОВ (Локомо-
тив-2) - 6. Лактионов (Торпедо-ЗИЛ), Малы-
шев (Торпедо Вл), Попов (Днепр) - 4.
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Окончание. Начало - стр. 1

Главная идея лимита не в механичес-
ком предоставлении мест, а в том, что эти 
места нужно обязательно заполнить (при-
том желательно еще и в двойном объеме, 
учитывая травмы, болезни и прочие форс-
мажорные обстоятельства). А значит, за-
думаться - кем? А значит, позаботиться, 
чтобы этих «кем» вырастить. Детско-юно-
шеские школы у нас до сих пор в загоне, 
поскольку финансируются по остаточно-
му принципу. Но если для каждого клуба 
премьер-лиги школа станет заботой пер-
вого порядка, мы получим полтора десятка 
питомников юных талантов, сравнимых с 
образцом в этом плане - тольяттинской де-
тско-юношеской академией, поддерживае-
мой фондом «Национальная академия фут-
бола». И если каждый год из каждой из них 
будет выходить хотя бы по одному Дзагое-
ву… Впрочем, это я уже размечтался.

В общем, убежден: идеологически ли-
мит нужен. Тем более что прав Фурсенко: 
уровень зарплат в нашем чемпионате в 
значительной степени опережает качест-
во футбола и стоит отпустить вожжи, как 
мы опять увидим на поле одиннадцать не-
внятных Фрешо или валяющих дурака Ма-
нише. Другое дело, как эту идею исполнять 
на практике. 

И здесь мы ступаем на поле противни-
ков легионерских ограничений. Доводов у 
них много, и хотя ни один из них столь ве-
сомым, как развитие отечественного фут-
бола и интересы первой команды страны, 
не выглядит, в совокупности они тянут как 
минимум на сомнения в правильности из-
бранного пути.

ЧЕТЫРЕ АРГУМЕНТА
Итак, по порядку. Аргумент номер один: 

непомерное взвинчивание цен на доморо-
щенных футболистов. Спрос здесь явно 
опережает предложение, чем незамедли-
тельно пользуются агенты и сами игроки: 
они прекрасно понимают, что, не найдя 
понимания в одном клубе, наверняка обре-
тут его у конкурентов, и поэтому позволя-
ют себе на переговорах диктовать немыс-
лимые условия.

Кроме всего прочего, такое положение 
вещей неизбежно ведет к дальнейшему 
расслоению отечественных клубов по иму-
щественному признаку: богатые могут ску-
пить всех лучших игроков с российского 
стола (причем с большим запасом), оста-
вив остальным лишь крохи пирога. А пос-
кольку россияне должны составлять пол-
команды, тот, кто собрал сливки, будет ап-
риори иметь преимущество.

Аргумент номер два: отсутствие сти-
мулов для прогресса у юных футболистов 
и недостаток конкуренции внутри коман-

ды. К сожалению, не секрет, что многие 
наши юные звездочки, получив первый 
контракт - во многом благодаря лимиту, - 
сразу же считают жизнь удавшейся и уст-
ремляют взоры в сторону, противополож-
ную футбольному полю, - на ночные клу-
бы, например.

Помимо этого страдает и конкуренция 
внутри команды. Если футболист понима-
ет, что в сложившейся ситуации его мес-
то в составе неприкосновенно (ну нет на 
эту позицию другого россиянина, а жер-
твовать кем-то из легионеров тренеры не 
хотят), то он должен быть очень большим 
профессионалом, чтобы не снизить тре-
бований к себе. Есть смысл и в высказы-
ваниях о том, что чем больше в коллекти-
ве сильных мастеров (противники лимита 
ставят здесь знак равенства с легионера-
ми), тем большему может научиться юное 
дарование.  

 Аргумент номер три: ослабление кон-
курентоспособности российских клубов на 
европейской арене. Вот это, по-моему, от 
лукавого. У нас хватает сильных отечест-
венных футболистов - хотя бы на ведущие 
клубы. И победы «Зенита», и последний 
выход ЦСКА в плей-офф Лиги чемпионов 
(в решающих матчах группового турнира 
в составе армейцев выходило по 8 наших 
соотечественников) - тому доказательс-
тво. Конечно, если бы к нам ехали звезды 
калибра Месси или Фабрегаса, то россия-
не скромно курили бы в сторонке. Но лишь 
единицы из приезжающих могут сравнить-
ся с Аршавиным, Акинфеевым или Жир-
ковым, а значит, эта проблема во многом 
преувеличена.

Аргумент номер четыре: искусственное 
сдерживание экспорта российских звезд. 
Логика здесь проста - сборная как раз за-
интересована в том, чтобы ведущие ее иг-
роки уезжали в топ-чемпионаты для при-
обретения совсем нового опыта и перехо-
да на более высокий уровень мастерства. 
Однако в условиях дефицита сильных оте-
чественных мастеров хозяева клубов будут 
удерживать всеми способами. 

Правда жизни в таком рассуждении 
присутствует, но пока проблема очень ло-
кальна: уезжают считаные единицы, а по-
настоящему не отпускали разве что Ар-
шавина.

НЕ С ПОТОЛКА
Сложив все вышеперечисленное, мож-

но сделать вывод: претензии антилимит-
чиков достаточно обоснованны. И дойти до 
плюрализма мнений в одной голове, заняв-
шись проблемой лимита, практически не-
избежно. Но, проанализировав ситуацию 
всесторонне, избавиться от шизофрении 
все-таки удается.

Мои личные выводы таковы: лимит на 
данном этапе развития российского фут-
бола нужен, но вот каким он должен быть 
в количественном измерении - большой 
вопрос. Что не больше нынешнего - по-
моему, очевидно. А может, стоит ограни-
читься и формулой «7+4». В любом случае 
цифры должны быть взяты не с потолка - 
их следует определить с учетом тщатель-
ного анализа сложившейся практики и 
четкого понимания того, как будет разви-
ваться детско-юношеский футбол в бли-
жайшие годы.

80 или 64 (а с учетом всех обстоятельств 
- 160 или 128, о чем я писал выше) гаран-
тированных мест для россиян должны 
стать результатом перспективного про-
гноза, просчитанного на двести процентов. 
Ибо увеличение количества мест до уров-
ня, превосходящего количество соискате-
лей, приведет к профанации идеи, а умень-
шение - к торможению роста талантов. Ко-
нечно, Акинфеев или Жирков все равно 
пробьются сами, но, условно говоря, Пар-
шивлюк уже может изначально и не по-
пасть в состав, в результате чего мы поте-
ряем будущего кандидата в сборную.

При этом лимит должен быть реальным. 
Если мы ставим главной целью рост моло-
дых талантов и интересы сборной, то при 
чем здесь игроки других национальных ко-
манд, пусть и обзаведшиеся российскими 
паспортами? В чем тогда смысл лимита? 
И никакие права человека и российского 
гражданина нарушаться здесь не будут: 
никто ведь означенным товарищам играть 
не запрещает, а правила проведения под-
ведомственных соревнований внутри об-
щественной организации могут быть лю-
быми. К примеру, решат, что для большей 
зрелищности в воротах могут стоять толь-
ко девушки - и девушки будут стоять.

И еще одно предложение, которое пери-
одически всплывает и кажется мне не ли-
шенным смысла. Мы ведь хотим, чтобы на-
ши футболисты прогрессировали бок о бок 
с настоящими мастерами их игры, и будь у 
нашей команды возможность стать «Инте-
ром» или «Арсеналом», где практически нет 
аборигенов, то есть заполнить весь состав 
звездами первой величины, никто бы, ду-
маю, не протестовал. Почему бы тогда не 
вывести за рамки лимита футболистов, за 
последние два-три года отыгравших (ус-
ловно, цифры обсуждаемы) 75 процентов 
матчей в сборных стран первой мировой 
двадцатки или тридцатки?

Кстати, за них можно и налог не брать, 
а вот за всех остальных его ввести необ-
ходимо: заявил иностранца - внеси опре-
деленную сумму на развитие детско-юно-
шеского футбола. Тоже ведь мера в русле 
идеи лимита.

Борис ЛЕВИН

- Чем обосновывается ваша позиция?
- Тем, что без конкуренции не только 

в футболе, но и ни в одной другой сфере 
деятельности ничего хорошего не будет. 
Возьмите, например, операторов сотовой 
связи: будь у кого-то из них монополия, с 
людей за разговоры по телефону просили 
бы любые деньги - и ведь платили бы, де-
ваться-то некуда!

- Сторонники ограничений для иност-
ранцев напирают на то, что в стране, мол, 
не хватает квалифицированных кадров для 
первой сборной.

- Так их и не будет без борьбы за место 
под солнцем с классными исполнителями. 
А будет только количество, но не качест-
во. Допустим, принято решение ограни-
чить число легионеров пятью игроками, а 
не шестью, как сейчас. Тогда в каждом ту-
ре на поле станут выходить минимум еще 
шестнадцать россиян - то есть выбор у тре-
неров национальной команды вроде бы 
расширится. Но это только арифметичес-
ки, поскольку без конкуренции ждать рос-
та мастерства, повторю, не приходится.

- Сколько доморощенных футболистов 
выходило бы в стартовом составе «Спарта-
ка», если бы не лимит?

- Было бы восемь достойных - восемь и 
играли бы! Другое дело, что такого коли-
чества сейчас нет ни в одной команде - да-
же в «Зените», который в принципе спосо-
бен скупить всех приличных россиян.

- Не считаете, что конкуренция может не 
только способствовать повышению уров-
ня молодежи, но и «съедать» какую-то ее 
часть? Ведь на начальном этапе выиграть 
у кого-то из опытных футболистов совсем 
не просто.

- Это не исключено, но для роста вче-
рашним дублерам как раз необходимо пре-
одолевать сложности. Легкой жизни им 
никто не обещает. Возьмите страны Ев-
росоюза, где нет таких ограничений на ле-
гионеров, как у нас. Там разве пропадают 
юные таланты? Наоборот - регулярно появ-
ляются, да еще и иностранцев вытесняют. 
Если в распоряжении тренера будет хоро-
ший местный парень, никто не станет «за-
морачиваться» с приглашением футболис-
та из-за границы.

- Верно ли, что лимит развращает рос-
сийских игроков?

- Не лимит сам по себе, а отсутствие ре-
альной конкуренции. Часто ли слышал вы-
сказывания вроде «я россиянин - ставьте в 
состав, добавляйте зарплату»? Доводилось 
- не только от игроков, но и от их агентов. 
«Ну вам же нужны русские, вы же без них 
не можете», - все эти фразы мне знакомы.

- Правда ли, что если для иностранцев 
существует так называя российская над-
бавка к контракту - иначе в нашу страну не 
поедут, - то лимит вынуждает клубы делать 
то же самое и для доморощенных футбо-
листов?

- Конечно.
- Какая из надбавок больше?
- Все зависит от соотношения «цена - 

качество». Бывает, что за нашего не жал-
ко миллион переплатить, а за иного леги-
онера и на пятьсот тысяч больше не дашь. 
И наоборот.

- Академия «Спартака» работает доста-
точно продуктивно - постоянно идет приток 
людей в дубль и первую команду, прилич-
ное число воспитанников трудоустроены в 
других коллективах премьер-лиги. Почему в 
таком случае именно для красно-белых осо-
бенно остро стоит проблема лимита?

- Давайте разберемся. У «Реала» шко-
ла функционирует тоже очень прилично, 
но игроков уровня основного состава клу-

ба дает все же не настолько много, что-
бы в нем прочно закрепились, допустим, 
сразу восемь собственных воспитанни-
ков. Сейчас в «Королевском клубе» только 
трое стопроцентных своих - Касильяс, Ра-
уль, Гути - и последние двое уже на сходе. 
Остальные испанцы куплены Мадридом у 
других команд. В общем, одно дело поста-
вить на поток «производство» добротных 
футболистов и совсем другое - выращивать 
исполнителей топ-уровня. Это во всем ми-
ре товар штучный.

- Вы неоднократно выступали за смягче-
ние лимита. Чем футбольные власти моти-
вировали отказ?

- Лейтмотив таков: нужно готовить иг-
роков для сборной.

- Выходит, ваша аргументация - в том 
числе по поводу конкуренции - не была 
услышана?

- Видимо, нет. Хотя свои соображения 
излагал неоднократно. Еще раз оговорюсь, 
был бы рад, если бы в «Спартаке» выступа-
ли исключительно россияне, отвечающие 
уровню наших задач: в подобной ситуации 
тренеру работать легче.

- Планируете вновь инициировать вопрос 
о снижении ограничений на иностранцев?

- Моя позиция и без того всем извес-
тна.

- Коллеги из других команд вас подде-
рживают?

- В середине 2009 года на общем соб-
рании РФПЛ пятнадцать из шестнадцати 
клубов проголосовали за снижение лими-
та. Против высказалось только «Динамо». 
Но воз и ныне там. Непонятно, для чего 
мы собираемся и принимаем какие-то ре-
шения. Вот другой пример: еще до начала 
сезона члены РФПЛ предложили считать 
иностранцами тех граждан России, кто вы-
ступает за сборные иных стран (я, кстати, 
голосовал против, но важно не это), но ис-
полком РФС оставил в силе старую трак-
товку понятия «легионер».

- Может быть, футбольный союз сдержи-
вает поддержка его политики в плане лимита 
со стороны руководства ФИФА и УЕФА?

- Так пусть для начала введут нечто по-
добное в Европе. Только ничего не полу-
чится - игроки обратятся в суд и выигра-
ют. Вот и получается, что в этом аспекте 
мы впереди всего Старого Света, зато во 
всем остальном - нет.

- С новым президентом РФС проблему 
обсуждали?

- Обозначил. Фурсенко сказал: «Надо 
разговаривать».

- То есть дал понять, что к диалогу 
готов?

- Так и прежние руководители его вести 
вроде бы не возражали. А решения прини-
мали совсем другие.

- Не стоит ли РФС создать какой-то сове-
щательный орган по проблеме лимита, при-
гласив в него широкий круг тренеров?

- Появление подобной структуры необ-
ходимо не только для обсуждения одной 
узкой темы, а всех насущных футбольных 
вопросов. Причем входить в нее, на мой 
взгляд, должны не только тренеры, но и 
функционеры. Я к участию в такой рабо-
те готов.

- Лимит заставляет искать способы обой-
ти его. Например, ходят разговоры о предо-
ставлении российского гражданства Вел-
литону.

- В этом, по идее, должна быть заинте-
ресована и сборная, но ее прежний тре-
нерский штаб активности по бразильцу не 
проявлял. Как и в ситуации с Жано (Ана-
нидзе. - Прим. «СЭ»).

- Какие рамки лимита вы считаете опти-
мальными?

- Формулу «четыре россиянина - семь 
иностранцев» как минимум. В конце кон-
цов, нельзя забывать, что в еврокубках нам 
приходится конкурировать с различными 
вариантами сборных мира, а результатов 
хотим добиваться высоких. Мы ведь все-
таки надеемся, что четвертьфинал Лиги 
чемпионов, в который «Спартак» первым 
из российских клубов пробился в розыг-
рыше-1995/96, не останется для нашей 
страны потолком, правда?

Вячеслав КОРОТКИН

Если вы думаете, что лимит 
на легионеров был впер-
вые введен в России в на-

чале XXI века, то вы глубоко 
заблуждаетесь. На самом деле 
его придумали еще во време-
на царствования последнего из 
Романовых - в 1912 году! Исто-
рия умалчивает, имел ли отно-
шение к этой затее лично Ни-
колай II, зато доподлинно из-
вестно, что созданный в том же 
году Всероссийский футболь-
ный союз, организуя единый 
чемпионат империи, ввел огра-
ничение на количество англи-
чан в составе команд - не боль-
ше трех человек! Слишком уж 
много родоначальников фут-
бола понаехало учить мастерс-
тву обращения с мячом отечес-
твенных «спортсмэнов».

При советской власти лимит 
преобразовался в запрет, про-
существовавший 77 лет. Путь 
в первенство СССР иностран-
цам был заказан - не важно, 
что формально никакого вето 
не существовало.

Впервые железный зана-
вес, перекрывавший легионе-
рам путь в СССР, поднялся в 
1989 году. Президиум Федера-
ции футбола СССР официально 
разрешил советским командам 
заявлять «в пределах штатного 
расписания» двух иностранных 
футболистов, оставив за собой 
право принимать окончатель-
ное решение исходя из инте-
ресов отечественного футбола. 
Как известно, в СССР секса не 
было. Соответственно и первые 
легионеры были рождены бла-
годаря крепкой дружбе меж-
ду народами. 35-летний бол-
гарин Теньо Минчев, первый 
иностранец в чемпионате Со-
ветского Союза, уникален. Он 
прибыл в «Крылья Советов» из 
города-побратима Куйбыше-
ва - Стара-Загоры - после то-
го как много лет выступал за 
местные «Берое» и «Локомотив». 
За футболистов клубы обыч-
но расплачиваются деньгами 
или другими футболистами, но 
Минчев может гордиться: его 
обменяли, во-первых, на жен-
щин, во-вторых, сразу на дво-
их, а в-третьих, на представи-
тельниц совершенного друго-
го вида спорта - волейбола! В 
итоге болгарин провел за «Кры-
лышки» 39 матчей и забил два 
гола (один из них - в еврокуб-
ках), причем успел засветить-
ся еще и в первенстве РСФСР! 
Кстати, после окончания слав-
ной карьеры легендарный иг-
рок трудился физруком в ста-
ра-загорской гимназии № 1. 

За Минчевым последовали 
и другие: в «Локомотив» при-
был живой символ окончания 
холодной войны американец 
Дэйл Малхолланд, душанбин-
ский «Памир» спасало от выле-
та трио из Замбии, а в Туле ед-
ва не появился футболист из 
Польши.

В то время никто и подумать 
не мог, что когда-нибудь в соста-
ве «Торпедо-Металлурга» на поле 
появиться 11 легионеров, звез-
ды уровня Веретенникова, Бес-
частных и Панова и вынуждены 
будут трудоустраиваться в пер-
вом дивизионе, а в той же Туле 
во благо местного футбола и по-
вышения рождаемости будет в 
поте лица трудиться целая бра-
зильская диаспора! Да что там 
СССР - еще в середине лихих 90-
х «СЭ» так писал о нашествии из-
за рубежа: «В нашей стране леги-
онеры из дальнего зарубежья по-
ка в диковинку, а потому приезд 
каждого - событие. Сезон-1996 
стал самым урожайным на инос-
транцев - в Россию прибыли во-
семь игроков с четырех конти-
нентов. Конечно, большинство 
из них призваны скорее для эк-
зотики, чем для дела, но есть и 
те, кто реально может помочь 
своим новым клубам».

Впервые о введении лими-
та всерьез заговорили после 
неудачного выступления на 
ЧМ-2002. Тренеры тогда заяви-
ли, что в стране просто нет до-
статочного количества футбо-
листов должного уровня с рос-

сийскими паспортами. Народ 
стал требовать расправы над 
легионерами, клубы, естествен-
но, встали на защиту. «Мы тоже 
к этому придем, но, скорее все-
го, не сразу, - как мог, успокаи-
вал общественность Вячеслав 
Колосков. - У многих клубов 
ведь долгосрочные контракты с 
иностранными игроками». «На-
ши клубы перенасыщены ле-
гионерами, футболистов для 
сборной неоткуда брать!» - под-
ливал масла в огонь Валерий 
Газзаев после поражений от ал-
банцев и грузин.

Но долго противостоять воле 
народа и футбольных властей 
клубы не могли. Уходя в отстав-
ку в конце 2004 года, Колос-
ков пообещал: лимиту - быть. 
Как водится у нас в стране, он 
стал неким симбиозом. Стан-

дартное количественное огра-
ничение - пять человек - до-
полнялось хитрым правилом: 
футболисты, сыгравшие 10 и 
более матчей за сборные, к ле-
гионерам не приравнивались. 
Это был кивок в сторону Анг-
лии, где переходы игроков не 
из стран ЕС возможны, толь-
ко если те провели не менее 75 
процентов матчей за свои на-
циональные команды. 

Естественно, возник воп-
рос: кто будет считать прове-
денные матчи, особенно если 
речь идет, к примеру, о коман-
дах из далекой и загадочной 
Африки. «Дело для нас новое, 
и мы пошли по двум направле-
ниям, - объяснял тогдашний 
глава РФПЛ Юрий Заварзин. - 
Международный отдел РФС от-
правлял запросы в федерации 

тех стран, представители кото-
рых играют в нашем чемпиона-
те. Плюс сами клубы через фут-
болистов-легионеров собирали 
официальные списки матчей, в 
которых они участвовали».

В числе первых лимит на 
собственной шкуре опробова-
ли его на тот период главные 
противники: «Сатурн» и «Ру-
бин». Далее - выдержка из от-
чета «СЭ» о той игре: «Тархано-
ву и Бердыеву придется решать 
проблему, кого из иностранцев 
сделать «лишним». «Рубину» 
пришлось «пожертвовать» До-
мингесом, Силлой и Чижеком, 
а в запасе у «Сатурна» с первых 
минут значились такие прове-
ренные бойцы, как Павлович, 
Идальго и Дельгадо. Зато не-
многочисленные болельщи-
ки смогли увидеть в деле сра-
зу двух новичков с российским 
паспортом - Широкова и Хари-
тонова, еще год назад высту-
павших соответственно во вто-
ром и первом дивизионах. Кто 
знает, нашлось бы им место на 
поле при старых порядках?»

Вот и ответ всем противни-
ками лимита! Не будь его, мы 
бы, возможно, никогда не уз-
нали бы футболиста Широко-
ва: он не выиграл бы с «Зени-
том» чемпионат России и Кубок 
УЕФА, не рассказал бы душе-
щипательную историю о сво-
ей ссылке в армию и бурной мо-
лодости, не стал бы бронзовым 
призером Euro-2008, не пору-
гался бы с Вячеславом Мала-
феевым, не забил бы решаю-
щий пенальти в финале Куб-
ка... Да и тот же Харитонов в 
«Томи» не последний человек. 
Спасибо тебе, лимит!

Впрочем, уже в апреле 
2005-го новый глава РФС Вита-
лий Мутко грозно стукнул кула-
ком по столу: в нынешнем виде 
ограничение не действует, не-
которые команды по-прежнему 
выпускают на поле по два-три 
россиянина! Правило о десяти 
матчах по окончании чемпио-
ната упразднили, а последую-
щие годы превратились в стран-
ную борьбу РФС и РФПЛ: клубы 
постоянно голосовали за сохра-
нение лимита в прежнем виде 
или его ужесточение, тогда как 
Исполком РФС использовал ме-
тод кнута и пряника, то усили-
вая ограничения, то идя на по-
воду у лиги. В итоге все выгля-
дело так: по семь иностранцев 
в 2006-м, 2007-м и 2008-м, по 
шесть - в 2009-м и 2010-м. Мно-
го копий было сломано и вокруг 
понятия «легионер»: таковым не 
считался до недавних пор лю-
бой, кто имел российский пас-
порт, но выступал, к примеру, 
за сборную Кабо-Верде. А как 
только абсурдную ситуацию по-
пытались изменить, клубы ста-
ли грозить футбольным влас-
тям судом.

Не хотелось затрагивать на-
бившую оскомину историю о 
лишнем легионере «Зенита» в 
матче с «Локомотивом» в 2009 го-
ду, но приходится. Перенесемся 
в год 2005-й, когда еще живо бы-
ло «правило 10 матчей». Уже упо-
минавшемуся Юрию Заварзину 
задается вопрос: «Какие санкции 
могут быть применены к коман-
дам, нарушившим лимит?» - «До 
получения официального отве-
та на вопрос, сколько игр про-
вел тот или иной футболист - 8 
или 11, санкции применяться не 
будут, - отвечал тот. - Но позднее 
они могут последовать вплоть 
до пересмотра результата мат-
ча». То есть на тот момент четко 
прописанного наказания не су-
ществовало. Выходит, за четыре 
года руки до этого дела так ни у 
кого и не дошли. 

Сейчас все чаще слышны 
голоса: лимит надо упразд-
нить. Так что до своего столе-
тия старичок может и не дотя-
нуть. Причем аргументы у кри-
тиков ограничений те же, что и 
в первой половине 2000-х были 
у тех, кто ратовал за их введе-
ние: нет игроков для сборной. 
Так, быть может, дело все-та-
ки вовсе не в лимите?..

Дмитрий СИМОНОВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ЛИМИТ И «ЛИМИТА»

ДОЖИВЕТ ЛИ ЛИМИТ 
ДО СТОЛЕТИЯ?

В НЫНЕШНЕМ СЕЗОНЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ЛЕГИОНЕРОВ СЫГРАЛО ЗА «РОСТОВ»

Количество легионеров в клубах с момента введения лимита
        Клуб 2005 (8) 2006 (7) 2007 (7) 2008 (7) 2009 (6) 2010 (6)

Ростов 16 10 11 - 9 13
Рубин 18 19 20 14 13 12
Локомотив 14 18 18 16 16 11
Алания 24 - - - - 11
Амкар 12 9 10 12 13 9
Зенит 14 17 12 11 14 9
ЦСКА 11 9 12 13 14 9
Спартак 16 14 12 14 14 8
Томь 14 14 12 9 10 8
Спартак Нч - 11 9 12 14 8
Терек 14 - - 17 14 8
Анжи - - - - - 8
Динамо 24 17 9 9 8 7
Сибирь - - - - - 7
Сатурн 15 16 13 13 12 6
Кр. Советов 21 17 14 12 10 5
Химки - - 13 20 15 -
Москва 14 11 16 18 12 -
Кубань - - 11 - 11 -
Луч-Энергия - 4 9 18 - -
Шинник 18 21 - 14 - -
Торпедо 12 11 - - - -
В скобках - лимит на легионеров в данном сезоне.

1995 год. Нижний Новгород. Первые бразильцы 
в нашем футболе - игроки нижегородского «Локомотива» 
ДА СИЛВА (№ 5) и ЖУНИОР.

Главный тренер и генеральный директор «Спартака» - один из самых непримиримых 
противников ужесточения лимита на легионеров

Валерий КАРПИН: «ФОРМУЛА 
ДОЛЖНА БЫТЬ НЕ ЖЕСТЧЕ, 
ЧЕМ «СЕМЬ ПЛЮС ЧЕТЫРЕ»

22 июля 2009 года. Тарасовка. Тренировка «Спартака». 
Южноамериканцы Кристиан МАЙДАНА, Клементе РОДРИГЕС, ВЕЛЛИТОН, 
ИБСОН, АЛЕКС и РАФАЭЛ КАРИОКА (слева направо).
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- Моя позиция давно извест-
на, она не меняется: любые ис-
кусственные лимиты или квоты 
не ведут ни к чему хорошему, - 
убежден Бердыев. - Лимит на 
легионеров не может решить 
проблему качества подготовки 
футболистов, роста их мастерс-
тва. Многие, наверное, мне ска-
жут в ответ, что так мы защи-
щаем не только свой рынок, но 
и помогаем национальной сбор-
ной. Но, на мой взгляд, это спор-
ное мнение.

В конце концов, давайте 
вспомним, какая именно цель у 
сборной. Нам всем нужен не 

просто большой выбор игроков, 
а выбор качественных футбо-
листов, способных решать мак-
симальные задачи, соперничать 
на равных с лучшими команда-
ми мира. Разве не так?!

Этот результат мы можем по-
лучить только одной мерой - 
приглашая в свой чемпионат ка-
чественных футболистов со все-
го мира, постоянно играющих 
на уровне национальных сбор-
ных. Только так появляется кон-
курентная среда, которая ведет 
к росту мастерства. По-другому 
не получается. В Англии очень 
много легионеров, в Италии их 

тоже никто не считает, но в этих 
странах не только интересный 
чемпионат, но и очень сильные 
сборные. Италия - действующий 
чемпион мира. В лучших сбор-
ных мира собраны те, кто готов 
играть на самом высоком уров-
не, не опасаясь конкуренции. 
Советский футбол потому и был 
незаурядным и сильным, что 
подпитывался разными школа-
ми, которые жестко конкуриро-
вали, но при этом взаимно обо-
гащались - идеями, кадрами. У 
России иные стартовые возмож-
ности, иная кадровая ситуация. 
Об этом стоит помнить, когда 

мы говорим о лимите и той поль-
зе, какую он приносит сборной 
страны. 

Что касается молодых игро-
ков, которых мы якобы можем 
потерять, не защитив их лими-
том, то тут на самом деле все 
предельно просто. Для молоде-
жи нет и не будет лучшего сти-
мула, чем хорошо тренировать-
ся и добиваться поставленных 
задач, которые не могут быть 
простыми. Если, конечно, мы 
хотим получить достойный ре-
зультат. Нам ведь требуется ка-
чество, а не количество, верно?! 
Увы, но сегодня многие ребята 

не готовы к жесткой конкурен-
ции. Молодые футболисты и так 
знают: определенный уровень 
мастерства позволяет получить 
место в составе, а защищает их 
лимит. Тут мы опять сталкива-
емся с проблемой роста, пробле-
мой качества.

Убежден, что отмена лимита 
в итоге приведет к улучшению 
работы по подготовке кадров 
для сборной. От того, что двад-
цать кандидатов прибавят, ока-
завшись в жесткой конкурент-
ной среде, страна только выиг-
рает. А если мы снизим планку 
лимита и начнем вводить в со-

ставы российских игроков ис-
кусственно, в итоге увеличится 
только их количество, а не уро-
вень мастерства. 

Есть и еще один момент, о ко-
тором стоит помнить. Если не 
будет лимита на легионеров, 
многие ветераны смогут про-
длить карьеру. Иногда достой-
ный футболист просто не хочет 
сидеть в запасе и ставит точку в 
карьере. Пример - Ребров. Боль-
шой мастер, он мог бы еще пару 
лет спокойно играть на предель-
ном уровне, но ему не находи-
лось места в составе «Рубина». 
Мешал - и очень сильно - лимит. 

У россиян своя история. Се-
годня ветеранам многие клубы 
предпочитают молодых, пони-
мая, что мест немного, лимит 
уже жесткий и может ужесто-
читься, а способному парню в 
21 - 22 года нужно дать шанс, 
пусть даже немного искусствен-
но. Иначе клуб просто может по-
терять футболиста, который те-
оретически способен играть за 
клуб еще десяток лет. Опытный 
футболист это видит, но понять 
и принять такую ситуацию, до-
жидаясь своего шанса, не мо-
жет. Лимит снимет остроту этой 
проблемы - немного искусствен-

ного спора «стариков» и «моло-
дых». При отмене всех квот тре-
нер просто поставит того, кто 
готов к жесткой конкуренции и 
не будет думать, что будет за-
втра, если возникнут проблемы 
с российскими футболистами, 
где их ему взять при форс-ма-
жорных обстоятельствах. Если 
будут готовы хорошо играть пя-
теро - выйдут пятеро, а нет - иг-
рают трое или двое. Но это будут 
те россияне, которые соответс-
твуют стандартам, предъявляе-
мым в лучших футбольных чем-
пионатах в Европе.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

- Как показала практика, положитель-
ной роли лимит на иностранных футбо-
листов не сыграл, - отметил в начале раз-
говора Гершкович. - Для себя давно при-
нял решение, что вводить ограничение 
нужно не по количеству, а по качеству.

- То есть так, как в Англии?
- Как в Англии нам будет сложно, там 

все же передовая футбольная страна. Но, 
к примеру, подошла бы такая система: из 
тех стран, что по рейтингу выше нас, 
можно брать любых футболистов, а кто 
ниже - только игроков национальных 
сборных. Это, наверное, было бы справед-
ливо. На сегодняшний же день все наши 
тренеры - а по роду деятельности мне 
приходится общаться с ними довольно 
часто - криком кричат, что наши футбо-
листы день за днем твердят: давайте, де-
скать, нам больше денег, поскольку у нас 
российские паспорта.

- Грубо говоря, они в большинстве сво-
ем расслабились и заелись?

- Если грубо, так и есть. Ограничение 
на количество легионеров привело к рас-
слабленности. А ничего искусственное, 
как правило, не бывает на пользу. Конку-
ренция никогда не вредила. Если футбо-

лист хороший, он все равно будет играть. 
А если его притягивать за уши, толка не 
выйдет. В советские времена, скажем, то-
же пытались обязать, чтобы хотя бы один 
18-летний непременно был в составе ко-
манды второй лиги. Но в спорте больших 
достижений искусственные ограничения 
не помогут.

- Они мешают конкуренции?
- Думаю, да. В крайнем случае, как уже 

сказал, нужно создавать барьеры по ка-
честву, чтобы поставить преграду для ле-
гионеров, ничего собой не представляю-
щих. Испания, Италия, Англия, Герма-
ния, Франция плюс Бразилия и Аргенти-
на - вот те страны, откуда, на мой взгляд, 
можно брать футболистов фактически без 
ограничений.

- А может, имеет смысл вообще снять 
ограничения? Ведь не враги же себе вла-
дельцы клубов, чтобы везти второсортный 
товар?

- Возможно. Но тут может возникнуть 
другая проблема: вокруг футбола разве-
лось слишком много дельцов, которые ра-
ботают исключительно на себя. Об этом 
тоже надо думать. Но в принципе, если 
здраво подойти к вопросу, вы правы, ник-

то не станет во вред себе приобретать ка-
кую-то ерунду.

И вновь мы подходим к тому, что ни-
какие ограничения на пользу не идут. 
Возьмем Италию, ставшую чемпионом 
мира в 2006 году. В серии А иностранцев 
было с горочкой, а итальянцев в ведущих 
клубах почти не наблюдалось. Та же ис-
тория с Испанией, где легионеров пруд 
пруди, а она два года назад выиграла 
первенство континента чуть ли не за яв-
ным преимуществом. Как видите, не сты-
куется это все с нашим лимитом. Быть 
может, намерения и были благими, но с 
нашим менталитетом это пока не сочета-
ется.

- Если ограничения снять уже сегодня, 
как скоро это даст эффект?

- Трудно сказать. Но эффект точно бу-
дет. Возрастет конкуренция, что всегда 
приводит к прогрессу. Это ведь никакой-
то механизм, который необходимо раска-
чивать: сегодня приняли - завтра начнет 
работать. Стимул у мальчишек, которые 
нынче зачастую лишь за красивые глаза 
попадают в основу, появится мгновенно.

Александр МАРТАНОВ

Александр ДЮКОВ, 
президент «Зенита:

- Мы принципиально против 
лимита, поскольку считаем, что 
только здоровая конкуренция 
позволит российским клубам 
быть конкурентоспособными на 
международной арене.
Роман БАБАЕВ, 
генеральный директор 
ЦСКА:

- Лимит оправдан лишь в том 
случае, если он реален и всесто-
ронне просчитан. Чтобы он при-
носил пользу, все должно быть 
тщательно продумано. Когда же 
лимит вводится исключительно 
лишь ради того, чтобы он был, - 
это бессмысленно.

Говорить о дальнейшем 
ужесточении норм допуска 
иностранных игроков к матчам 
чемпионата России непродук-
тивно. Другое дело, что необ-
ходимо внести коррективы в са-
мо понятие «легионер». Практи-
ка показала, что сегодня лимит 
можно обойти и справа, и слева. 
И если мы хотим введения ре-
альных ограничений, то должны 
принять определение легионе-
ра, которое предлагала РФПЛ. 
Российский футболист не мо-
жет играть за какую-либо дру-
гую сборную, так как в подоб-
ном случае теряется главный 
смысл введения лимита - под-
готовка кадров для своей наци-
ональной команды.
Владимир БАЛОВ, 
генеральный директор 
«Спартака» Нч:

- Мое личное мнение - ли-
мит нужен. Иначе российским 
футболистам в премьер-лигу не 
пробиться. На этом уровне бу-
дут играть единицы, исключи-
тельные таланты вроде Арша-
вина или Акинфеева. Осталь-
ным почти всегда нужна под-
держка. Если бы не было этой 
меры, пробился бы Кисенков?! 
А Гетериев, которого мы взяли 
в премьер-лигу из любитель-
ской лиги? Маляров - почти та 
же история. Это я только лю-
дей, которые у нас заиграли, 
вам назвал.

Если говорить об условиях 
лимита, то лучше все оставить 
как есть. Примерно сто игроков 
с российским паспортом име-
ют в премьер-лиге постоянную 
практику. Снизив планку для 
россиян, дав им дополнитель-
ное место в составе, мы будем 
вынуждены потратить время на 
адаптацию новичков на новом 
для них уровне. Есть риск поте-
рять качество.

Но самый сложный вопрос с 
лимитом - это не количество, а 
футболисты с российскими пас-
портами, играющие за сборные 
других стран. Руководители клу-
бов неоднократно ее обсужда-
ли, но так и не сумели вырабо-
тать единой позиции. Это про-
исходит не из-за разных под-
ходов к проблеме, а по причи-
не того, что за этим решением 
стоят конкретные люди, их судь-
бы, семьи. 

Мы, приняв некое жесткое 
решение, тут же лишим кого-
то работы. А ведь в этом спис-
ке есть люди с уникальными 
биографиями, судьбами. Те же 
Одемвингие, Алиев, Амисулаш-
вили… 
Юрий СТЕПАНОВ, 
генеральный директор 
«Томи»:

 - Существование лимита на 
легионеров оправданно. Он со-
ответствует стратегии нашего 
футбола. Лимит стимулирует 
российских игроков и в какой-
то степени дает дорогу нашим 
молодым воспитанникам.
Александр ШИКУНОВ, 
спортивный директор 
«Ростова»:

- Нынешний лимит представ-
ляется мне оптимальным. Уве-
личивать квоту не стоит хотя бы 
потому, что у нас все же чемпи-
онат России, и российским иг-
рокам должно доставаться по 
крайней мере около половины 
мест на поле. Но и уменьшать 
ее не следует: тогда упадет уро-
вень турнира. У нас просто нет 
такого количества своих квали-
фицированных игроков. А ес-
ли искусственно создавать им 
рабочие места, в мастерстве 
они не прибавят: профессио-
нальный рост возможен толь-
ко в условиях конкуренции, ря-
дом с классными мастерами из-
за рубежа.
Николай НАУМОВ, 
президент «Локомотива»:

- Нет, не оправдано. И ны-
нешний чемпионат показал, что 
ни к чему хорошему лимит не 
приводит. Идет падение интере-
са к футболу. Начался отток вы-
сококлассных игроков. А прито-
ка спортсменов такого же высо-
кого уровня не происходит. Ад-
министративные меры никогда 
ни к чему хорошему не приводи-
ли. Лимит - не исключение. 
Юрий ИСАЕВ, 
президент «Динамо»:

- На этот вопрос нельзя дать 
однозначный ответ. С позиции 

клубов лимит никогда не бывает 
позитивной вещью, потому что 
ведет к дополнительным слож-
ностям и в трансферной полити-
ке, и в формировании бюджета. 
С точки зрения сборной, ее пер-
спектив, формирования и раз-
вития, лимит, конечно, являет-
ся плюсом. 

Я считаю, что сейчас не вре-
мя пересматривать утвержден-
ные лимиты: мы приняли реше-
ние и должны ему следовать. 
Надо посмотреть на ситуацию 
чуть шире. У нас нет вырабо-
танной идеологической пози-
ции касательно того, как мы хо-
тим развивать и реформиро-
вать футбол. 

Для «Динамо» вопрос лими-
та не принципиальный: у нас нет 
проблем по числу легионеров - 
у нас есть вопрос по мотивации 
многих игроков. И отменой ог-
раничения его точно не решишь. 
В смысле зарплат и бюджета 
футбол стал профессиональ-
ным, а подход многих игроков к 
своим должностным обязаннос-
тям таковым вряд ли назовешь. 
Нужно искать другие способы 
воздействия на футболистов: и 
в области психологии, и в мате-
риальном стимулировании.

Если резюмировать, я серь-
езных проблем в существовании 
лимита не вижу.
Хайдар АЛХАНОВ, 
вице-президент «Терека»:

- Лимит на легионеров су-
ществует не только в нашей 
стране. Стало быть, его введе-
ние по своему оправданно. Не 
уверен, правда, что ограниче-
ние на участие в матче инос-
транцев - гарантия притока в 
футбол собственных воспитан-
ников. А потому считаю, что ес-
ли лимит будет отменен, то от 
этого никто по большому счету 
не пострадает. 

Конечно, идти по пути созда-
ния команд только из легионе-
ров не следует. «Терек», к при-
меру, взял курс на своих игро-
ков, которых мы растим в дубле. 
И уже в этом сезоне в основном 
составе закрепились защитник 
Уциев, хавбек Кацаев, напада-
ющий Садаев. На подходе еще 
несколько молодых футболис-
тов. Но и от иностранцев отка-
зываться  не собираемся. Толь-
ко с условием, что это будут иг-
роки, у которых может учиться 
наша молодежь. 
Валерий ЧУПРАКОВ, 
президент «Амкара»:

- Мое мнение - лимит нужен 
и как раз нынешний, иначе бу-

дет перекрыт канал, поставлена 
под удар подготовка собствен-
ных кадров в футбольных шко-
лах. Ведь даже при нынешнем 
лимите сборная России комп-
лектуется с горем пополам, а 
если открыть все шлюзы, по-
ток иностранцев в наши клубы 
окончательно смоет ее перс-
пективы в чемпионатах мира и 
Европы.
Виктор РАЗВЕЕВ, 
исполняющий обязанности 
президента 
«Крыльев Советов»:

- Ужесточать нынешний ли-
мит на легионеров не стоит. У 
нас колоссальная разница в кон-
трактах российских игроков и 
легионеров, и нынешний отно-
сительно либеральный лимит 
оставляет небогатым клубам 
шансы на выживание. Сейчас 
можно конкурировать с гранда-
ми за счет удачной селекции, 
тактики. Если же сделать ли-
мит более жестким, то все бу-
дут решать только деньги, при 
этом стимула прогрессировать 
у отечественных футболистов 
никак не прибавится. 
Лев СТРЕЛКОВ, 
генеральный директор 
«Сибири»:

  - Существование лимита оп-
равданно. Что касается соотно-
шения легионеров и наших иг-
роков, то оно оптимально. Та-
кого же мнения придерживает-
ся и большинство моих коллег 
по премьер-лиге. 
Игорь ЕФРЕМОВ, 
генеральный директор 
«Сатурна»:

- Вводя лимит, мы ставили 
определенные задачи. Прежде 
всего не бросаться в крайности 
и дать больше шансов российс-
ким футболистам проявить се-
бя. Результат сборной на чемпи-
онате Европы, пусть и косвенно, 
свидетельствует о том, что при-
нятое решение было верным. 
На мой взгляд, нынешний ли-
мит оптимален. Он не большой 
и не маленький. С одной сторо-
ны, он дает шансы россиянам. С 
другой - не ущемляет при этом 
легионеров. Ужесточать лимит 
ни к чему, да и увеличивать ко-
личество иностранцев в стар-
товом составе не надо. За три 
года к существующим прави-
лам, как мне кажется, привык-
ли. Плюс по поводу ограниче-
ний на число иностранцев есть 
определенные идеи у руководс-
тва ФИФА и УЕФА. В частнос-
ти, Зепп Блаттер называл схе-
му «6+5» объективной.

Томаш НЕЦИД: ГОЛ ДЛЯ ГИНЕРА
США - Чехия - 2:4 (Эду, 17. Гомес, 66 - Сивок, 44. Полак, 

58. Фенин, 78. Нецид, 90+2). США: Гьюзан, Черундоло, Онь-
еву (Бедоя, 65), Гудсон, Борнстейн (Пирс, 46), Холден, Тор-
рес (Клестан, 46), Эду, Бизли (Роджерс, 46), Джонсон (Чин, 
46), Баддл (Гомес, 46).

Американцы провалили первый из серии конт-
рольных матчей. Оправданием неудачному выступ-
лению может служить тот факт, что Боб Брэдли ре-
шил поэкспериментировать с составом: лидеры Хоу-
ард, Донован, Майкл Брэдли, Демпси, Боканегра и 
ДеМерит не попали даже в заявку. Ближайший ре-
зерв не оправдал надежд, особенно это касается иг-
роков оборонительного плана. Вчера Брэдли должен 
был определиться с окончательным списком футбо-
листов, которые отправятся в ЮАР. Последний гол в 
матче на счету нападающего ЦСКА Томаша Нецида, 
появившегося на поле на 67-й минуте. Рослый чех 
выиграл верховой мяч, сам себе организовав выход 
один на один, и уверенно реализовал свой шанс. 
Очень вовремя, надо сказать, забил Нецид - именно в 
этот день президент ПФК ЦСКА отмечал свой юби-
лей. (soccernet)

ТРАПАТТОНИ УЖЕ ДУМАЕТ О EURO-2012
Ирландия - Парагвай - 2:1 (Дойл, 7. Лоуренс, 39 - Бар-

риос, 58). Ирландия: Вествуд, Келли, Сент-Леджер, Мак-
шейн, О’Ши, Уилан (Грин, 69), Эндрюс, Дафф (Фахей, 77), 
Лоуренс (Фоли, 82), Кин (Шеридан, 63), Дойл (Лонг, 87). Па-
рагвай: Бобадилья, Морель (Аурелиано Торрес, 65), Аль-
карас, Да Сильва, Каниса, Риверос (Ортигоса, 66), Санта-
на (Акино, 82), Вера (Бонет, 66), Гамарра, Санта Крус (Мар-
тинес, 77), Барриос.

Ирландцы, соперники сборной России по отбо-
рочному турниру Euro-2012, одержали первую по-
беду в шести товарищеских матчах под руководс-
твом Джованни Трапаттони, переиграв участника 
ЧМ-2010. При этом в составе хозяев отсутствовали 
несколько ведущих футболистов: Шей Гивен, Ри-
чард Данн, Кевин Килбейн и Айден Макгиди, к ко-
торому, по данным «СЭ», проявляет серьезный ин-
терес «Спартак». Впрочем, победа ирландцев, в чьих 
душах до сих пор занозой сидит воспоминание о 
злополучной руке Тьерри Анри, получилась неод-
нозначной. Гости владели инициативой 66 процен-
тов игрового времени, а первый гол пропустили в 
несколько комичной ситуации - их подвела…голова 
Роке Санта Круса. Именно в нее попал мяч, послан-
ный Дэмьеном Даффом со штрафного, после чего 
сначала отлетел в перекладину, а затем, словно 
манна небесная, свалился в ноги одиноко стоявше-
му перед воротами Кевину Дойлу. Оправдывая по-
говорку, что дурная голова ногам покоя не дает, 
Санта Крус предпринял отчаянную попытку поме-

шать форварду «Вольфсбурга», но было поздно - мяч 
затрепыхался в сетке. 

Не обошлось без участия парагвайцев и в случае 
со вторым голом Ирландии. Все тот же Дойл грудью 
сделал удачную скидку под удар хавбека «Стоук Сити» 
Лайма Лоуренса, а рикошет от Дениса Канисы ввел в 
заблуждение голкипера Альдо Бобадилью. Во втором 
тайме латиноамериканцам удалось отыграть один 
мяч усилиями Лукаса Барриоса. 25-летний форвард, 
который в минувшем сезоне в составе дортмундской 
«Боруссии» с 19 мячами стал одним из лучших снай-
перов бундеслиги, а прежде бил бомбардирские ре-
корды в чилийском «Коло-Коло», родился в Аргенти-
не, но, будучи обделен вниманием тренерского штаба 
«альбиселесте», принял решение принять сторону Па-
рагвая, откуда родом его мать. Счет голам на между-
народном уровне Барриос открыл в первой же игре.

После перерыва тренеры традиционно провели 
много замен. Так, Трапаттони позволил дебютиро-
вать в сборной Силлиану Шеридану, Полу Грину и 
Кейту Фахею. «Мы должны думать о будущем и пос-
корее забыть обидное поражение от Франции, - ска-
зал итальянский специалист после матча. - У нас те-
перь новая большая цель. Нам досталась серьезная 
отборочная группа Euro-2012, но если мы будем иг-
рать столь же самоотверженно, как сегодня, то у нас 
будет хороший шанс пробиться в финальную часть 
турнира. (Дмитрий СИМОНОВ)

ПЕРВЫЙ БЛИН «СУПЕРОРЛОВ» ЛАГЕРБЕКА
Нигерия - Саудовская Аравия - 0:0. Нигерия: Эджи-

де, Сусван (Кайта, 46), Йобо, Шитту, Эчиеджиле, Юссуф, Ог-
буке Обаси, Харуна, Аничебе (Обинна, 56), К.Уче (И.Уче, 46), 
Кану (Мартинс, 60).

Гнетущее впечатление произвела игра сборной 
Нигерии под руководством нового главного тренера 
Ларса Лагербека, который познакомился с командой 
менее чем неделю назад. Сразу вспоминаются слова 
Зеппа Блаттера: «Пока африканские страны меняют 
тренеров как перчатки, ничего серьезного они не до-
бьются». Все, на что сподобились «Суперорлы», - это 
несколько не самых опасных дальних ударов и полу-
момент Калу Уче, который не дотянулся до мяча пос-
ле прострела Виктора Аничебе. И это при полном от-
сутствии хоть сколько-нибудь осмысленной комби-
национной игры. А вот у сборной Саудовской Аравии 
было несколько прекрасных возможностей забить, 
но игроков в решающей стадии подводило исполни-
тельское мастерство. Нападающий «Локомотива» Пи-
тер Одемвингие и защитник ЦСКА Чиди Одиа, судя 
по всему, не приглянулись новому наставнику: оба 
провели весь матч на скамейке запасных. Но у них 
еще будет шанс показать себя многоопытному шведу 
- уже в воскресенье нигерийцы сыграют в Лондоне с 
Колумбией. (Дмитрий СИМОНОВ)

ГРУЗИНСКАЯ СТЕНА 
ДЛЯ «НЕУКРОТИМЫХ ЛЬВОВ»

Грузия - Камерун - 0:0. Грузия: Ревишвили, Хизаниш-
вили, Амисулашвили, Асатиани, Канделаки (Шашиашвили, 
89), Лобжанидзе, Кобиашвили, Ментешашвили (Апциаури, 
58), Ананидзе (Гелашвили, 58), Иашвили (Меребашвили, 76), 
Двалишвили (Барабадзе, 69). Камерун: Нди (Тиньемб, 46), 
Р.Сонг (Жереми, 46), А.Сонг (Манджек, 46), Нкулу (Матип, 
46), Макаджи, Макун, Ндженг (Бассонг, 46), Мевунгу (Нге-
мо, 46), Идриссу, Вебо (Шеджу, 46), Куэмаа. 

Не самое приятное впечатление оставила игра Ка-
меруна. «Неукротимые львы» не смогли найти управу 
на отыгравших весь матч голкипера «Анжи» Нукри 
Ревишвили и столпа грузинской обороны, защитни-
ка нальчикского «Спартака» Александра Амисулаш-
вили. Лучший игрок Грузии-2009 Жано Ананидзе на-
ходился на поле до 58-й минуты. Впрочем, в качестве 
оправдания главный тренер Камеруна Поль Ле Гуэн 
может назвать отсутствие на поле Самюэля Это’О, в 
минувшую субботу ставшего трехкратным победите-
лем Лиги чемпионов и в связи с этим получившего 
выходной. (Дмитрий СИМОНОВ)

СЕВЕРОКОРЕЙСКИЙ РУНИ 
ОГОРЧИЛ РЕХАГЕЛЯ

Греция - КНДР - 2:2 (Кацуранис, 2. Харистеас, 49 - Чон 
Тэ Се, 23, 52). Греция: Сифакис (Тзорвас, 46), Винтра (Сей-
таридис, 46), Кириакос (Пападопулос, 46), Морас, Спиропо-
лус, Тзиолис, Кацуранис, Карагунис (Пацацоглу, 61), Сал-
пигидис, Самарас (Харистеас, 46), Гекас (Капетанос, 46). 
КНДР: Ри Мен Гук, Пак Чхоль Джин, Ри Кван Чхон, Чха Джон 
Хек, Нам Сон Чхоль (Ри Джун Иль, 46), Пак Нам Чхоль, Мун 
Ин Гук (Ким Кен Иль, 85), Ан Ен Хак, Чи Юн Нам, Хон Ен Чо, 
Чон Тэ Се.

Для команды Отто Рехагеля чемпионат мира на-
чнется с поединка против Южной Кореи. Видимо, по-
этому в оппоненты в товарищеской встрече были вы-
браны их северные соседи. Что ж, теперь маститому 
специалисту вплоть до 12 июня вряд ли светит спо-
койный сон. Игра показала, что единственным по-
настоящему опасным оружием возрастной греческой 
сборной являются стандартные положения, что в об-
щем-то давно ни для кого не секрет. И на сей раз иг-
роки из Эллады поразили ворота соперников после 
розыгрыша штрафных. А вот футболисты КНДР тра-
диционно поражали сверхактивностью и заслуженно 
добыли ничью с победителями Euro-2004. Автором 
обоих голов азиатской сборной стал форвард Чон 
Тэ Се, которого на родине СМИ величают не иначе 
как Северокорейский Руни. Рядом с обладателем 
столь звучного прозвища весь матч в нападении 
отыграл принадлежащий «Ростову» Хон Ен Чо. (Дмит-
рий СИМОНОВ)

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

А вот что думает 
о проблеме 

иностранцев вице-
президент и главный 

тренер «Рубина»

Курбан БЕРДЫЕВ: «ЛЮБЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ 
НИ К ЧЕМУ ХОРОШЕМУ НЕ ВЕДУТ»

ФИФА
Сборная России сохранила за собой 

11-ю строчку в майском рейтинге ФИФА, 
обнародованном вчера. В первой десятке 
произошло лишь одно изменение: Фран-
ция поменялась местами с хорватами.

МР АР Страна Баллы
  1 1 Бразилия 1611
  2 2 Испания 1565
  3 3 Португалия 1249
  4 4 Голландия 1231
  5 5 Италия 1184
  6 6 Германия 1082
  7 7 Аргентина 1076
  8 8 Англия 1068
  9 10 Франция 1044
 10 9 Хорватия 1041
 11 11 РОССИЯ 1015
 23 25 Украина 875
 34 35 Словакия 777
 41 43 Ирландия 709
 61 60 Македония 521
 82 81 Белоруссия 397
100 99 Армения 311
201 201 Андорра 2
МР - майский рейтинг, АР - апрельский.

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ
Черногория - Албания - 0:1 (Сали-

хи, 79). Армения - Узбекистан - 3:1 
(Мхитарян, 7. Манучарян, 18, с пенальти, 
28 - Гейнрих, 67). Главный тренер сбор-
ной Армении Вардан Минасян на пресс-
конференции отметил, что ожидал от гос-
тей большего. В целом выразив удовлет-
ворение игрой своих подопечных, он 
заметил, что предстоит еще немало ра-
ботать над улучшением качества игры. 
(Арсен САРКИСЯН)

АНГЛИЯ
На следующей неделе «Вест Хэм» 

объявит о назначении главным тренером 
Авраама Гранта. По данным английских 
СМИ, владельцы клуба Дэвид Голд и Дэ-
вид Салливан остановили выбор именно 
на израильском специалисте. Грант сме-
нит Джанфранко Дзолу, с которым «мо-
лотобойцы» едва смогли спастись от вы-
лета из премьер-лиги, заняв 17-е место. 
(The Mirror)

ИСПАНИЯ
Главный тренер «Атлетико» Кике 

Санчес Флорес и его помощники про-
длили соглашение с клубом еще на один 
сезон. Несмотря на неудачное выступле-
ние в чемпионате (9-е место), «матрас-
ники» выиграли Лигу Европы и вышли в 
финал Кубка Испании, где уступили «Се-
вилье». (AS)

***
«Барселона» готова рассмотреть 

предложения об аренде Дмитрия Чиг-
ринского. Прошлым летом каталонцы от-
дали за украинского защитника 25 мил-
лионов евро, однако в чемпионате он 
сыграл за сине-гранатовых всего 14 мат-
чей, не оправдав надежд. Главный тренер 
Гвардьола продолжает утверждать, что 
твердо верит в способности Чигринско-
го, однако, по сообщениям прессы, он 
хотел бы, чтобы украинец имел регуляр-
ную игровую практику. (AS)

***
Нападающий «Атлетико» Серхио Агу-

эро получил предложение продлить со-
глашение с клубом еще на три года. 
Действующий контракт 21-летнего фут-
болиста заканчивается в 2012 году. При 
этом сумму отступных за него рассчиты-
вают повысить с нынешних 60 милли-
онов евро до 80 - 90 миллионов. Ожида-
ется, что годовая зарплата футболиста 
также увеличится - до 6 миллионов. На 
данный момент «Атлетико» не имеет 
официальных предложений о покупке иг-
рока, но, по слухам, Агуэро интересует-
ся «Реал» и еще несколько европейских 
грандов. (AS)

ИТАЛИЯ
Президент «Интера» Массимо Мо-

ратти в среду заявил, что переговоры 
между Жозе Моуринью и «Реалом» еще 
далеки от завершения. «Ничего пока не 
решено. Переговоры продолжаются», - 
сказал Моратти. Вчера вечером глава 
миланского клуба и португальский тре-
нер должны были обсудить вопрос до-
срочного расторжения контракта и вы-
платы неустойки, которая, по сведениям 
итальянских СМИ, составляет 16 милли-
онов евро. (AP)

***
По информации итальянской прессы, 

в ближайшее время новым главным тре-
нером «Фиорентины» станет Синиша Ми-
хайлович, ранее возглавлявший «Ката-
нию». Нынешний рулевой «фиалок» Чеза-
ре Пранделли после окончания 
чемпионата мира-2010 примет сборную 
Италии. Сообщается, что спортивный ди-
ректор флорентийцев Панталео Корвино 
уже провел переговоры с Михайловичем 
и контракт с сербским специалистом 
должен быть подписан до 1 июня. (La 
Gazzetta dello Sport)

ГОЛЛАНДИЯ
Атакующий полузащитник сборной 

Швеции Эмир Байрами перешел из 
«Эльфсборга» в «Твенте». 22-летний хав-
бек подписал с чемпионами Голландии 
контракт на четыре года. Сумма сделки 
не разглашается. (УЕФА)

ШОТЛАНДИЯ
Главный тренер «Рейнджерс» Уолтер 

Смит продолжит работу в шотландском 
клубе в следующем году, после чего за-
вершит карьеру. 62-летнего специалис-
та, с которым в минувшем сезоне коман-
да выиграла чемпионат Шотландии и Ку-
бок лиги, сменят его нынешние 
ассистенты Алли Маккойст и Кенни Мак-
дауэлл. (BBC)

АРМЕНИЯ
Вопрос о дальнейшем привлечении в 

сборную Армении братьев Карамянов из 
румынской «Стяуа» остается открытым, 
заявил главный тренер армян Вардан 
Минасян, комментируя их невызов на то-
варищеский матч с Узбекистаном. Не яс-
на и ситуация с их выступлениями за бу-
харестский клуб, контракт с которым у 
футболистов заканчивается этим летом. 
Карамяны хотят получить гражданство 
Румынии и остаться в этой стране по за-
вершении игровой карьеры. Армения - 
соперник России по отборочной группе 
ЧЕ-2012. (Арсен САРКИСЯН)

КАЗАХСТАН
Чемпионат. 12-й тур. Тобол - Аты-

рау - 2:2. Команда Равиля Сабитова 
упустила победу в компенсированное 
время. Ничью «Атырау» принес точный 
удар 18-летнего Владимира Седельнико-
ва. Акжайык - Тараз - 2:3. Локомотив - 
Окжетпес - 4:0. Обвиненный в сдаче 
двух игр защитник «Окжетпеса» Алек-
сандр Кучма решением КДК дисквалифи-
цирован до конца этого года, но намерен 
подать апелляцию. Жетысу - Кайрат - 1:0. 
Актобе - Шахтер - 0:1. Ордабасы - Иртыш 
- 1:0. (Эрик САДЫКОВ)

Тобол - 25, Шахтер - 23, Иртыш - 
22, Жетысу - 20, Актобе - 19, Атырау - 
17, Локомотив, Ордабасы - 16, Тараз 
- 12 , Кайрат - 10, Акжайык - 9 , Окжет-
пес - 8.

Бомбардиры: БАКАЕВ (Тобол) - 7, 
МОЗЕС САКИ (Акжайык) - 6.                                             

ЧЕ-2010
Финальный турнир среди юношей 

до 17 лет. Групповой этап. Группа A. 
Франция - Испания - 1:2. Португалия - 
Швейцария - 3:0. Испания - Швейцария - 
4:0. Франция - Португалия - 1:0. Швейца-
рия - Франция - 1:3. Испания - Португа-
лия - 2:0.

Испания - 9, Франция - 6, Португа-
лия - 3, Швейцария - 0.

Группа B. Греция - Турция - 1:3. Анг-
лия - Чехия - 3:1. Турция - Чехия - 1:1. Гре-
ция - Англия - 0:1. Чехия - Греция - 0:0. 
Турция - Англия - 1:2.

Англия - 9, Турция - 4, Чехия - 2, 
Греция - 1.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ ЧМ-2010. Контрольные матчи

Вчера отношение к лимиту на легионеров выразили «СЭ» 
и руководители других клубов премьер-лиги

Глава Объединения отечественных тренеров Михаил Гершкович, по долгу службы ратующий 
за режим наибольшего благоприятствования для российских специалистов в нашем футболе, 

в вопросе ужесточения лимита на легионеров придерживается совсем иной точки зрения
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ХОККЕЙ КХЛ

САЙМОН ЛЕТИТ 
ПОДПИСЫВАТЬ 

НОВЫЙ КОНТРАКТ 
С «ВИТЯЗЕМ»

Канадский форвард Крис Саймон в начале сле-
дующей недели прилетит в Россию для подписания 
нового контракта с подмосковным «Витязем». Как 
сказал вчера генеральный менеджер клуба Алек-
сей Жамнов корреспонденту «СЭ», все условия но-
вого договора уже обговорены и остались лишь 
формальности. 

Напомним, что в минувшем сезоне один из луч-
ших бойцов в истории НХЛ Саймон был капитаном 
«Витязя». (Александр ШАПИРО)

ХРИСТИЧ БУДЕТ 
ОДНИМ 

ИЗ ТРЕНЕРОВ 
«БУДИВЕЛЬНИКА»
Известный в прошлом нападающий «Сокола», 

«Вашингтона» и сборной СССР 40-летний Дмитрий 
Христич в предстоящем сезоне будет работать од-
ним из тренеров «Будивельника». Напомним, что 
клуб-новичок КХЛ возглавит чешский специалист 
Йозеф Яндач, а одним из его помощников станет 
Юрий Шундров. (Александр ШАПИРО)

АНДЕРССОНОМ 
ИНТЕРЕСУЮТСЯ 

НИЖНИЙ 
НОВГОРОД 

И НЭШВИЛЛ
Лучший снайпер сборной Швеции на ЧМ-2010 

29-летний нападающий Юнас Андерссон в ближай-
шие дни определится со своим будущим клубом. 
Как уже сообщал «СЭ», Андерссон получил предло-
жение от руководства «Торпедо» и обещал дать от-
вет нижегородцам после окончания мирового пер-
венства. 

По информации шведских СМИ, в услугах экс-
форварда минского «Динамо» заинтересован так-
же энхаэловский «Нэшвилл». С учетом того что Ан-
дерссон поставил для себя цель играть в НХЛ, его 
шансы на появление в Нижнем Новгороде несколь-
ко уменьшаются. (Александр ШАПИРО)

ЦВЕТКОВ ВЕРНУЛСЯ 
В ЧЕРЕПОВЕЦ

Нападающий ХК МВД Алексей Цветков подписал 
двухлетний контракт с «Северсталью». Об этом со-
общил корреспонденту «СЭ» директор череповец-
кого клуба Анатолий Теницкий. Добавим, что Цвет-
ков является воспитанником череповецкого хоккея. 
(Александр ШАПИРО)

Сергей ГАВРИЛОВ, 
Александр ШАПИРО 

из Казани

Вот ведь как бывает - в на-
чале сезона в Казани ма-
ло кто верил, что он завер-

шится дублем и феерическим 
празднованием победы. Ходи-
ли слухи, что вот-вот состоит-
ся отставка главного тренера 
Зинэтулы Билялетдинова, но в 
итоге он остался на своем месте 
и в очередной раз доказал свой 
высокий класс. Итог известен: 
«Ак Барс» взял реванш за пора-
жение в полуфинале двухлетней 
давности у, казалось бы, звезд-
ного и непобедимого «Салава-
та Юлаева», а затем выиграл и 
финальную серию, хотя высту-
пал без двух своих лидеров пос-
ледних лет - Алексея Морозова 
и Даниса Зарипова.

МОРОЗОВ: 
«УЖЕ ПОДДЕРЖАЛ 

КОВАЛЬЧУКА»
Напомним, что из-за тяже-

лой травмы Морозов пропустил 
и чемпионат мира, поэтому пер-
вый вопрос напрашивался сам 
по себе.

- Как самочувствие, Алексей?
- Постепенно оно приходит 

в норму, рука заживает. Врачи 

говорят одно: поможет только 
покой, никакие хирургические 
вмешательства не нужны, все 
само заживет. Твердо намерен в 
середине июля приступить вмес-
те с командой к подготовке к но-
вому сезону.

- Сильно расстроились из-за 
поражения сборной России?

- Конечно. Ведь такая хоро-
шая команда у нас в Германии 
подобралась.

- Почему россияне проигра-
ли?

- Финал чемпионата мира - 
это не серия плей-офф, где мож-
но, проиграв, выйти на следу-
ющую игру - и все исправить. 
Сопернику удалось забить быс-
трый гол, затем чехи строго и 
вязко сыграли в обороне. Они 
хорошо подготовились к фина-
лу, досконально нас разобра-
ли…

- Успели ли вы выразить 
сочувствие новому капитану сбор-
ной России, вашему другу Илье 
Ковальчуку?

- Да, звонил ему и сразу пос-
ле финальной встречи, и на сле-
дующий день. Илья был так рас-
строен…

- До церемонии чествования 
«Ак Барса» считаные минуты... 

- Надеюсь, праздник, как и в 
прошлом году, пройдет на ура.  
Нас будет поздравлять новый 
президент республики Рустам 

Минниханов, а он большой пок-
лонник хоккея, сам регулярно 
выходит на лед. 

ЗАРИПОВ: 
«ВРАЧИ ДАЛИ 
МНЕ ДОБРО»

Затем корреспондент «СЭ» 
поговорил с еще одним форвар-
дом «Ак Барса» и сборной Рос-
сии. Напомню, Данис Зарипов 
получил тяжелую травму - пе-
релом ребра - в первой же встре-
че розыгрыша Кубка Гагарина 
против «Барыса». Из-за нее он и 
не поехал на чемпионат мира в 
Германии.

- У меня все нормально, жив-
здоров, разве что расстроился 
после поражения сборной Рос-
сии, - почти дословно повторил 
Зарипов слова Морозова.

- Чего не хватило нашей сбор-
ной, чтобы вновь завоевать золо-
тые медали?

- Реализации моментов. Со-
здали ребята их достаточно, но 
голкипер сборной Чехии Вокоун 
все тащил. Хотя исполнителей 
самого высокого уровня в нашей 
команде было достаточно.

- Когда вы сможете вернуть-
ся в строй?

- Врачи уже дали добро на пол-
ноценные тренировки. Вот не-
множко отдохну в отпуске - и...

НА ПЛАТФОРМЕ 
ПО ГОРОДУ

Праздничный вечер начался 
на площади 1000-летия. Любой 
желающий мог поближе позна-
комиться с командой, благодаря 
стендам и видеороликам, а также 
сфотографироваться с Кубком Га-
гарина и игроками команды. За-
тем там же на площади начался 
концерт звезд татарской эстрады 
и студенческих коллективов. 

Сами чемпионы в это время 
были на торжественном приеме 
в Петровском дворце, где про-
звучала речь президента рес-
публики, а затем было вручение 
памятных подарков и награж-
дение правительственными на-
градами.

Около семи часов вечера ко-
манда на специально оборудо-
ванной открытой платформе на-
чала триумфальную поездку по 
городу. О, это было зрелище. Ра-
дуйся, Казань! Ты заслужила!

Затем президент ФХР Вла-
дислав Третьяк, президент КХЛ 
Александр Медведев, председа-
тель совета директоров КХЛ Вя-
чеслав Фетисов и президент Рес-
публики Татарстан Рустам Мин-
ниханов вручили команде Кубок 
Гагарина, чемпионские перс-
тни и медали. Вечер завершил-
ся праздничным салютом.

Вчера в Казани чествовали двукратных обладателей 
Кубка Гагарина - хоккеистов «Ак Барса»

РАДУЙСЯ, КАЗАНЬ! 
ТЫ ЗАСЛУЖИЛА!

ВЕЛИКИЕ 
ПОЛОТЕНЦА
Четыре дня назад завер-

шился чемпионат мира, 
но кельнские события все 

еще будоражат умы российских 
болельщиков. Хотел бы выска-
заться и ваш покорный слуга. 
На мой взгляд, в Германии про-
шел самый красочный чемпио-
нат мира в XXI веке, который ос-
тавил позади Квебек-2008, а по 
уровню интриги опередил даже 
Ванкувер-2010. Он доказал, что в 
олимпийские годы европейское 
хоккейное пространство вполне 
самодостаточно - и способно 
конкурировать с кем угодно. 

Это был удивительно спра-
ведливый чемпионат. В котором 
победил звездный дух, а не звез-
дная материя. В котором чешс-
кие сердца жег глаголом великий 
неотказник Ягр. Пока некоторые 
гнули пальцы и объявляли бойко-
ты, он устроил в раздевалке и в 
прессе бурю, в которой Чехия об-
рела свой золотой покой. 

Это был показательный чем-
пионат. Он доказал, что хоккей на 
больших и на маленьких площад-
ках - два чуть ли не разных вида 
спорта, что, кстати, во вторник 
на встрече с журналистами «СЭ» 
подтвердил и Вячеслав Быков. 
Люди большого льда, обиженные 
в Ванкувере, на немецких полях-
океанах растоптали олимпийских 
триумфаторов. Первые - канад-
цы - остались седьмыми, вторые 
- американцы - замкнули дюжи-
ну, отправившись выживать. 

Это был чрезвычайно поу-
чительный чемпионат. Который 
едва ли не впервые в истории 
задел конкурирующую и пока 
все еще монопольную органи-
зацию - НХЛ. Ее нервная реак-
ция на статью ИИХФ про неяв-
ку Кросби - лучший показатель 
того, что монополия теряет уве-
ренность в своей исключитель-
ности. На фоне немецких сра-
жений полуфиналы розыгрыша 
Кубка Стэнли смотрелись бед-
ными - и бледными - родствен-
никами. Похоже, пора НХЛ от-
менять свой плей-офф в олим-
пийские сезоны. Хотя главе КХЛ 
Александру Медведеву, с кото-
рым мне вчера довелось пого-
ворить, эта мысль понравилась 
только оригинальностью и сме-
лостью. «Так вы и Кубок Гагарина 
упраздните», - рассмеялся пре-
зидент КХЛ.

Это был странный чемпионат. 
Он явил миру загадочную страну 
Россию. Страну, которая удивила 
планету укороченными телетран-
сляциями матчей своей сборной 
(они порой шли в кривом эфире) 
и удлиненными мыльно-никоти-
новыми операми (шли в эфире 
прямом). Страну, которая чуть ли 
не ругалась на то, что в ее сбор-
ную в кои-то веки приехали все 
сильнейшие, и которая чуть ли 
не восхищалась теми, к кому не 
приехал никто. Страну, которая 
шокировала мир тренерско-жур-
налистскими разборками и рож-
денным еще в 1917 году желани-
ем поражения своим.

Россия во главе со своими 
звездами, меньшевиками и боль-
шевиками наиграла на сереб-
ро. Большего она не заслужила. 
Меньшего - тоже. 

Это был пронзительный фи-
нал. В котором последнего фор-
варда советской империи Фе-
дорова доломал первый фор-
вард энхаэловской монополии 
Овечкин. В котором развалился 
и сам Ягр - а разобравший его на 
запчасти мастер Емелин был 
вознагражден не грамотой, а 25 
минутами штрафа.  

Это был удивительно образ-
ный чемпионат. Его символом 
стали последние минуты послед-
него матча, когда на одной лав-
ке скучал завернутый в полотен-
ца 38-летний Ягр, а на другой - 
обложенный льдами 40-летний 
Федоров. Одновременное ко-
миссование двух лучших игроков 
планеты последних десятилетий 
- главный символ Кельна-2010. 
Интересно, кому они передадут 
свои великие полотенца?..

Это был смешной чемпио-
нат. Первый человек которого - 
президент ИИХФ Рене Фазель - 
извинялся за заметку на своем 
сайте перед агентом (смейтесь 
- агентом!) Кросби. Извинение 
Фазеля - это великий акт само-
разоблачения. Показывающий, 
что он, похоже, тоже является 
агентом. Агентом НХЛ. 

Это был и полезный чемпио-
нат. Благодаря ему Европа поби-
ла все мировые рекорды хоккей-
ной посещаемости. И вырастила 
великолепный урожай - да еще 
на перепаханном Олимпиадой 
поле, где, казалось, выработан 
каждый сантиметр и ничто уже 
не может прорасти. Такой чем-
пионат Старому Свету, который 
в последние десятилетия вроде 
бы смирился с ролью падчери-
цы НХЛ и глухой хоккейной про-
винции, был жизненно необхо-
дим. Он был нужен для того, что-
бы сделать хоккейную планету 
двуполярной. Чтобы, как следс-
твие, увеличить шансы Сочи уви-
деть в 2014 году лучших масте-
ров мира.

Спасибо за этот чемпионат, 
сборная России! Спасибо за глу-
бину сюжета, за мудрость бас-
ни, за вечный и стремительный 
переход от великого к смешно-
му. Ну и, наконец, за расставив-
ший все точки над «ё» звонок 
президента.

Александр 
МЕДВЕДЕВ: 

«НЕ СПРАШИВАЮ - 
КТО ВИНОВАТ? 
СПРАШИВАЮ - 
ЧТО ДЕЛАТЬ?»

Окончание. Начало - стр. 1

ТАРАСЕНКО 
И КИЦЫНЫХ 

БУДЕТ БОЛЬШЕ
- Во вторник Вячеслав Быков 

был в редакции «СЭ» и два часа 
общался с нашими журналистами. 
Он призвал к эффективному вза-
имодействию КХЛ и ФХР, а также 
посетовал на «смягчение» прави-
ла лимита на легионеров.

- Здесь момент принципиаль-
ный. Искусственное уменьше-
ние лимита на легионеров при-
ведет к снижению уровня Конти-
нентальной лиги. Подавляющее 
большинство специалистов по-
нимают: без сильной КХЛ невоз-
можны победы на уровне сбор-
ных. Более того, тот импульс, ко-
торый получил международный 
и прежде всего российский хок-
кей в последние годы, вызван в 
первую очередь созданием силь-
ной отечественной лиги. Поэто-
му к лимиту на легионеров в КХЛ 
нужно подходить очень аккурат-
но и взвешенно.

- Быков также сетовал на то, 
что в сборную не стучатся моло-
дые игроки из КХЛ, места кото-
рых в клубах занимают посредс-
твенные иностранцы.

- Тарасенко, Авцин, Кицын, 
Филатов, еще ряд юных масте-
ров - все это открытия послед-
него чемпионата КХЛ. Другое 
дело, что в сборной их пока не 
замечают.

Вообще, КХЛ уделяет боль-
шое внимание молодежи. Вы-
сшая и молодежная лиги созда-
ны нами для того, чтобы подпи-
тывать КХЛ, а значит, и сборную 
России. Мы выстраиваем еди-
ную систему подготовки хокке-
истов. Убежден, что через не-
сколько лет Тарасенко и Кицы-
ных будет еще больше.

- Из уст Быкова прозвучало: в 
МХЛ очень много играют и очень 
мало тренируются, что для моло-
дых крайне плохо.

- Мы изучали этот вопрос и 
пришли к мнению, что распи-
сание в молодежной лиге сба-
лансированно. Есть время и на 
индивидуальную работу, и на 
командную. Другое дело, что 
тренируется наша молодежь 
маловато - одно занятие в день. 
В связи с этим в СКА-1946 мы с 
этого сезона вводим двухразо-
вые тренировки.

ЖДЕМ В РОССИИ 
БРЫЗГАЛОВА 

И САМСОНОВА
- Как вы в целом оцените уро-

вень завершившегося на днях 
мирового первенства?

- Вне всяких сомнений, тур-
нир подарил болельщикам се-
рию замечательных матчей.

- Нет ощущения, что мы посте-
пенно возвращаем себе европей-
ское геополитическое пространс-
тво? Все-таки чемпионат и плей-
офф НХЛ нашим болельщикам все 
менее интересен, тогда как КХЛ и 
турниры ИИХФ набирают вес.

- Наверное, это так. В инфор-
мационном плане предпринима-
ются попытки принизить ста-
тус европейских соревнований 
и лиг. Скажем, нам навязывают 
мысль о том, что Канада и США 
привезли в Германию чуть ли не 
мальчиков для битья. На самом 
деле это не так. Те же канадцы, 
выступавшие в Кельне, имеют в 
НХЛ суммарную зарплату в 45 
миллионов долларов в год. Ни-
чего себе мальчики...

К слову, и у американцев бы-
ла крепкая команда на основе 
игроков вторых-третьих звень-
ев клубов НХЛ.

- В курсе ли вы истории о том, 
как глава ИИХФ Рене Фазель 
снял с официального сайта своей 
федерации статью, критикующую 
ряд североамериканских звезд и 
в частности Сидни Кросби за неяв-
ку на чемпионат мира? Более того, 
Фазель за эту статью извинился 
перед агентом Кросби...

- Да, любопытная история 
приключилась. Откровенно го-
воря, не понимаю, что в этой за-
метке задело НХЛ. Нашим моло-
дым парням хватило сил на весь 
сезон, их ровеснику Кросби, еще 
ряду североамериканцев хокке-
истов, наоборот, не хватило. Но 
зачем по этому поводу стулья ло-
мать?

Другой вопрос - поведение 
пресс-службы ИИХФ. Она уже 
не в первый раз делает заявле-
ния, которые порой выходят за 
рамки ее полномочий. Вспом-
ните хотя бы историю с Раду-
ловым.

- Не вызвана ли нервная реак-
ция НХЛ тем, что европейское 
пространство, которое лига счита-
ла своей фарм-территорией, ста-
новится все более независимым? 
Тот же чемпионат мира россий-
скому болельщику был намного 
интереснее, чем, скажем, плей-
офф НХЛ.

- Я бы не хотел сейчас зани-
маться противопоставлением. 
Наоборот, меня радует, что на-
ши отношения с НХЛ становят-
ся более конструктивными. Ска-
жем, в самое ближайшее время 
мы официально подпишем с за-
океанской лигой соглашение о 
выставочных матчах.

- Уже можете раскрыть его 
подробности?

- Давайте все-таки подождем 
еще несколько дней - до офици-
ального объявления.

- По нашей информации, в Рос-
сию в самом начале сентября на 
два матча приедут «Финикс» Ильи 
Брызгалова и «Каролина» Сергея 
Самсонова. Это так?

- Ваши сведения верные.
- Но заинтересуют ли эти 

скромные команды массового 
российского болельщика?

- Думаю, да. Плюс всегда 
важен первый шаг. Вектор на 
сближение прочерчен. Сейчас 
это - самое главное.

Игорь ЛАРИН

1. ЧЕХИЯ

ВРАТАРИ

 И Время ПГ Броски % КН Штр. Пере-
        дачи

Томаш ВОКОУН 8 496:27 13 221/234 94,44 1,57 2 2
Ондрей ПАВЕЛЕЦ 1 59:05 3 12/15 80,00 3,05 0 0

ЗАЩИТНИКИ

 И Г П О Бр. +/- Штр.

Карел РАХУНЕК 9 2 2 4 20 +5 10
Мирослав БЛАТАК 9 2 1 3 28 -1 4
Михал РОЗСИВАЛ 9 0 2 2 16 -3 4
Петр ГРЕГОРЕК 9 1 0 1 7 +5 4
Томаш МОЙЖИШ 6 1 0 1 6 0 4 
Ондрей НЕМЕЦ 6 0 1 1 14 0 0
Филипп НОВАК 3 0 1 1 1 -1 4
Петр ЧАСЛАВА 9 0 0 0 12 +3 6
Михал БАРИНКА 4 0 0 0 7 -4 4

НАПАДАЮЩИЕ
Яромир ЯГР 9 3 4 7 32 +1 12
Якуб КЛЕПИШ 9 3 4 7 31 -1 8
Иржи НОВОТНЫ 9 1 5 6 9 +3 12
Томаш РОЛИНЕК 9 4 1 5 16 +3 12
Ян МАРЕК 9 3 0 3 21 -4 4
Лукаш КАСПАР 9 2 1 3 19 -1 4
Петр ГУБАЧЕК 9 2 0 2 8 0 0
Роман ЧЕРВЕНКА 9 1 1 2 25 0 2
Петр ВАМПОЛА 9 0 2 2 9 +2 4
Петр КОУКАЛ 9 0 2 2 7 +1 2
Якуб ВОРАЧЕК 9 0 2 2 18 +1 6
Мартин РУЖИЧКА 8 0 0 0 3 0 0
Марек КВАПИЛ 8 0 0 0 8 -1 0

3. ШВЕЦИЯ

ВРАТАРИ

 И Время ПГ Броски % КН Штр. Пере-
        дачи

Якуб МАРКСТРЕМ 3 180:00 4 68/72 94,44 1,33 0 0
Юнас ГУСТАВССОН 6 369:35 11 163/174 93,68 1,79 0 0
Андерс ЛИНДБАК 1 00:01 0 0 0,00 0,00 0 0

ЗАЩИТНИКИ

 И Г П О Бр. +/- Штр.

Оливер ЭКМАН-ЛАРССОН 9 1 2 3 31 +3 2
Кристиан БЭКМАН 9 0 3 3 9 +4 10
Магнус ЮХАНССОН 9 0 4 4 11 +6 6
Санни ЛИНДСТРЕМ 5 0 0 0 1 0 0
Карл ГУННАРССОН 9 1 1 2 10 +2 2
Джонатан ЭРИКССОН 7 0 3 3 13 +4 2
Эрик КАРЛССОН 9 1 3 4 23 +2 2
Виктор ХЕДМАН 9 1 1 2 11 +5 6

НАПАДАЮЩИЕ
Магнус ПААЯРВИ-СВЕНССОН 9 5 4 9 22 +8 2
Юнас АНДЕРССОН 9 6 0 6 20 +4 6
Тони МОРТЕНССОН 9 2 4 6 21 +3 6
Рикард ВАЛЛИН 9 1 5 6 9 +7 0
Юхан ХАРЬЮ 9 4 1 5 28 -1 4
Андреас ЭНГКВИСТ 9 1 3 4 13 +1 6
Линус УМАРК 9 1 3 4 17 0 8
Никлас ПЕРССОН 9 0 4 4 18 +4 0
Маттиас ВАЙНХАНДЛЬ 2 3 0 3 10 +3 0
Микаэль НЮЛАНДЕР 8 1 2 3 12 +2 4
Маркус НИЛЬСОН 9 1 1 2 27 +3 2
Фредрик ПЕТТЕРССОН 7 1 1 2 7 +2 4
Микаэль БЭКЛУНД 6 0 1 1 15 +3 2
Джимми ЭРИКССОН 3 0 0 0 2 -1 4

4. ГЕРМАНИЯ

ВРАТАРИ

 И Время ПГ Броски % КН Штр. Пере-
        дачи

Деннис ЭНДРАС 6 364:06 7 174/181 96,13 1,15 0 0
Роберт ЗЕПП 2 116:52 3 66/69 95,65 1,54 0 0 
Дмитрий КОЧНЕВ 1 59:15 3 33/36 91,67 3,04 0 0

ЗАЩИТНИКИ

 И Г П О Бр. +/- Штр.

Кристиан ЭРХОФФ 6 1 1 2 17 0 0
Александр СУЛЬЦЕР 9 0 2 2 7 -4 4
Николай ГОЧ 9 1 0 1 2 0 4
Джастин КРЮГЕР 9 0 1 1 5 -2 0
Роберт ДИТРИХ 9 0 0 0 15 +2 2
Константин БРАУН 9 0 0 0 10 +2 4
Корбиниан ХОЛЬЦЕР 8 0 0 0 7 +1 22
Франк ХОРДЛЕР 1 0 0 0 0 0 0
Свен БУТЕНШОН 7 0 0 0 2 -1 2

НАПАДАЮЩИЕ
Александр БАРТА 9 3 1 4 18 +3 0
Феликс ШУТЦ 9 2 2 4 17 -2 4
Даниэль КРЕЙЦЕР 7 1 3 4 12 +5 6
Свен ФЕЛЬСКИ 9 0 3 3 17 +3 8
Марсель ГОЧ 9 2 0 2 15 -3 4
Михаэль ВОЛЬФ 9 1 1 2 17 -1 2
Марсель МЮЛЛЕР 9 1 1 2 19 -3 0
Кай ХОСПЕЛЬТ 9 0 2 2 7 +1 2
Филип ГОГУЛЛА 7 1 0 1 6 0 0
Кристоф УЛЬМАНН 9 0 1 1 17 -3 4
Патрик ХАГЕР 7 0 0 0 8 +1 8
Йон ТРИПП 9 0 0 0 13 -2 6
Андре РАНКЕЛЬ 9 0 0 0 14 -2 0

Александр ШАПИРО из Казани

У  кабинета вице-президента и генераль-
ного менеджера казанского клуба Рави-
ля Шавалеева ваш корреспондент вче-

ра вечером встретил сразу нескольких хок-
кейных агентов. 

 - Даже в такой праздничный день вам при-
ходится работать. Не опоздаете на прием к пре-
зиденту республики? - спросил я Шавалеева.

- У нас до отъезда на церемонию еще 15 
минут. Не волнуйтесь, успею и с агентами 
договорить, и вам интервью дать.

Свое слово Шавалеев сдержал и вскоре 
ответил на вопросы «СЭ».

- Насколько серьезные изменения произой-
дут в команде в межсезонье?

- Пока могу сказать, что мы расстались с 
двумя игроками - защитником Мухачевым 
и нападающим Бадюковым.

- А какие-нибудь звездные игроки появят-
ся? Поговаривают, что в КХЛ могут оказаться 
выступающие долгие годы в НХЛ защитник 
Волченков, нападающие Ковальчук, Фролов, 
Вячеслав Козлов...

- Скажу сразу: ни с кем из них мы пере-
говоры не ведем. Да, в нашей команде поя-
вится несколько новичков. Недавно я вер-
нулся из Северной Америки, где смотрел за 
несколькими ребятами. Фамилии их, прав-
да, пока называть не буду.

- Перед стартом второго сезона КХЛ 
мало кто верил, что вы повторите про-
шлогодний успех - все ставили на «Сала-
ват» или СКА. А перед началом чемпиона-
та мира все были уверены в победе сбор-
ной России. Можно ли сравнить «Ак Барс» 
со сборной Чехии?

- Не думаю, что это будет правильно. У 
каждой команды был свой путь к золотым 
медалям.

- В интернете до сих пор обсуждают удале-
ние до конца встречи с чехами вашего защит-
ника Емелина, совершившего фол на Ягре. 
Финский арбитр уже даже признался, что он 
допустил ошибку. 

- Я никогда не комментирую действия су-
дей. Тем не менее не уверен, что там был фол.

- Насколько сборной России не хватило 
казанцев Морозова и Зарипова?

- Думаю, они не позволили бы нашей 
сборной уступить в финале и сделали бы 
все возможное, чтобы наша команда в тре-
тий раз подряд стала чемпионом мира.

- Какое чемпионство «Ак Барсу» далось 
тяжелее - нынешнее или прошлогоднее?

- Оба сезона были очень сложные. Вспом-
ните хотя бы, как мы год назад «отскочили» 
от Омска за несколько секунд до конца тре-
тьего периода и нынешнюю драматичную 
серию с победителем регулярного чемпио-
ната - «Салаватом».

Генеральный менеджер «Ак Барса» рассказал спецкору «СЭ» о трансферных планах клуба

Равиль ШАВАЛЕЕВ: «С КОВАЛЬЧУКОМ 
И ФРОЛОВЫМ ПЕРЕГОВОРОВ НЕ ВЕДЕМ»

Игорь
ЛАРИН

СВОЯ 
КОЛОНКА

ТРИ СБОРНЫЕ. ИТОГИ ЧМ НХЛ
«САН-ХОСЕ» ВЫБИРАЕТ 

МЕЖДУ НАБОКОВЫМ 
И МАРЛО

«Акулы», в очередной раз не сумевшие добраться до финала Куб-
ка Стэнли, вероятно, будут подвергнуты серьезному изменению со-
става. В частности, руководству клуба придется выбирать, кого ос-
тавить  в команде - голкипера Евгения Набокова или центрфорвар-
да Патрика Марло. Оба хоккеиста не слишком удачно отыграли в 
плей-офф, зарплата обоих составляет около 6 миллионов долла-
ров в год, при этом Набокову вменяется в вину то, что из четырех 
первых голкиперов клубов-полуфиналистов он один имел контракт 
больше 900 тысяч за сезон, а Марло периодически «пропадал», ос-
таваясь незаметным на льду. 

«Набоков более ценен для клуба, но если он не согласится на сни-
жение контракта, «Акулам» придется приобрести еще кого-то, чтобы 
усилить вратарскую бригаду. Евгений много сделал для «Сан-Хосе», 
отбил тысячи бросков за эти годы, но даже он не может спасти себя 
от потолка зарплат», - пишет San Jose Mercury News.

АЙЗЕРМАН ПЕРЕШЕЛ 
ИЗ СБОРНОЙ КАНАДЫ 

В «ТАМПУ»
Легендарный в прошлом центрфорвард «Детройта» Стив Айзер-

ман назначен на пост генерального менеджера «Тампа-Бэй Лайт-
нинг». «Я чрезвычайно взволнован этим событием. И во время мо-
ей хоккейной карьеры, и в первые четыре года после того, как она 
закончилась, я всегда хотел руководить хоккейной командой», - за-
явил Айзерман. 

Одной из его первых задач станет выбор главного тренера, так 
как бывший наставник Рик Токкет был уволен за плохие результаты. 
Напомним, что на Олимпиаде в Ванкувере Айзерман завоевал зо-
лото вместе со сборной Канады, в которой трудился в качестве ис-
полнительного директора. (nhl.com)   

Вчера. Казань. Чемпионская платформа «Ак Барса». 
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В ТУРЦИИ ПЕТРОВ ОСТОРОЖНИЧАТЬ НЕ БУДЕТ
Седьмой гоночный уик-энд нынешнего сезона пройдет в ближай-

шие выходные на берегах Босфора, в Стамбуле. Автодром не самый за-
ковыристый, поэтому для большинства пилотов «Гран-при Турции» ста-
нет своего рода отдушиной после мытарств в Монако. Однако это не 
значит, что участники чемпионата мира относятся к стамбульской гон-
ке как к легкой прогулке.

«Гонка в Монако получилась для меня тяжелой, и такой результат 
принять довольно непросто, - сказал выступающий за «Рено» россиянин 
Виталий Петров, который, как известно, до финиша не добрался. - Да-
же после того, как в квалификации я показал лишь 14-й результат, цель 
была все та же - финишировать в очках. Но извлечь максимум из гонки 
не смогли. Причины этого мы с командой тщательно проанализирова-
ли. Да, я, без сомнений, рассчитывал на большее, но «Формула-1» еще 
раз доказала, что здесь для того, чтобы показать достойный результат, 
надо находиться на максимуме своих возможностей постоянно, в каж-
дом компоненте, каждую минуту. 

Борьба в Монако была очень плотной, я постоянно был на грани до-
пустимого риска, пытаясь сбросить с результата десятые доли секунды, 
поэтому и попал в аварию во время квалификации. В Турции осторожни-
чать не собираюсь, тоже буду на пределе, чтобы показать лучшее, на что 
способен, и цель остается та же - собрав все воедино, постараться про-
вести уик-энд максимально продуктивно. Конечно, придется дождать-
ся пятницы, чтобы понять, как поведет себя машина на этой трассе, но 
ближайшая цель - попасть в десятку лучших после квалификации, и тог-
да уже с надеждой смотреть в воскресенье…»

КУБИЦА СТАРАЕТСЯ ОХЛАДИТЬ ГОРЯЧИЕ ГОЛОВЫ
Партнер Петрова по команде Роберт Кубица стал одним из главных 

героев «Гран-при Монако», показав второе время в квалификации и фи-
нишировав третьим в гонке. Несмотря на впечатляющий результат, поляк 
старается оставаться реалистом и делает все, чтобы команда не слиш-
ком обнадеживалась и не впадала в эйфорию.

«Результат гонки в Монако был лучшим для команды в этом сезоне, 
но его нельзя переоценивать, нельзя принимать слишком оптимистично, 
потому что повторить нечто подобное в той же Турции будет невероятно 
сложно, - сказал Кубица. - Хотя думаю, что в Стамбуле будем достаточно 
конкурентоспособны, ведь эта трасса очень похожа по характеристикам 
на Барселону, где мы  выглядели совсем неплохо».

Поляк также признал, что несколько удивлен тем количеством очков, 
которые уже удалось собрать  по ходу чемпионата: «Думаю, мы можем 
быть удовлетворены результатом и имеем право гордиться тем, что бук-
вально к каждому гоночному уик-энду готовим какие-то обновления. Это 
доказывает, что как команда мы весьма продуктивны и способны пос-
тоянно развиваться, но не надо забывать о том, что сезон впереди еще 
длинный и останавливаться на достигнутом опасно».

«ФЕРРАРИ» ОТПРАЗДНУЕТ 800-й «ГРАН-ПРИ»
Турецкий уик-энд будет особенным для «Феррари». Старейшая ко-

манда «Больших призов» - единственная из тех, кто выходил на старт 
этапов чемпионата мира еще в год его официального создания, в 
1950-м, и «Гран-при Турции» будет восьмисотой гонкой в биографии Ску-
дерии. Естественно, что ждут от нее в Маранелло хорошего результата, 
ведь в пяти уже проведенных турецких гонках алые болиды выигрыва-
ли трижды. Но, несмотря на то что делал это Фелипе Масса, на этот раз 
основные надежды возлагаются не на него, а на двукратного чемпиона 
мира Фернандо Алонсо.

Испанца, кстати, упрекают в том, что за рулем «Феррари» в этом 
сезоне он совершает слишком много ошибок - достаточно вспомнить 
аварию в первом повороте «Гран-при Австралии», фальстарт в Китае 
и разбитый болид на тренировке в Монако. Однако босс Скудерии Лу-
ка ди Монтеземоло в интервью La Gazzetta dello Sport дал жесткий от-
пор тем, кто считает: «Феррари» сделала ошибку, подписав контракт с 
Алонсо, а не попытавшись вернуть семикратного чемпиона мира Миха-
эля Шумахера.

«Ни на секунду не пожалел о том, что выбрали Алонсо, а не Шумахера, 
- сказал Монтеземоло. - Да, с Михаэлем было здорово, но эти времена 
закончились. И об этом не сожалею. Сегодня наш лидер, и на трассе, и 
вне нее, Алонсо. У него прекрасно развит командный дух, он чрезвычай-
но добросовестен и ответственен в отношении команды. И в гонках он 
настоящий, фантастический боец. Единственной его ошибкой я признаю 
лишь аварию в Монако, да и то как следствие его же максимализма - он 
искал пределы допустимого риска, намереваясь вести борьбу за поул, 
поэтому и попал в ту аварию. Но, несмотря на это, его позиции в чемпи-
онате достаточно сильны, а значит, игра продолжается».

Сам Алонсо также чрезвычайно ответственно готовился к визиту в 
Стамбул, проведя немало часов на фабрике в Маранелло на симуляторе. 
Несмотря на занятость, Алонсо, большой поклонник велогонок, выбрал 
время, чтобы побывать на одном из этапов «Джиро д’Италия».

ЛИДЕР ЧЕМПИОНАТА НЕ ИСКЛЮЧАЕТ ВОЗМОЖНОСТИ 
СМЕНИТЬ КОМАНДУ

Первую строку общего зачета 61-го чемпионата мира после Монако 
занял 33-летний австралиец Марк Уэббер из «Ред Булла», человек, ко-
торого еще на старте сезона в числе фаворитов не называли. А теперь, 
после двух подряд впечатляющих побед, даже обычно скупой на комп-
лименты Джекки Стюарт, трехкратный чемпион мира, считает Марка не 
просто одним из, а главным фаворитом в борьбе за титул.

Косвенным подтверждением тому, что и в команде отношение к нему 
изменилось, стали слова босса «красных быков» Кристиана Хорнера, ко-
торый заявил: команда уже предложила Уэбберу продлить истекающий 
в этом году срок контракта еще минимум на сезон. Однако австралиец 
дал понять, что не исключает варианта смены «прописки»!

«Я всего лишь выиграл две гонки подряд, а люди уже начали прочить 
мне титул чемпиона мира и спрашивать, где я буду выступать в буду-
щем сезоне, - сказал Марк в интервью The Mail on Sunday. - У меня пре-
красные отношения в «Ред Булле», мне здесь все нравится, но переме-
ны в жизни случаются довольно неожиданно - никогда ведь не знаешь, 
что ждет тебя за ближайшим поворотом. Сейчас я думаю лишь о пред-
стоящей гонке, остальное подождет. Мне нужно закончить эту работу, а 
уж потом думать о предстоящей. Как бы то ни было, думаю, что мое бу-
дущее станет более или менее ясным в ближайшие пять-шесть недель. 
Для меня важно одно - я хочу продолжать гоняться за рулем машины, 
способной выигрывать».

Напомним, что, согласно курсирующим в кулуарах слухам, Уэббе-
ра активно сватают на место партнера Фернандо Алонсо в «Феррари», 
поскольку контракт его нынешнего напарника Фелипе Массы заканчи-
вается в конце сезона.

БАТТОН ПОКА НЕ НА ПИКЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
30-летний британец Дженсон Баттон, защищающий завоеванный год 

назад титул, является одним из главных действующих лиц сезона-2010 и од-
ним из его открытий, как бы странно это ни звучало. Напомним, что, когда в 
конце минувшего года стало известно о его переходе из «Брауна» в «Макла-
рен», многие поспешили британца похоронить, ведь его напарником стано-
вился чемпион мира-2008 Льюис Хэмилтон, один из наиболее агрессивных 
гонщиков пелотона и человек, связанный с «Маклареном», можно сказать, 
кровно. Тем не менее Баттон не только не потерялся рядом с партнером, 
но и выиграл уже в этом чемпионате две гонки - в то время как лучший ре-
зультат Хэмилтона - 2-е место (следом за Баттоном) в Китае.

Несмотря на более чем достойные результаты, Дженсон признал-
ся, что еще не вышел на свой максимум. «Семь предыдущих лет я про-
вел в одной и той же команде, которая знала меня, знала мои привычки 
и предпочтения и строила машины, учитывая мой вкус, - сказал Баттон 
в интервью Eurosport. - Сейчас я в другом окружении, я только нащупы-
ваю нужные связи, только-только начинаю врастать в эту команду - и это 
огромный вызов. Думаю, по-настоящему меня поймет разве что Миха-
эль Шумахер, находящийся сейчас почти в такой же ситуации. С каждой 
гонкой я все лучше узнаю команду, а команда - меня, и с каждой гонкой 
мое нынешнее окружение все четче и тоньше улавливает мои требова-
ния. Существуют еще некоторые шероховатости, но учитывая показы-
ваемые результаты - не считая нелепой осечки в Монако, - все идет не 
так уж плохо. Однако могу сказать - ста процентов своих возможностей 
я еще в этом сезоне не достигал».

АМЕРИКА ВОЗВРАЩАЕТСЯ В «ФОРМУЛУ-1»
В 2012 году в календаре чемпионата мира вновь появится «Гран-при 

США», отсутствующий там с 2007-го. Местом проведения американс-
кого этапа станет столица штата Техас Остин. Для «Формулы-1», кото-
рая будет приезжать в Штаты  до 2021 года включительно, в Остине со-
бираются проектировать специальную трассу. Как отметил генеральный 
промоутер «Больших призов» Берни Экклстоун, впервые за последние 
30 лет. «Последний раз «Гран-при США» проходил на специально под-
готовленной для «Формулы-1» постоянной городской трассе в Уоткинс 
Глен в 1980-м, - сказал Экклстоун. - После этого «Формулу-1» принима-
ли Лонг-Бич, Детройт, Лас-Вегас, Даллас и Финикс, но все эти городс-
кие трассы  были временными».

Пока никаких дополнительных деталей, касающихся местоположе-
ния и характеристик будущей трассы, сообщено не было.

HRT РАСТОРГЛА КОНТРАКТ С «ДАЛЛАРОЙ»
Один из трех новобранцев «Формулы-1» этого года, команда HRT объ-

явила о расторжении действующего контракта с фирмой Dallara на про-
ектировку и обслуживание шасси.

Серьезные трения между партнерами начались еще зимой, когда экс-
владелец команды, называвшейся тогда «Кампос», Адриан Кампос не смог 
оплатить конструкторам уже проделанную работу. Выкупивший команду 
Рамон Карабанте оплатил все долги, однако поставленное шасси не вы-
держивало никакой критики и стало самым медленным среди всех но-
вичков. Консультант HRT опытнейший конструктор Джофф Уиллис и но-
вый тест-пилот Кристиан Клин подтвердили, что главная причина недо-
статка скорости - в изначальной конструкции шасси, в которую к тому же 
«Далларой» не вносилось никаких корректив с февраля месяца.

Босс HRT Колин Колес объявил, что контракт с «Далларой» расторгнут 
и что на сезон-2011 у его команды есть альтернативные варианты.

По материалам autosport.com, pitpass.com, ESPNF1.com, 
uk.eurosport.yahoo.com, PlanetF1.com, news.bbc.co.uk.

ФОРМУЛА-1КУ-КА-РЕ-КУ
PIT-STOPВОЛЕЙБОЛ

«ИСКРУ» ВОЗГЛАВИЛ 
ИТАЛЬЯНЕЦ

Вчера новым главным тренером одинцовской «Искры» был назна-
чен 45-летний итальянский специалист Роберто Сентилли. Контракт 
с ним подписан по схеме «1+1». Напомним, что в минувшем сезоне 
«Искру» возглавлял Сергей Цветнов, при котором подмосковный клуб 
впервые не попал в пятерку лучших команд суперлиги, оставшись, та-
ким образом, без еврокубков-2010/11. 

Сентилли - третий итальянский наставник в истории отечественно-
го чемпионата после Даниэле Баньоли и Роберто Серньотти, трени-
ровавших соответственно «Динамо» и «Ярославич». До 2007 года Сен-
тилли работал исключительно у себя на родине, после чего перебрал-
ся в Польшу, приняв «Ястшебье». С этим клубом он завоевал серебро 
польского чемпионата-2009/10. Одним из подопечных Сентилли в «Яст-
шебье» был Павел Абрамов, который, судя по всему, после годичного 
перерыва возвращается в «Искру». Помимо Абрамова областная ко-
манда намерена вернуть из казанского «Зенита» либеро Алексея Вер-
бова. (Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ)

БИЧ-ВОЛЕЙ
В МОСКВУ СЪЕДУТСЯ ВСЕ 

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ МИРА
Вчера в редакции «СЭ» состоялась официальная презентация пред-

стоящего 7 - 14 июня московского этапа Мирового тура-2010 суперпре-
стижной категории «Большой шлем». В пресс-конференции приняли 
участие президент ВФВ Станислав Шевченко, директор турнира Илья 
Володарский, одна из волейболисток сборной России Жудит-Флорес 
Яловая, а также представители главных спонсоров - компаний SEAT и 
SWATCH. К сожалению, на вчерашний день еще не был сформирован 
окончательный заявочный лист соревнований. Однако уже известно, 
что нашу страну в основной «сетке» представят следующие пары: Бар-
сук/Колодинский, Прокопьев/Богатов, Семенов/Пастухов, Браткова/
Уколова, Васина/Хомякова и Яловая/Киселева. (Алексей БЕЗЪЯЗЫЧ-
НЫЙ, Владимир МОЖАЙЦЕВ)

- Этот «Большой шлем» - турнир знаковый, так как пройдет в Мос-
кве третий год подряд, - отметил Шевченко. - Соревнования на Пок-
лонной горе успели полюбиться москвичам и, я уверен, снова собе-
рут полные трибуны. Главное - чтобы погода не подкачала. Ну и наши 
спортсмены, разумеется. Пора наконец какой-нибудь российской па-
ре взойти дома на пьедестал.

- Хочу поблагодарить Всероссийскую федерацию волейбола за под-
держку. Без нее нам ни за что не удалось бы «прописать» столь пре-
стижные соревнования в Москве на долгосрочной основе, - подчеркнул 
Володарский. - Также огромное спасибо спонсорам, правительству 
Москвы, Москомспорту, Министерству молодежной политики, спорта 
и туризма. Они обеспечили турниру максимальный уровень организа-
ции. Московский «Большой шлем» уже входит в тройку самых значи-
мых этапов Мирового тура. Не случайно в этом году в столицу съедутся 
все лучшие игроки планеты, включая сильнейшие пары из США и Бра-
зилии. Напомню, что в 2008 году этому несколько помешала Олимпи-
ада в Пекине. А в прошлом - американский турнир в Манхэттене, ко-
торый теперь по срокам с московским не совпадает.

КОНЬКИ

У СБОРНОЙ РОССИИ БУДЕТ 
НОВЫЙ ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР

Заслуженный тренер СССР и России Николай Гудин, в свое вре-
мя работавший с такими именитыми конькобежцами, как олимпийс-
кая чемпионка Светлана Бажанова и вице-чемпион мира в классичес-
ком многоборье Вадим Саютин, а в последние годы в качестве глав-
ного тренера возглавлявший национальную сборную России, ушел в 
отставку.

- Это было личное решение Николая Васильевича, - специально для 
«СЭ» прокомментировал генеральный секретарь Союза конькобеж-
цев России Александр Кибалко. - С коньками он не расстается, по-
прежнему будет входить в состав исполкома СКР, просто переходит 
на другую работу (Гудин будет заместителем директора спортивно-
го комплекса «Чертаново». - «СЭ»). Пока не могу назвать имя его пре-
емника - в настоящее время ведутся переговоры сразу с нескольки-
ми известными специалистами как российскими, так и зарубежными. 
Надеюсь, что завершены они будут в ближайшие дни.

Напомним, что после Белой олимпиады-2010 в Ванкувере, где конь-
кобежцы страны завоевали серебряную и бронзовую награды (обе на 
счету Ивана Скобрева, тренировавшегося под руководством итальян-
ского специалиста Маурицио Маркетто), управленческие и тренерс-
кие структуры российских коньков претерпевают серьезную реконс-
трукцию. Сменился президент СКР - вместо Владимира Комарова им 
стал Алексей Кравцов. Создается новая схема подготовки сильнейших 
спортсменов на базе трех сборных, основной и двух резервных, функ-
ционирующих в конькобежных центрах Коломны и Челябинска. 

У всех трех коллективов уже начались централизованные сборы. В 
роли тренеров в данный момент работают Владимир Филиппов, Вале-
рий Муратов, Сергей Клевченя (основная сборная), Борис Васильков-
ский, Владимир Лаптев, Андрей Шпак (резервные сборные), а также 
персональные тренеры некоторых спортсменов.  Врачом националь-
ной команды назван известный специалист Олег Добровольский. Все-
го в составе этих трех команд предсезонную подготовку проходят 63 
спортсмена. (Ольга ЛИНДЕ)

НБА
Фил ДЖЕКСОН - 

В «НЬЮ-ДЖЕРСИ»?
Знаменитый наставник «Лейкерс» Фил Джексон в интервью амери-

канским СМИ не исключил возможности того, что в следующем сезо-
не возглавит «Нью-Джерси Нетс». Напомним, ранее самый титулован-
ный тренер НБА (6 чемпионских титулов с «Чикаго», 4 - с «Лейкерс») 
заявлял, что если и примет решение не завершать карьеру, то с ве-
роятностью 90 процентов останется в калифорнийском клубе. Одна-
ко теперь, комментируя приход в «Нетс» нового владельца - россий-
ского бизнесмена Михаила Прохорова, Джексон то ли в шутку, то ли 
всерьез сказал: «Когда-нибудь я, пожалуй, выпил бы с ним водки. По-
хоже, это очень интересный молодой человек». А на замечание о том, 
что «Нетс» в уходящем сезоне стали худшей командой лиги, 64-лет-
ний тренер ответил: «Я никогда не жил ни в Бруклине, ни в Ньюарке, 
так что…» - но фразу не закончил. Зато сообщил, что совершенно не 
желает возвращаться в «Чикаго». 

Приглашение Джексона может стать серьезным козырем для лю-
бого клуба, желающего побороться за двукратного MVP лиги Лебро-
на Джеймса на рынке свободных агентов: скорее всего, суперзвезд-
ный форвард не станет продлевать контракт с «Кливлендом» на сле-
дующий сезон и попробует реализовать свои чемпионские амбиции в 
другой команде. Возможно, именно это имел в виду Прохоров, гово-
ря о том, что знает способ убедить сильнейших игроков лиги высту-
пать за «Нетс». (Антон СОЛОМИН)

ТЕННИС. Открытый чемпионат 
Франции. Женщины. 1/32 финала. 
КУЗНЕЦОВА (6) - Петкович (Германия) 
- 4:6, 7:5, 6:4. Светлана Кузнецова, чем-
пионка Roland Garros-2009, во 2-м сете 
отыграла 4 матчбола. КИРИЛЕНКО (30) 
- Мюсбургер (Австрия) - 6:3, 6:3. Резаи 
(Франция, 15) - Кербер (Германия) - 6:2, 
2:6, 6:3.

БАСКЕТБОЛ. Чемпионат России. 
Плей-офф. За 5  -  8-е места. 1/2 фина-
ла. Вторые матчи. Спартак - Триумф 
- 79:72 (19:18, 16:6, 27:25, 17:23). Пер-
вый матч - 79:76. Счет в серии: 2-0. 
Красные Крылья - Локомотив - 55:63 
(13:15, 15:21, 10:17, 17:10). Первый матч 

- 82:87 (ОТ). Счет в серии: 0-2. Следу-
ющий раунд: за 5-е место - «Локомо-
тив» - «Спартак», за 7-е место - «Триумф» 
- «Красные Крылья». Даты матчей (серии 
до двух побед по схеме «1-1-1») - 1, 4 и, 
если потребуется, 6 июня.

ВЕЛОШОССЕ. «Джиро д’Италия». 
17-й этап. 173 км. 1. Монье (Франция, 
Cofidis) - 4:29.19. 2. Хондо (Германия, 
Lampre-Farnese Vini) - отставание 0.36. 
3. Круйсвейк (Голландия, Rabobank) - 
00:39…7. А.ЕФИМКИН (Россия, AG2R La 
Mondiale) - 1:55. Общий зачет. 1. Арройо 
(Испания, Caisse d’Epargne) - 73:11.38. 2. 
Бассо - 2.27. 3. Порт (Австралия, Saxo Bank) 
- 2.44. … 12. А.ЕФИМКИН - 10.59.

БАСКЕТБОЛ
МОСКВА. В связи с разгоревшимся 

на прошлой неделе судейским сканда-
лом и участившимися случаями протестов 
клубов на качество обслуживания матчей 
плей-офф чемпионата России руководс-
тво суперлиги может перейти на новую 
систему назначения судей. Если раньше 
имена арбитров на каждую конкретную 
встречу называла непосредственно су-
перлига (с учетом их рейтинга, значимос-
ти поединка, а также географии соперни-
ков), то теперь, возможно, этот процесс 
заменит жеребьевка. 

Ситуацию в разговоре с корреспон-
дентом «СЭ» прокомментировал и.о. ис-
полнительного директора суперлиги Ка-
рен Погосян:

- Мы попали в очень непростое по-
ложение. Трое судей отстранены от ра-
боты, поскольку оказались замешаны в 
скандале. Еще один рефери из катего-
рии сильнейших не может работать из-
за травмы. Поэтому не исключаю, что пе-
рейдем на слепой жребий - чтобы у клубов 
возникало меньше претензий по пово-
ду той или иной кандидатуры. Некоторые 
из тех, кто входит в список арбитров ди-
визиона А мужской суперлиги, могут вы-
полнять функции старшего судьи матча, 
а некоторые - не могут. Таким образом, 
из первой группы будет выбираться стар-
ший рефери, а из второй - его помощни-
ки. (Антон СОЛОМИН)

САЛОНИКИ. Вопреки предваритель-
ным намерениям главный тренер сбор-
ной России Дэвид Блатт может покинуть 
«Арис» в ближайшее время. Руководство 
клуба и собрание акционеров приняли ре-
шение сократить бюджет на следующий 
сезон на 60 процентов - до суммы в 800 
тысяч евро. Теперь «Арис» почти навер-
няка будет вынужден ответить отказом на 
финансовые требования Блатта (зарплата 
300 тысяч евро и премиальные 100 тысяч в 
случае попадания в первую тройку в чем-
пионате Греции). (Эли ШВИДЛЕР)

ВАЛЕНСИЯ. Главный тренер «Паме-
сы» Невен Спахия ушел в отставку. Напом-
ним, в апреле испанский клуб завоевал 
Кубок Европы, а вместе с ним - прямую 
путевку в 1-й групповой турнир Евроли-
ги-2010/11. (euroleague.net)

ЛЕ МАН. 21-летний разыгрываю-
щий «Ле Мана» и сборной Франции Ан-
туан Дьо не сможет сыграть на чемпио-
нате мира-2010 из-за межпозвоночной 
грыжи. В национальной команде баскет-
болист дебютировал год назад на чемпи-
онате Европы (5,1 очка и 1,9 подбора за 
игру). (fiba.com)

КИЕВ. По инициативе Федерации 
баскетбола Украины состоялся семинар 
с участием российских специалистов из 
Высшей школы тренеров Санкт-Петер-
бургского Университета физкультуры име-
ни П.Ф. Лесгафта. На семинаре присутс-
твовало более 120 наставников. Лекции 
и мастер-класс проводили заслуженные 
тренеры России Сергей Елевич и Евгений 
Яхонтов, а также олимпийский чемпион 
Иван Едешко. После семинара был прове-
ден круглый стол, во время которого были 
затронуты вопросы детского, студенчес-
кого и взрослого баскетбола в России и 
Украине. (Владимир МОЖАЙЦЕВ)

НБА
Плей-офф. 1/2 финала

Запад

ЛЕЙКЕРС - ФИНИКС - 2-2

Матч № 4
Финикс - Лейкерс - 115:106. Ф: А. 

Стадемайр (21), Нэш (15), Фрай (14), Бар-
боза (14). Л: К. Брайант (38+10 передач+7 
подборов), Одом (15+10 подборов), П. Га-
золь (15). Первый матч - 107:128, вто-
рой - 112:124, третий - 118:109.

Сравнять счет в серии «Финиксу» поз-
волило преимущество под обоими щи-
тами (счет подборов - 51:36). В треть-
ей 12-минутке разыгрывающий «Санз» 
Стив Нэш, сломавший нос в предыдущей 
встрече, получил повторный удар от Де-
река Фишера и некоторое время проле-
жал на паркете, но затем пришел в се-
бя и смог забить оба штрафных. С игры 
лидер хозяев реализовал лишь 3 броска 
из 11. Зато блестяще провели поединок 
запасные «Финикса»: каждый из них на-
брал хотя бы 7 очков, а общий вклад ска-
мейки в победу хозяев составил 54 очка и 
23 подбора. Кроме того, решающее зна-
чение на судьбу встречи оказала опека 
Коби Брайанта в последней четверти: до 
момента, когда счет стал 106:97 в поль-
зу «Санз» (за 1.38 до финальной сирены), 
лидер «Лейкерс» набрал за период все-
го одно очко.

Матч № 5 - сегодня в Лос-Анджеле-
се.

Женщины. Регулярный чемпио-
нат. Сиэтл - Вашингтон - 82:76. Напа-
дающая «Сиэтла», УГМК и сборной Рос-
сии Светлана Абросимова вошла в игру со 
скамейки запасных, провела на площадке 
14 минут, набрала 3 очка (броски с игры 
- 1 из 4, трехочковые - 1 из 2, 2 неточных 
штрафных), сделала 1 подбор, 1 переда-
чу и 1 перехват. Тулса - Финикс - 96:110.

БЕЙСБОЛ
Чемпионат России. Премьер-ли-

га. 5-й тур. Ярославские Медведи (Ярос-
лавль) - Северные Звезды (Москва) - 0:15, 
1:14, Спартак (Москва) - Грин Сокс (Мос-
ква) - 16:10, 15:12, СКВ (Москва) - Моск-
вич (Москва) - 2:12, 1:14, Балашиха (Мос-
ковская область) - МГПУ (Москва) - 1:9, 
2:9, Северные Звезды (Санкт-Петер-
бург) - Торнадо (Московская область) - 
0:18, 0:15.
 И В П О
 1. Торнадо 10 10 0 20
 2. Северные Звезды М 10 10 0 20
 3. Москвич 10 9 1 19
 4. Балашиха 10 5 5 15
 5. МГПУ 7 7 0 14
 6. Ярославские Медведи 10 1 9 11
 7. Грин Сокс 10 1 9 11
 8. Спартак 9 1 8 10
 9. СКВ 9 1 8 10
10. Северные Звезды СПб 8 1 7 9

MLB. Регулярный чемпионат. На-
циональная лига. Цинциннати - Питтс-
бург - 1:2, Флорида - Атланта - 6:4, Нью-
Йорк Метс - Филадельфия - 8:0, Чикаго 
Кабз - Лос-Анджелес Доджерс - 3:0, Ми-

луоки - Хьюстон - 6:1, Колорадо - Аризо-
на - 3:2, Сан-Диего - Сент-Луис - 1:0, Сан-
Франциско - Вашингтон - 4:2. Американ-
ская лига. Кливленд - Чикаго Уайт Сокс 
- 7:3, Балтимор - Окленд - 5:1, Тампа-Бэй 
- Бостон - 0:2, Канзас-Сити - Техас - 7:8, 
Лос-Анджелес Энджелс - Торонто - 8:3, 
Сиэтл - Детройт - 5:3.

РЕГБИ
Чемпионат России. Енисей-СТМ 

(Красноярск) - Новокузнецк - 46:13 
(29:3).

КАРАТЭ
ПРАГА. Сборная, сформированная 

Объединенной организацией Сетокан ка-
ратэ-до (USKO) России, пятый год подряд 
заняла первое общекомандное место на 
первенстве Европы (JKA) по каратэ сето-
кан (юноши), завоевав 24 медали (10 зо-
лотых, 5 серебряных, 9 бронзовых). 

Победителями турнира стали: лич-
ные кумитэ - Головатый, Попов, Мхита-
рян (все - Ставропольский край), Сысоев 
(Краснодарский край), Прохоров (Мос-
ковская обл.); личные ката - Беловещев 
(Чувашия); командные кумитэ - млад-
шие юноши (Головатый, Жиленко, оба - 
Ставропольский край, Ковалев, Красно-
дарский край, Шекерев, Самарская обл.); 
юноши (Мащенко, Попов, Черкашин, все 
- Ставропольский край, Хатков, Адыгея); 
старшие юноши (Иванов, Мусаролиев, 
Мхитарян, все - Ставропольский край, Мо-
розов, Московская обл.); девушки (Леу-
шина, Ставропольский край, Купрюнина, 
Московская область, Журавлева, Черных 
(обе - Ямало-Ненецкий АО). Серебряные 
награды завоевали: личные кумитэ - 
Девятков, Иванов (оба - Ставропольский 
край); личные ката - Плотников, Коле-
сов (оба - Тверская обл.); командные ку-
митэ - девушки (Демидова, Московская 
область, Бобылева, Кизив, обе - Красно-
дарский край). Бронзовыми призерами 
стали: личные кумитэ - Ковалев, Бры-
калов, Мусаролиев (все - Ставропольский 
край), Купрюнина (Московская область); 
личные ката - Астраханцев (Челябинская 
область), Кизив (Краснодарский край), 
Леушина (Ставропольский край); коман-
дные кумитэ - юноши (Муталиев, Став-
ропольский край, Прохоров, Московская 
обл., Камалов, Ронь, оба - Ямало-Ненец-
кий АО); командные ката - младшие юно-
ши (Беловещев, Чувашия, Плотников, За-
харов, оба - Тверская обл.). (Илья ГУЛЬ-
ЕВ, президент USKO России) 

ТЕННИС
КАТОВИЦЕ. Мужской «фьючерс». 

15 000 долларов. Парный разряд. Фи-
нал. Гарсия/Подлипник-Кастильо (Чили) 
- МАЦУКЕВИЧ/Сааведра-Корвалан (Рос-
сия/Чили) - 7:5, 7:5.

ДУРБАН. Мужской «фьючерс». 
15 000 долларов. Парный разряд. Фи-
нал. Мозер/Радитшнигг (Австрия) - КРО-
ТЮК/РЕШЕТНИКОВ - 7:5, 6:1.

ВАЛЬДОРЕ (Испания). Мужской 
«фьючерс». 10 000 долларов. Финал. Со-
уза (Португалия) - НЕДЕЛКО - 6:0, 6:3.

БУХАРЕСТ. Мужской «фьючерс». 
10 000 долларов. Финалы. Рейне (Фран-
ция) - Смирнов (Украина) - 6:2, 3:6, 6:1. 
Хайнеманн/Циммерманн (Германия) - 
Смирнов/Пиккари (Украина/Италия) - 
6:2, 6:4.

ПЛОВДИВ. Мужской «фьючерс». 
10 000 долларов. Парный разряд. Фи-
нал. Грозданов/Трайков (Болгария) - 
Аниканов/Тудоряну (Украина/Молдавия) 
- 6:4, 6:3.

ХАРЬКОВ. Женский турнир ITF. 
25 000 долларов. Финалы. Л.Киченок (Ук-
раина) - РЫЖОНКОВА - 6:4, 4:6, 6:2. МА-
РЕНКО/ЯКОВЛЕВА - ШАМАЙКО/Крунич 
(Россия/Сербия) - 6:2, 6:2.

МИЛАН. Юниорский турнир ITF 
категории А. Финалы. Юниоры. БИ-
РЮКОВ - Веселы (Чехия) - 6:4, 3:0, от-
каз. Юниорки. Парный разряд. Колар/
Скамлова (Словакия) - БУЧИНА/Фридзам 
(Россия/Германия) - 6:3, 6:3.

ДЕЛИ. Юниорский турнир 2-й кате-
гории ITF. Финалы. Юниоры. Парный 
разряд. Хуан Лянчи/Чунь Юлинь (Тай-
вань) - ПОЛЯКОВ/Тарасов (Россия/Уз-
бекистан) - 6:3, 6:4. Юниорки. Парный 
разряд. Тань Лиюнь/Ян Чжаосюань (Син-
гапур/Китай) - Шарипова/Пренко (Узбе-
кистан/Туркмения) - 6:4, 6:4.

САНКТ-ПЕЛТЕН (Австрия). Юни-
орский турнир 2-й категории ITF. 
Финалы. Юниоры. Парный разряд. 
Л.Стаховский/Блумгрен (Украина/Шве-
ция) - Каньина/Поулле (Бельгия/Фран-
ция) - 7:5, 6:7 (6:8), 10:8. Юниорки. ГАС-
ПАРЯН - САЛЬНИКОВА - 6:3, 6:1. ДОРО-
ШИНА/ГАСПАРЯН - Фабикова/Роханова 
(Чехия) - 6:4, 6:2.

СТАМБУЛ. Юниорский турнир 4-й 
категории ITF. Финалы. Юниоры. Мет-
ревели (Грузия) - Феррейра Силва (Пор-
тугалия) - 7:5, 2:6, 6:4. Юниорки. Абду-
раимова (Узбекистан) - Данн (Великоб-
ритания) - 7:5, 6:4.

САМАРА. Юниорский турнир 4-й 
категории ITF. Финалы. Юниоры. НОЙ-
МАТОВ - ЯКОВЛЕВ - 6:4, 7:6 (8:6). ДЕСЯТ-
НИК/ЯКОВЛЕВ - ЧЕРВЯКОВ/Девятьяров 
(Россия/Украина) - 6:3, 7:5. Юниорки. 
ВАСИЛЬЕВА - МОГИЛЬНИЦКАЯ - 7:6 (7:4), 
6:2. ГЛИМАКОВА/МОНОВА - ЛОМАНОВА/
ЮРЧЕНКО - 6:1, 6:2.

АЛЬПИНИЗМ
МОСКВА. В России будет утверж-

дено альпинистское звание «Снеж-
ный барс», которое станут присваи-
ваться восходителям, поднявшимся на 
10 вершин страны - Эльбрус (5642 м), 
Дыхтау (5204 м), Коштан-Тау (5145 м), 
Мижирги (4250 м), пик Пушкина (5120 
м), Джангитау (5051 м), Шхара (5068 
м), Казбек (5033 м), Ключевская Сопка 
(4750 м) и Белуха (4506 м). Напомним, 
что в СССР существовало неофициаль-
ное звание «Снежный барс СССР» (офи-
циальное - «Покоритель высочайших гор 
СССР»), которое получали альпинисты, 
совершившие восхождение на пять се-
митысячников СССР. В настоящее вре-
мя все эти вершины - пики Коммуниз-
ма (7495 м), Победы (7439 м), Ленина 
(7134 м), Е.Корженевской (7105 м), Хан-
Тенги (7010 м) находятся вне террито-
рии России. Торжественное чествова-

ние первых «Снежных барсов» России 
запланировано провести в декабре на 
ежегодной конференции ФАР. (Наташа 
ПОЛЕТАЕВА)

АВТО
ПАРИЖ. Участником престижной Гон-

ки Чемпионов, которая 27 - 28 ноября в 
Дюссельдорфе подведет черту под ны-
нешним сезоном, станет шестикратный 
чемпион мира по ралли Себастьян Лёб. 
Он вместе с четырехкратным чемпионом 
мира в «Формуле-1» Аленом Простом со-
ставит дуэт команды Франции. Напомним, 
что в традиционной шоу-гонке принимают 
участие сильнейшие пилоты, представ-
ляющие разные мировые серии, и зачет 
в ней ведется как индивидуальный, так и 
командный. Участники выступают в гонках 
на выбывание на машинах разных классов 
и типов. (autosport.com)

ВЕЛОТРЕК
МАДРИД. Серебряный призер Олим-

пиады в Пекине в мэдисоне (парной гонке 
по очкам) испанец Антонио Таулер уличен 
в употреблении запрещенных препара-
тов, сообщает испанская газета El Pais. По 
данным газеты AS, допинг-проба В будет 
вскрыта на следующей неделе. 36-летний 
Таулер выступал на Играх-2008 вместе с 
Хоаном Лланерасом. (AP)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ОСЛО. Неоднократный олимпийский 

чемпион Кенениса Бекеле из Эфиопии 
пропустит июньские старты, в том числе 
этап «Бриллиантовой лиги» в Осло, из-за 
последствий травмы колена, полученной 
в ходе зимнего сезона. (AP)

ЖУКОВСКИЙ. Призовой фонд тра-
диционного турнира Мемориал братьев 
Знаменских, который пройдет в Жуков-
ском 26 июня, составит 200 тысяч дол-
ларов. Программа соревнований, в этом 
году получивших статус второй по значи-
мости после «Бриллиантовой лиги» се-
рии - IAAF World Challenge, насчитывает 
16 видов. Кроме того, в рамках Мемори-
ала состоится этап IAAF Hammer Throw 
Challenge, в котором выступит экс-ре-
кордсменка мира Татьяна Лысенко. 
(rusathletics.com)

ВЕЛОШОССЕ
ЛОЗАННА. Международный союз ве-

лосипедистов (UCI) рассматривает воз-
можность серьезных изменений в систе-
ме «Про-тура» начиная с 2011 года. Так, 
одним из желаний UCI является автомати-
ческое участие команд, обладающих ли-
цензией «Про-тура», во всех крупнейших 
гонках мира, включая «Джиро», «Тур де 
Франс» и «Вуэльту». В настоящий момент 
организаторы «Гран-туров» не заинтере-
сованы в этих нововведениях и настаива-
ют на большей свободе в выборе пригла-
шенных команд. (cyclingnews.com)

ЛОЗАННА. Глава Международного 
союза велосипедистов (UCI) Патрик Мак-
куэйд заявил, что UCI совершил в 2005 го-
ду ошибку, приняв пожертвование в раз-
мере 100 тысяч долларов от 7-кратного 
чемпиона «Тур де Франс» Лэнса Армс-
тронга. Армстронг стал единственным 
в истории этой организации гонщиком, 
добровольно внесшим деньги в бюджет 
UCI. На волне обвинений со стороны аме-
риканского гонщика Флойда Лэндиса в 
том, что Армстронг принимал допинг, в 
адрес UCI раздалась острая критика. По 
мнению многих, пожертвование Армс-
тронга являлось взяткой руководству UCI 
за неразглашение истинных результатов 
одного из допинг-тестов, взятых у амери-
канца в 2001 году. (cyclingnews.com)

МОТО
БЕЛЛЬПЬЮГ (Испания). Чемпи-

онат мира по мотокроссу. 5-й этап. 
«Гран-при Каталонии». Класс МХ1. 1-й 
заезд. 1. Нагль (Германия, КТМ) - 25. 2. 
Филиппортс (Италия, «Ямаха») - 22. 3. Де-
салле (Бельгия, «Сузуки») - 20. 4. Босси 
(Франция, ТМ) - 18. 5. БОБРЫШЕВ («Хон-
да») - 16. 6. Кароли (Италия, КТМ) - 15. 2-й 
заезд. 1. Т.Леок (Эстония, «Хонда») - 25. 
2. Буг (Франция, «Кавасаки») - 22. 3. Ка-
роли - 20. 4. Де Дейкер (Бельгия, «Яма-
ха») - 18. 5. Филиппортс - 16. 6. Десалле - 
15… 10. БОБРЫШЕВ - 11. Общий зачет. 
1. Кароли - 214. 2. Нагль - 198. 3. Филип-
портс - 171. 4. Десалле - 158. 5. Де Дейкер 
- 145. 6. Рамон (Бельгия, «Сузуки») - 144… 
9. БОБРЫШЕВ - 106. Евгений Бобрышев 
продолжает демонстрировать стабиль-
ность в выступлениях, что позволяет ему 
уверенно сохранять место в десятке луч-
ших. В первом заезде позади россиянина 
финишировал даже действующий чемпи-
он мира итальянец Антонио Кароли. (Ва-
дим АЛЕМБИКОВ)

Класс МХ2. 1-й заезд. 1. Рошен 
(Германия, «Сузуки») - 25. 2. Фроссард 
(Франция, «Кавасаки») - 22. 3. Херлингс 
(Германия, КТМ) - 20. 4. Полин (Фран-
ция, лицензия Монако, «Ямаха») - 18. 5. 
Рулантс (Бельгия, КТМ) - 16. 6. Симп-
сон (Великобритания, лицензия Люксем-
бурга, КТМ) - 15… 28. А.ТОНКОВ (Рос-
сия, лицензия Германии, «Сузуки») - 0. 
2-й заезд. 1. Мюсквин (Франция, КТМ)-
25. 2. Рулантс - 22. 3. Лупино (Италия, 
«Ямаха») - 20. 4. Симпсон - 18. 5. Ни-
коллс (Великобритания, КТМ) - 16. 6. 
Куллас (Финляндия, «Ямаха») - 15… 17. 
А.ТОНКОВ - 4. Общий зачет. 1. Мюсквин 
- 218. 2. Рошен - 192. 3. Херлингс - 184. 
4. Фроссард - 165. 5. Симпсон - 138. 6. 
Тонус (Швейцария, «Сузуки») -130… 23. 
А.ТОНКОВ - 15. 

БЕЛЛЬПЬЮГ (Испания). Чемпио-
нат мира по мотокроссу среди жен-
щин. 3-й этап. «Гран-при Каталонии». 
1-й заезд. 1. Лайер (Германия, КТМ) - 25. 
2. Ланцелот (Франция, КТМ) - 22. 3. Папе-
нмайер (Германия, КТМ) - 20… 29. ГУРЬ-
ЕВА (КТМ) - 0. 2-й заезд. 1. Лайер - 25. 
2. Ланцелот - 22. 3. Папенмайер - 20. Об-
щий зачет. 1. Лайер - 145. 2. Ланцелот 
- 120. 3. Франк (Германия, КТМ) - 103… 
32. ГУРЬЕВА - 0. 

ШАХМАТЫ
АСТРАХАНЬ. «Гран-При» ФИДЕ. 

6-й этап.
13-й тур. ИНАКИЕВ - СВИДЛЕР - 

1:0, Леко (Венгрия) - Гашимов (Азербай-
джан) - 1:0. Ничьи: Пономарев (Украина) 
- АЛЕКСЕЕВ, ЯКОВЕНКО - Акопян (Арме-
ния), Раджабов (Азербайджан) - Ван Юэ 
(Китай), Иванчук (Украина) - Мамедья-
ров (Азербайджан), Гельфанд (Израиль) 
- Эльянов (Украина).

Итоги: Эльянов - 8. Пономарев, ЯКО-
ВЕНКО, Мамедьяров, АЛЕКСЕЕВ, Раджа-
бов - 7. Леко, Гашимов, Ван Юэ - 6,5. Гель-
фанд, СВИДЛЕР - 6. Иванчук, ИНАРКИЕВ, 
Акопян - 5,5.

КУДО
ЯРОСЛАВЛЬ. Кубок России. Муж-

чины. До 230 ед. 1. Новиков (Ярос-
лавская область). 2. Королев (Ярос-
лавская область). 3. Худышкин (Тю-
менская область). До 240 ед. 1. М. 
Рамазанов (Тюменская область). 2. Ви-
нокуров (Челябинская область). 3. Зло-
бин (Приморский край). До 250 ед. 1. 
Грицкевич (Москва). 2. Бакрадзе (Ир-
кутская область). 3. Джамиев (Тюменс-
кая область). До 260 ед. 1. Харитонов 
(Москва). 2. Петрушевский (Москва). 3. 
Николаев (Ярославская область). До 
270 ед. 1. Миняйло (Москва). 2. Смир-
нов (Ярославская область). 3. Полубо-
яров (Ярославская область). Свыше 

270 ед. 1. Вингерт (Ставропольский 
край). 2. И. Рамазанов (Тюменская об-
ласть). 3. Мельников (Москва).

Женщины. Абсолютная категория. 
1. Быкова (Москва). 2. Очнева (Воронеж-
ская область). 3. Потокова (Московская 
область). 

ФЕХТОВАНИЕ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. «Гран-при». 

Рапира. Мужчины. 1/32 финала. НА-
СИБУЛЛИН - Бройтнер (Германия) - 
15:11. СТУКАЛИН - Пак Хи Кьюн (Корея) 
- 13:12. СЕДОВ - Бахманн (Германия) - 
15:7. ГРИДНЕВ - Синте (Франция) - 15:9. 
ХОВАНСКИЙ - Жубер (Франция) - 15:13. 
ЧЕРЕМИСИНОВ - Юнес (Украина) - 15:11. 
АХМАТХУЗИН - ГАНЕЕВ - 15:7. Ота (Япо-
ния) - ЗАПОЗДАЕВ - 12:11. Квон Ян Хо 
(Корея) - РИГИН - 15:11. Погребняк (Ук-
раина) - ЖЕРЕБЧЕНКО - 15:8. 1/16 фи-
нала. ЧЕРЕМИСИНОВ - Баррера (Ита-
лия) - 15:11. СЕДОВ - СТУКАЛИН - 15:8. 
Ота - АХМАТХУЗИН - 15:14. Глонек (Поль-
ша) - НАСИБУЛЛИН - 15:13. Крус (Вели-
кобритания) - ГРИДНЕВ - 15:4. Итикава 
(Япония) - ХОВАНСКИЙ - 14:13. 1/8 фина-
ла. Бальдини (Италия) - ЧЕРЕМИСИНОВ - 
15:14. Глонек - СЕДОВ - 15:10. 1/2 фина-
ла. Лэй Шэн (Китай) - Чой Бьюн Чул (Ко-
рея) - 15:12. Крус - Чамли-Уотсон (США) 
- 15:10. Финал. Лэй Шэн - Крус - 15:10. 

Женщины. 1/32 финала. ШАНАЕ-
ВА - Фоссе (Франция) - 15:7. ЛАМОНОВА 
- Лу (США) - 15:2. ДЕРИГЛАЗОВА - Заке 
(Германия) - 15:5. РАШИДОВА - ЛОБЫН-
ЦЕВА - 15:11. КОРОБЕЙНИКОВА - ХАКИ-
МОВА - 15:8. Ли Хье Сун (Корея) - БИРЮ-
КОВА - 15:5. Ши Юнь (Китай) - РУЗАВИНА 
- 9:8. Ох Ха На (Корея) - НОВАЛИНЬСКАЯ 
- 15:4. Чжон Хи Сук (Корея) - КОЗЫРЕ-
ВА - 15:11. Дай Хуэйли (Китай) - НИКИ-
ШИНА - 11:10. 1/16 финала. ШАНАЕВА 
- Ши Юнь - 15:7. ДЕРИГЛАЗОВА - Варга 
(Венгрия) - 14:13. Гуяр (Франция) - РАШИ-
ДОВА - 15:12. Нам Хьюн Хи (Корея) - ЛА-
МОНОВА - 15:6. Крычало (Польша) - КО-
РОБЕЙНИКОВА - 15:11. 1/8 финала. ША-
НАЕВА - Ох Ха На - 15:8. Грухала (Польша) 
- ДЕРИГЛАЗОВА - 15:6. 1/4 финала. Нам 
Хьюн Хи - ШАНАЕВА - 15:10. 1/2 финала. 
Нам Хьюн Ли - Ли Хье Сун - 15:8. Веццали 
(Италия) - Грухала - 15:8. Финал. Вецца-
ли - Грухала - 15:14. 

СИДНЕЙ. Кубок мира. Турнир ка-
тегории «А». Шпага. Мужчины. 1/2 фи-
нала. Сакамото (Япония) - Аидейра (Пор-
тугалия) - 15:10. Келси (США) - Байгорич 
(Канада) - 13:12. Финал. Келси - Сака-
мото - 11:10.

Женщины. 1/2 финала. Тол (Голлан-
дия) - Созанска (Германия) - 15:6. Дуплит-
цер (Германия) - Хайдеманн (Германия) - 
15:5. Финал. Дуплитцер - Тол - 12:6. 

ПАРУС
ЛА-МАДДАЛЕНА (Италия). Louis 

Vuitton Trophy. 3-я регата. 5-й день. 
«Синергия» (Россия, капитан Валентин 
Завадников, рулевой Кароль Яблонский) 
- Mascalzone Latino Audi Team (Италия, Гэ-
вин Брэди) - 0:1. «Синергия» - Emirates 
Team New Zealand (Новая Зеландия, Дин 
Баркер) - 0:1.

Общий зачет. Artemis - 3 очка. 
Mascalzone Latino Audi Team (снято оч-
ко за столкновение с All4One), Emirates 
Team New Zealand, All4One (Германия/
Франция, Йохен Шуманн), Azzurra (Ита-
лия, Франческо Бруни), Team Origin (Ве-
ликобритания, Бен Эйнсли), «Синергия» 
- 2. Luna Rossa (Италия, Эд Байярд) - 1. 
BMW Oracle Racing (США, Джеймс Спит-
хилл) - 0. Aleph (Франция, Бертран Па-
се) - -2 (снято четыре очка за столкнове-
ние с Azzurra).

Вчера российская «Синергия» с силь-
нейшими командами  регаты - Mascalzone 
Latino Audi Team и Emirates Team New 
Zealand, но тем не менее навязала сопер-
никам борьбу и проиграла с ничтожными 
отставаниями в 8 и 4 секунды.

В матче с итальянской командой пер-
вый знак «Синергия» прошла на 10 секунд 
раньше соперников, и точно таким отрыв 
оставался до финишного отрезка. Одна-
ко затем на огибании марки наши поте-
ряли несколько секунд, а соперники пой-
мали чуть более сильный, чем у «Синер-
гии», ветер.

Матч с новозеландцами был не менее 
драматичным и еще более упорным. На 
втором отрезке против ветра лидерство 
несколько раз переходило от одной ко-
манды к другой, но в один из моментов 
на российской лодке «погас» спинакер, и 
время было потеряно. (Лина ХОЛИНА)

НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

МОСКВА. Чемпионат мира среди 
команд. С/к «Олимпийский».  Группо-
вой турнир. Мужчины. 25 мая. Груп-
па С. Германия - Хорватия - 3-0. Япония 
- Дания - 3-0. Испания - Венгрия - 2-3. 
Группа D. Гонконг - Португалия - 3-2. 
Австрия - Сингапур - 3-0. КНДР - Бело-
руссия - 3-0. 

26 мая. Группа А. Китай - РОССИЯ - 
3-0. (Ма Ли - Шибаев - 11:5, 11:5, 13:11. 
Ван Хао - Скачков - 10:12, 11:4, 11:8, 9:11, 
11:8. Ма Лон - Гладышев - 12:10, 7:11, 
11:4, 11:4). Греция - Италия - 3-0. Франция 
- Польша - 1-3. Китай - 8 очков, Польша 
- 7, РОССИЯ - 6, Греция - 6, Франция 
- 5, Италия - 4. Группа В. Корея - Шве-
ция - 3-1. Тайвань - Украина - 3-2. Чехия 
- Румыния - 3-1. Корея - 8, Швеция - 7, 
Тайвань - 6, Чехия - 6, Украина - 5, Ру-
мыния - 4. Группа С. Германия - Япония 
- 3-2. Хорватия - Венгрия - 1-3. Дания - 
Испания - 0-3. Германия - 8, Япония - 
7, Испания - 6, Венгрия - 6, Дания - 5, 
Хорватия - 4. Группа D. Гонконг - Авс-
трия - 3-1. Португалия - Белоруссия - 0-3. 
Сингапур - КНДР - 3-1. Гонконг - 8, Авс-
трия - 8, Португалия - 8, Сингапур - 6, 
КНДР - 6, Белоруссия - 6.

Женщины. 25 мая. Группа А. Ки-
тай - Польша - 3-0. Австрия - Италия 
- 1-3. Хорватия - Англия - 3-1. Китай 
- 8 очков, Польша - 5, Италия - 5, 
Австрия - 4, Хорватия - 4, Англия - 
4. Группа В. Сингапур - Голландия - 
3-0. Германия - Испания - 3-1. Чехия - 
США - 3-2. Сингапур - 6, Германия - 
6, Голландия - 6, Испания - 4, Чехия 
- 4, США - 4.

26 мая. Группа D. Белоруссия - РОС-
СИЯ - 3-0. (Вик.Павлович - Воронова - 
11:8, 10:12, 11:4, 12:10. Вер.Павлович - 
Тихомирова - 13:11, 11:9, 6:11, 11:3. При-
валова - Носкова - 9:11, 12:10, 7:11, 11:1, 
11:8). Япония - Румыния - 3-0. Тайвань - 
Словакия - 3-0. Япония - 8, Тайвань - 7, 
Румыния - 6, Белоруссия - 6, РОССИЯ 
- 5, Словакия - 4. Группа С. Корея - Гон-
конг - 1-3. Венгрия - КНДР - 3-1. Фран-
ция - Украина - 1-3. Гонконг - 8, Корея - 
7, КНДР - 6, Венгрия - 6, Украина - 5, 
Франция - 4.

ХРОНИКА
МОСКВА. Вчера на 82 году жизни 

после продолжительной болезни умер 
легендарный тренер Алексей Федоро-
вич Красиков, ветеран Великой Отечес-
твенной войны, мастер спорта по пла-
ванию, кандидат педагогических наук, 
автор более 60 научных статей, заслу-
женный  тренер СССР и России, вос-
питавший целую плеяду победителей 
и призеров чемпионатов Европы, мира 
и Олимпийских игр, среди которых Ар-
сен Миксаров, Александр Федоровский, 
Елена Рудковская, Станислава Комаро-
ва, Екатерина Кормачева. 

Соболезнования от «СЭ».
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Мне кажется, что по той игре, 
которую показывает сей-
час в Париже Надя Петро-

ва, она может замахнуться даже 
больше чем на четвертьфинал. 
Хотя Надю и считают «темной ло-
шадкой», все ее прекрасно зна-
ют и опасаются. У нее и подача, 
и прием очень хорошие. Играет 
она разнообразно. Порой какие-
то психологические моменты не 
дают Надежде полностью рас-
крыться, но физически она раз-
вита очень здорово. База, кото-
рую заложили ее родители-лег-
коатлеты, великолепна.

У ее следующей соперницы, 
Араван Резаи, - если, конечно, 
француженка неожиданно не про-
играет немке Ангелик Кербер - 
игра нестабильная. Да, две не-
дели назад в Мадриде она пока-
зала такой сильный теннис, что 
порой даже сама Винус Уильямс 
в финальном матче не успевала 
за ее ударами. Француженка иг-
рает временами настолько мощ-
но, что на ее стороне присутству-
ет элемент неожиданности. Одна-
ко она может и попасть, а может 
и промахнуться. Не могу сказать, 
что Резаи уже готова сейчас вой-
ти в первую десятку рейтинга и за-
держаться там на несколько лет, 
но то, что на данный момент она 
на подъеме, - факт, которого от-
рицать, конечно, нельзя.

Что касается Маши Шара-
повой, я считаю, она правильно 
поступила, сыграв перед Roland 
Garros турнир в Страсбурге, так 
как игровой практики у россиян-
ки в этом году было недостаточно. 
Мне понравилось, как она провела 
стартовый матч с Ксенией Первак. 
Давно уже у Маши не было такой 
стабильной игры - хорошая пода-
ча, удары с задней линии... Может 
быть, конечно, она в начале матча 
и нервничала, но вскоре успоко-
илась. Порой поединки, которые 
выигрывала Шарапова раньше, 
складывались волнообразно, - то 
она хорошо играла по ходу встре-
чи, то плохо. А в игре с Ксюшей 
все было достаточно ровно.

Вернувшись в Тур после про-
блем с плечом, Маша изменила 
движение при подаче. Первое вре-
мя ей было некомфортно, а сейчас 
она нашла ритм, много тренирова-
лась и, наконец, прибилась.

Ее следующая соперница, Кир-
стен Флипкенс, - не подарок, в хо-
рошем смысле «противненькая» 
теннисистка. Бельгийка - разно-
образный игрок, и если она бу-
дет использовать резаные уда-
ры - а для высокой Шараповой не 
очень удобно играть низкие мячи, 
которые на грунте к тому же мед-
ленно отскакивают, - то шанс у 
нее есть. Ключ к победе - именно 
в резаных ударах, укороченных, в 
крученых полусвечках, направлен-
ных повыше. Надо постоянно ме-
нять ритм. Но я не совсем увере-
на, что Флипкенс сможет все это 
продемонстрировать.

Записал Владас ЛАСИЦКАС

Анастасия МЫСКИНА - 
победительница Открытого 
чемпионата Франции-2004, 
заслуженный мастер спорта

ROLAND GARROS
C Анастасией 
МЫСКИНОЙ

ТЕННИС

Анастасия ПИВОВАРОВА: «ШАРАПОВА 
ПРЕДЛОЖИЛА МНЕ ЭКСКЛЮЗИВНУЮ ЛИНИЮ ОДЕЖДЫ»

Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

19-летней москвичке 
Анастасии Пивоваро-
вой прочили успеш-

ный прорыв в WTA Tour еще па-
ру лет назад, когда она хорошо 
проявила себя на небольших 
турнирах. Однако неприятные 
травмы, начавшие валиться на 
российскую теннисистку одна за 
другой, приостановили ее про-
гресс. Может быть, прорыв на-
конец-то произойдет в этом го-
ду? По крайней мере на Roland 
Garros Пивоварова, 187-я ракет-
ка мира, уже прошла квалифи-
кацию, не будучи там «сеяной», 
а в первом круге основной сет-
ки уверенно обыграла румынку 
Йоанну Ралуку Олару, стоящую 
в рейтинге на сто позиций вы-
ше ее самой - 6:4, 6:3. Следую-
щая соперница Анастасии, ки-
таянка Чжэ Цзен, представляет 
уже первую тридцатку женской 
классификации.

- То, что было со мной до про-
шлого года, вообще хочется за-
быть, как страшный сон, - ска-
зала Пивоварова в разговоре с 

корреспондентом «СЭ». - Трав-
мы, травмы, травмы. Только оп-
равлюсь от одной, вроде бы на-
чинаю потихоньку играть, как 
тут же новая. Сначала надорва-
ла мышцы пресса. Начала выез-
жать на турниры - бац, полетела 
спина. Только поставили меня на 
ноги - ломаю кисть руки. Причем 
я тогда с этой травмой до полу-
финала одного турнира дошла, 
лишь потом к врачу обратилась. 
Он лишь головой покачал: как, 
говорит, вы с такой травмой во-
обще на корт выходили?

- Сейчас вас ничего из пере-
численного не беспокоит?

- Нет. Но я, уже наученная 
горьким опытом, стараюсь мак-
симально беречь свое здоровье. 
И очень серьезно отношусь к 
восстановительным процеду-
рам.

- А где вы, кстати, трениру-
етесь?

- Начинала в Москве, в Луж-
никах. Потом перешла в ЦСКА, 
в группу Дмитрия Дегтярева. 
Дальше была академия Ника 
Боллеттьери, где я, кстати, близ-
ко познакомилась с Марией Ша-

раповой, а сейчас вот регулярно 
тренируюсь в Барселоне, в ака-
демии «Санчес-Касаль». Одним 
из моих тренеров является Сте-
фан Ортега, работавший рань-
ше со Светланой Кузнецовой.

- Нравится там работать?
- Очень! Во-первых, грунт - 

мое любимое покрытие. Поэто-
му мне подходит Испания, с ее 
богатыми традициями игры на 
грунте. Во-вторых, там я чувс-
твую себя как дома. Отношения 
требовательные, но очень внима-
тельные - что со стороны Стефа-
на, что со стороны Эмилио Сан-
чеса. Ну и сам рабочий процесс в 
академии выстроен очень четко и 
профессиональным образом. Мне 
это полностью подходит.

- Вы упомянули знакомство с 
Марией Шараповой. Помогала ли 
вам Мария в начале вашей про-
фессиональной карьеры?

- Да. Ее поддержка и помощь 
были мне очень важны в тот 
период, когда меня преследо-
вали травмы. В числе прочего 
она предложила мне носить ее 
личную, эксклюзивную линию 
одежды. На финансы мне бы-

ло грех жаловаться, спонсоры 
меня тогда не бросили. Но мо-
ральная поддержка со стороны 
Марии, моего кумира, была мне 
важна особенно.

- А по каким причинам Шара-
пова стала вашим кумиром?

- Мне очень нравится ее ха-
рактер - сильный, настоящий 
русский! Мария - яркий пример 
того, как нужно двигаться к до-
стижению цели. Она, как и я, 
начинала теннисную карьеру, 
не имея никого за своей спиной, 
кроме родителей. И посмотрите, 
чего добилась!

- А как вы стали занимать-
ся теннисом? Ваши родители, 
насколько я помню, далеки от 
спорта?

- Вы правы, отец у меня ра-
ботает в строительном бизне-
се, мама была домохозяйкой, а 
сейчас ездит со мной по турни-
рам, очень сильно мне помога-
ет. А попала я в теннис, можно 
сказать, случайно. Поехали мы 
как-то всей семьей на канику-
лы в Париж и случайно наткну-
лись на какие-то детские сорев-
нования по пляжному теннису. 

Я загорелась идеей поучаство-
вать, прошла отбор, что-то там 
даже выиграла, но главное - мне 
очень понравилась сама игра. 
Ну и пошла по возвращении в 
Москву в теннисную секцию.

- С учетом квалификации здесь 
вы уже провели четыре матча. Как 
оцените свою форму?

- Немного накопилась уста-
лость, ведь в квалификации я 
сыграла за несколько дней в 
общей сложности девять сетов. 
Но в целом функциональное со-
стояние отличное! Я испыты-
ваю огромное удовольствие и 
даже радость оттого, что на-
конец-то травмы не мешают 
мне играть.

- Между квалификацией и 
основной сеткой у вас было два 
дня отдыха. Как провели это 
время, может быть, ходили куда-
нибудь?

- В первый день позволила се-
бе немного расслабиться. В рес-
торан меня пригласили, посиде-
ла, музыку послушала, в общем, 
постаралась на какое-то время 
полностью отключиться от тен-
ниса. Ну а на второй день нача-

лась уже обычная работа, под-
готовка к первому матчу основ-
ной сетки.

- А как вы вообще проводи-
те свободное время? Какие у вас 
любимые занятия или, может 
быть, хобби?

- С папой очень люблю пооб-
щаться, с друзьями посидеть, 
сходить в кино, посмотреть теле-
визор. Сейчас, кстати, «подсела» 
на сериал «Побег». Смотрю, как 
только выдается свободная ми-
нутка. Не стоит также забывать, 
что я не просто теннисистка, но 
и молодая девушка, которой хо-
чется выглядеть привлекатель-
но. (Улыбается.) Косметологи-
ческие процедуры, маникюр, 
массаж тоже отнимают немало 
свободного времени. 

- Я заметил, что сегодня на 
корте вы сами себя подбадрива-
ли сербскими словами. У вас есть 
сербские друзья?

- Нет. (Смеется.) Но на корте 
я себя в этом плане не контроли-
рую, мешаю абсолютно все язы-
ки - сербский, английский, рус-
ский, испанский. Когда «вамос» 
кричу, когда «камон». Вторник. Париж. Анастасия ПИВОВАРОВА.

ROLAND GARROS
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Надежда Петрова вчера утром без 
проблем вышла в третий раунд, 
обыграв со счетом 6:1, 6:2 вен-

герку Агнеш Саваи. 
- Второй матч - и снова вы отдае-

те своей сопернице лишь три гейма! 
Как оцениваете уровень своей игры се-
годня? - с этого вопроса корреспон-
дента «СЭ» Петровой начался разго-
вор, состоявшийся еще до того, как 
завершилось большинство вчераш-
них матчей.

- Считаю, что сыграла хорошо. С 
самого начала действовала так, как 
нужно, вела игру, давила соперни-
цу. Лишь концовка, наверное, полу-
чилась немного скомканной. Саваи 
начала, как говорится, «качать» игру, 
выжидать мои ошибки, и в этой ситу-
ации я немного занервничала и неко-
торое время не могла завершить матч 
в свою пользу. Получилось лишь с пя-
того матчбола.

- Против такой мощной, но все же 
довольно однообразной соперницы, 
как Саваи, может быть, стоило сыграть 
поразнообразнее? Например, вы очень 
редко выходите к сетке, хотя с вашим 
ростом это вроде бы напрашивается 
само собой. В чем причина?

- Если бы я знала... Мне многие про 
это говорят. Говорят, что нужно ид-
ти вперед, играть еще более активно, 
больше атаковать. А у меня не полу-
чается, что-то тянет назад. Да и позд-
но уже, наверное, в моем возрасте ме-
нять стиль игры.

- Погода вам сегодня не мешала?
- Ветер был довольно сильный. 

Этот фактор, конечно, добавлял мат-
чу немного нервозности. Зато не было 
жары, а я больше люблю играть в про-
хладную погоду.

- Есть в этом году на турнире явный 
фаворит или примерно равные шансы 
на победу имеют довольно многие тен-
нисистки?

- Всегда сложно гадать заранее. 
Сестры Уильямс, конечно, в любом 
случае будут в числе претенденток. 
Энен, разумеется. Елена Янкович на-
ходится в хорошей форме, Светлана 
Кузнецова наверняка хочет защитить 
здесь свое чемпионское звание…

- А может?
- Об этом, наверное, лучше у Светы 

спрашивать (улыбается). 
- В следующем круге вашей соперни-

цей, вероятно, будет француженка Ара-
ван Резаи. В чем ее главная сила?

- Бьет по мячу она очень хорошо. 
Наверное, ее можно сравнить с Аной 
Иванович, той поры, когда она в 2008 
году выиграла Roland Garros. Резаи, 
как и сербка, бьет мощно и доволь-
но рискованно. Девиз такой: «главное 
бить, а куда - не важно». Так что если 
она попадает - часто выигрывает, нет 
- у нее возникают большие проблемы. 
Но сейчас она в очень приличной фор-
ме, раз недавно выиграла супертур-
нир в Мадриде. 

- Не считаете, что у Резаи может 
проявиться так называемый «синдром 
Моресмо» - то есть неумение выигры-
вать важные матчи дома, в особеннос-
ти на центральном корте?

- Ну, во-первых, очень бы хотелось, 
чтобы нас все же поставили на корт 
имени Сюзанны Ленглен. (Улыбает-
ся.) Что же касается синдрома Море-
смо, то мне кажется, что это были все 
же исключительно личные тараканы 
самой Амели. К тому же Резаи ведь не 
коренная француженка, ее родители 
из Ирана. Так что она, думаю, особого 
психологического давления ощущать 
не будет. К тому же, если я правильно 
понимаю, и сами французы Резаи не 
слишком жалуют.

- Можете прокомментировать пос-
ледние неудачи Динары Сафиной?

- Сложно Динаре сейчас, конеч-
но. Через такое ведь многим из нас 
проходить приходилось. Возвра-
щаться после травмы всегда очень 
тяжело, в первую очередь психоло-
гически. Но Динара сильный чело-
век, она должна найти выход из этой 
ситуации. 

- Вы уже несколько месяцев рабо-
таете с новым тренером, словаком 
Владимиром Платеником. Можете 
уже как-то оценить результаты сотруд-
ничества?

- Пока мне с ним очень комфортно 
по нескольким причинам. Во-первых, 
он словак, довольно близок к нам по 
менталитету, мы очень хорошо друг 
друга понимаем. Во-вторых, он дол-
гое время работал в женском туре, 
а значит, лучше его понимает, луч-
ше видит слабости моих соперниц. 
Ну и, в-третьих, он очень хорошо иг-
рает в теннис, то есть может при не-
обходимости быть моим спарринг-
партнером.

Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

Первый круг серьезным испытани-
ем для Марии Шараповой не стал. 
В российском противостоянии она 

уверенно переиграла прошедшую ква-
лификационный отбор Ксению Пер-
вак - 6:3, 6:2. Завершить матч удалось 
буквально на флажке, спустя считаные 
минуты после его окончания над ста-
дионом разразилась гроза, и сильный 
дождь продолжался до глубокой ночи.

- Когда мне об этом сообщили, я 
только и могла сказать: «Слава богу, что 
успела!» - рассказала Мария Шарапова 
в разговоре с корреспондентом «СЭ». - 
Откладывать завершение игры на дру-
гой день мне совсем не улыбалось.

- Наверняка по ходу матча вы виде-
ли, что над кортом сгущаются тучи. Не 
мелькала ли мысль, что нужно завер-
шить дело побыстрее?

- Мысли мелькали, но я их гнала от 
себя прочь. Иначе точно завершала бы 
игру на следующий день. 

- Как вам показалась соперница?
- Мне не так уж легко ее оценивать. Я 

довольно долго входила в матч и в пер-
вых геймах позволила ей играть в свой 
теннис. Потом собралась и уже сама 
контролировала ход матча. К тому же 
Ксения действовала довольно однооб-
разно, очень далеко стояла за задней 
линией, и когда я начинала варьиро-
вать игру, делать укороченные, то у нее 
сразу возникали большие проблемы.

- Кстати, об укороченных. Возникло 
впечатление, что в этом году ваш грун-
товой арсенал стал значительно разно-
образнее...

- Я действительно этой весной до-
вольно много тренировалась в Испа-
нии на грунтовых кортах, но специ-
ально над техникой игры на грунте 
мы в этот раз не работали. Мне просто 
было необходимо получить как можно 
больше практики игры против специ-
алистов по грунту. Против испанцев 
ведь играть сложно, они очень силь-
но крутят мяч. Особенно на второй по-
даче - кажется, что мяч и вовсе с неба 
падает. Поработала очень продуктив-
но. К Мадриду, правда, была еще не 
готова, а потому, чтобы успеть полу-
чить игровую практику перед Roland 
Garros, поехала в Страсбург. Поездка 
оказалась очень удачной. Имею в ви-
ду даже не то, что победила там, а то, 
что удалось провести несколько очень 
интересных матчей против соперниц 
с совершенно различным стилем иг-
ры. Это оказалось очень полезной под-
готовкой. 

- Можно ли сказать, что вы нако-
нец-то полюбили грунт? Или это будет 
натяжкой?

- Давайте скажем, что моя игра для 
грунта подходит. Я лучше двигаюсь по 
корту, лучше держу длинные розыгры-
ши и выдерживаю затяжные матчи. 
Корты здесь вполне годятся для мое-
го агрессивного стиля игры, а в хоро-
ший солнечный день и вовсе подходят 
мне едва ли не идеально.  

- С подачей, которая у вас несколь-
ко изменилась после травмы, никаких 
проблем больше нет?

- Сейчас, слава богу, все уже нор-
мально. Раньше движение было силь-
но скованным, я подсознательно боя-

лась повредить себе плечо еще боль-
ше, но сейчас все вернулось в норму. 
Я подаю с прежней силой и уверен-
ностью.

- Если все пойдет хорошо, то уже 
в третьем круге вам может попасться 
Жюстин Энен, которая отправилась в 
поход за своим пятым титулом на Roland 
Garros. Как вы вообще отнеслись к ее 
решению вернуться в профессиональ-
ный теннис?

- Теннису это возвращение будет 
только на пользу. Я не знаю причин, по 
которым она ушла из тенниса. Думаю, 
никто их не знает. Но могу себе пред-
ставить, что в какой-то момент, может 
быть, смотря матчи по телевизору, она 
решила, что еще не сказала своего пос-
леднего слова и может принести наше-
му виду спорта еще что-то.

- Между вами и потенциальной встре-
чей с Энен стоит другая бельгийка, Кир-
стен Флипкенс. Что знаете о ней?

- Практически ничего. Я видела 
ее на юниорском уровне, но с тех пор 
прошло столько времени, что те впе-
чатления не имеют вообще никако-
го значения. 

- Расскажите немного о платье, в 
котором вы играете здесь. Что послу-
жило идеей для его создания?

- Мне кажется, что это просто очень 
красивое платье. (Улыбается.) Ника-
кой особой идеи в его создании не бы-
ло. Однако оно очень понравилось мо-
ему отцу. Не знаю, говорит это в пользу 
платья или нет, но он впервые похва-
лил мои наряды. (Смеется.) Навер-
ное, мне нужно расценивать это как 
комплимент.

ЮЖНЫЙ БУДЕТ РАД 
ОПРАВДАТЬ ПРОГНОЗ ТАРПИЩЕВА

Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

Дождь, впервые заявивший 
о своем присутствии на 
нынешнем Roland Garros 

вечером во вторник, в среду стал 
главным действующим лицом. 
Метеорологи обещали теннисис-
там непогоду примерно на поло-
вину светлого времени суток.

Однако Михаилу Южному, 
который играл первым запуском 
на корте № 6, повезло. Дождь 
стал накрапывать, когда в его 
матче против словака Лукаша 
Лачко уже шел четвертый и пос-
ледний сет, а полил, когда игра 
уже подходила к концу. Михаи-
лу оставалось только либо выиг-
рать гейм на приеме (что у него, 
впрочем, не вышло), либо на по-
даче (что после небольшой дож-
девой паузы у него получилось 
гораздо лучше).

Главные проблемы Южного 
в итоге пришлись не на концов-
ку матча, а на его начало. А ведь 
вроде бы оснований для беспо-
койства не было никаких. С од-
ной стороны корта находился 
игрок первой двадцатки, выиг-
равший только что грунтовый 
турнир в Мюнхене, набравший 
отличную форму и сыгравший 
в первом раунде матч в режиме 
тренировки. С другой - тенни-
сист, стоящий в рейтинге АТР 
на 60 с лишним позиций ниже, 
не выигравший этой весной до 
Roland Garros ни одного матча 
на грунте, а в первом круге па-
рижского супертурнира отбе-
гавший с американцем Майк-
лом Яни пятисетовый марафон 
с тремя тай-брейками и счетом 
12:10 в последней партии.

При таких исходных данных 
в любом компьютерном теннис-
ном симуляторе первый игрок 
победил бы второго без особых 
проблем и быстро бы отправил-
ся раздавать автографы. Одна-

ко реальная жизнь все-таки пос-
ложнее компьютерной игрушки. 
Лачко впервые в своей карье-
ре пробился в основную сетку 
Roland Garros, впервые вышел 
во второй круг и желание раз-
вить свой успех, пока птица уда-
чи еще вроде бы остается в пре-
делах досягаемости, позволило 
ему в первом сете бить все пред-
матчевые расклады и даже взять 
эту партию на тай-брейке. Лишь 
затем, может быть немного ис-
пугавшись собственной смелос-
ти, может, немного потеряв кон-
центрацию или просто подустав, 
Лачко выпустил инициативу. И 
дальше ситуация в матче стала 
развиваться уже в том направ-

лении, которое гораздо больше 
устраивало нас. Итог 6:7, 6:3, 
6:3, 6:2, победа Южного. 

- Михаил, почему вы сыгра-
ли первый сет не так, как, навер-
ное, хотели?

- Правильнее будет сказать, 
что это не я сыграл первый сет 
не так, как хотел, а он сыграл так, 
как я не хотел. (Улыбается.) Ну а 
если говорить серьезно, то Лачко 
первые полтора сета действовал 
на корте просто здорово. Он мало 
ошибался, хорошо попадал, иг-
рал на кураже. Во второй партии 
его запал немного иссяк, кураж, 
после того как я сделал брейк, 
пропал, он начал ошибаться. 
Дальше было проще. 

- Нет ли некоторого удивле-
ния от того факта, что в следу-
ющем круге вашим соперни-
ком будет не «сеяный» испанец 
Томми Робредо, а «несеяный» 
серб Виктор Троицки?

- У Робредо была неболь-
шая травма, так что он не в 
самых лучших кондициях. Но 
даже если бы у него не бы-
ло травмы, я бы все равно не 
удивился победе Троицки. 
Это теннисист, который опа-
сен на любом покрытии и на 
грунте в том числе, в удач-
ный день он может обыграть 
абсолютно любого. Он борет-
ся за каждый мяч и не проща-
ет ошибок. 

- В этом году вы подошли к 
Roland Garros едва ли не в наилуч-
шей форме за все время. Соглас-
ны?

- Это не мое дело - оценивать 
свою форму (улыбается). Оце-
нивайте ее вы, а мое дело - иг-
рать.

- Так считает, к примеру, 
Шамиль Тарпищев. Он вам даже 
предсказывает очень удачное 
выступление.

- Буду очень рад, если про-
гноз Шамиля Анвяровича сбу-
дется.

25 мая. Мужчины. Одиночный 
разряд. 1/64 финала. Хьюитт (Авс-
тралия, 28) - Шарди (Франция) - 7:5, 
6:0, 6:4. Надаль (Испания, 2) - Мина 
(Франция) - 6:2, 6:2, 6:2. Ферреро 
(Испания, 16) - Куэвас (Уругвай) - 
6:4, 6:3, 6:1. Феррер (Испания, 9) - 
Гюэ (Франция) - 6:1, 6:3, 6:1. Вен-
тура (Испания) - Сеппи (Италия) - 
7:5, 6:4, 7:5. Истомин (Узбекистан) 
- Бен.Беккер (Германия) - 7:5, 7:5, 
6:3. Себальос (Испания) - Фишер 
(Австрия) - 7:6 (8:6), 6:7 (8:10), 1:6, 
6:4, 8:6. Монтаньес (Испания, 29) 
- Камке (Германия) - 6:3, 6:2, 6:1. 
Малисс (Бельгия) - Грюль (Герма-
ния) - 6:4, 7:6 (9:7), 6:4.

Женщины. Одиночный раз-
ряд. 1/64 финала. Бартоли (Фран-
ция, 13) - Камерин (Италия) - 6:2, 
6:3. ШАРАПОВА (12) - ПЕРВАК - 
6:3, 6:2. Викмайер (Бельгия, 16) - 
С.Заглавова (Чехия) - 6:1, 6:1. Бам-
мер (Австрия) - Марино (Колум-
бия) - 6:0, 6:1. ПИВОВАРОВА - 
Олару (Румыния) - 6:4, 6:3. Чжэн 
Цзе (Китай, 25) - БЫЧКОВА - 7:5, 6:4. 
Санчез (Франция) - Перри (США) - 
7:6 (7:4), 6:0. Аманмурадова (Узбе-
кистан) - Ларссон (Швеция) - 7:6 
(7:2), 6:2.  Дулгеру (Румыния, 31) - 
Басински (Швейцария) - 6:4, 6:2. 

Парный разряд. 1/32 фина-
ла. Хантухова/Возняцки (Словакия/
Дания) - Малек/Петкович (Герма-
ния) - 7:5, 7:6 (10:8). Маттек-Сэндс/
Цзы Янь (США/Китай, 9) - Басин-
ски/Гарбин (Швейцария/Италия) 
- 6:3, 6:3. ВЕСНИНА/К.Блэк (Рос-
сия/Зимбабве, 6) - Руано Паскуаль/

Шонесси (Испания/США) - 4:6, 6:3, 
6:3. КУДРЯВЦЕВА/Говорцова (Рос-
сия/Белоруссия, 15) - Кирстя/Раз-
зано (Румыния/Франция) - 6:2, 6:2. 
Корне/Резаи (Франция) - Грандин/
Спирс (ЮАР/США) - 6:3, 4:6, 6:2.

26 мая. Мужчины. Одиночный 
разряд. 1/32 финала. Федерер 
(Швейцария, 1) - Фалья (Колумбия) 
- 7:6 (7:4), 6:2, 6:4. Содерлинг (Шве-
ция, 5) - Дент (США) - 6:0, 6:1, 6:4. 
Цонга (Франция, 8) - Оуанна (Фран-
ция) - 6:0, 6:1, 6:4. Л.Майер (Арген-
тина) - Беннето (Франция) - 6:7 (4:7), 
6:3, 6:4, 6:4. Чилич (Хорватия, 10) - 
Химено-Травер (Испания) - 6:3, 7:6 
(7:4), 6:2. ЮЖНЫЙ (11) - Лачко (Сло-
вакия) - 6:7 (8:10), 6:3, 6:3, 6:2. Тро-
ицки (Сербия) - Бэлл (Австралия) - 
6:4, 6:3, 6:3. 

Парный разряд. 1/32 фина-
ла. Чермак/Мертинак (Чехия/Сло-
вакия, 9) - ТУРСУНОВ/Де Вест (Рос-
сия/ЮАР) - 6:3, 4:6, 6:2. Браччиали/
Стараче (Италия) - Дамм/Полашек 
(Чехия/Словакия) - 6:1, 6:3. Долго-
полов/Истомин (Украина/Узбекис-
тан) - Ханеску/Трифу (Румыния) - 6:7 
(4:7), 6:1, 7:5. М.Лопес/Риба (Испа-
ния) - Эйссери/Паире (Франция) - 
6:2, 6:4. С.Гонсалес/Реттенмайер 

(Мексика/США) - Линдстедт/Течау 
(Швеция/Румыния, 14) - 6:4, 6:4. 
Мирный/Бхупати (Белоруссия/США, 
5) - Мельцер/Петцшнер (Австрия/
Германия) - 6:3, 6:2. Никулеску/Пеер 
(Румыния/Израиль) - Лефевр/Веди 
(Франция) - 6:4, 6:3.

Женщины. Одиночный раз-
ряд. 1/32 финала. В.Уильямс 
(США, 2) - Парра Сантония (Испа-
ния) - 6:2, 6:4. Пеннетта (Италия, 14) 
- Винчи (Италия) - 6:1, 6:1. ПЕТРО-
ВА (19) - Саваи (Венгрия) - 6:1, 6:2. 
Цибулкова (Словакия, 26) - Лепчен-
ко (США) - 4:6, 6:2, 6:0.

Парный разряд. 1/32 фина-
ла. Кинг/М.Крайчек (США/Голлан-
дия) - Савчук/Ралука Олару (Украи-
на/Румыния) - 6:4, 6:3. Бенешова/Б.
Заглавова Стрыкова (Чехия, 13) - 
Чуан Чяцзюн/Молик (Тайвань/Авс-
тралия) - 7:6 (7:2), 6:3. Рэймонд/
Стаббз (США/Австралия, 7) - Шве-
дова/Росолска (Казахстан/Поль-
ша) - 7:6 (7:4), 6:4. Пешке/Сребот-
ник (Чехия/Словакия, 12) - Бору-
элл/Копс-Джоунс (Великобрита-
ния/США) - 6:0, 6:1. Галловиц/Оден 
(Румыния/США) - Ар.РОДИОНОВА/
Ан.Родионова (Россия/Австралия) 
- 6:3, 6:2.

Мария ШАРАПОВА: 
«ПОДАЮ, КАК РАНЬШЕ»

Надежда ПЕТРОВА: 
«САФИНА НАЙДЕТ ВЫХОД»

ФЕДЕРЕР: ПОЛУФИНАЛ=СУПЕРРЕКОРД
Роджер Федерер близок к очередному выдающемуся до-

стижению: уже 7 июня 28-летний швейцарец может побить ре-
корд американца Пита Сампраса по количеству недель, прове-
денных на первом месте в мировом рейтинге (286). Для того 
чтобы улучшить этот показатель на одну неделю, прошлогод-
ний чемпион Roland Garros должен дойти на нынешнем турни-
ре минимум до полуфинала. В таком случае ни Рафаэль На-
даль, ни Новак Джокович, который также теоретически может 
стать первой ракеткой мира, не смогут обойти его. Швейца-
рец уже вчера вышел в третий круг, а испанец и серб постара-
ются сделать это сегодня. Вот какое количество очков в рей-
тинге будет у этих трех игроков в зависимости от результата, 
показанного на турнире.

 Сейчас  1/32 1/16 1/8 1/4 1/2 Ф П

ФЕДЕРЕР 10030 - 8120 8210 8390 8750 9230 10030
НАДАЛЬ 6880 6745 6790 6880  7060 7420 7900 8700
ДЖОКОВИЧ 6405 6360 6405 6495 6675 7035 7515 8315

Вчера. Париж. Михаил ЮЖНЫЙ.
AP
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